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ЗЛОБА ДНЯ
Дмитрий ДОКУЧАЕВ,

редактор отдела 
экономики

ИСПОВЕДЬ НЕЛЕГАЛА
Сенсационные откровения лидера 

арт-группы «Война» о том,  
как он теперь бесит европейцев 

своим патриотизмом

Семь лет назад на 
всю Россию прогреме-
ла арт-группа «Война» с 
их 65-метровым фалло-
сом на Литейном мосту. 
А потом скандальные 
художники пропали. 
Шесть лет они нелегаль-
но живут в Европе. Вора 
(Олега Воротникова) и 
его жену Козу (Наталью 
Сокол) разыскивают 
правоохранители раз-
ных государств. А они 
кочуют с тремя детьми 
из страны в страну, раз-
дражая местных право-
защитников, либералов, 
русофобов, политиков 
посильнее, чем когда-то 
питерскую милицию. О 
жизни в Европе Вор рас-
сказал в интервью «МК в 
Питере».
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Группа «Война» 
в чешском 

замке, который 
они сменили 
на цыганское 

гетто.

Хорошая новость: россияне стали больше 
кушать тортов и пирожных, в которых вынужде-
ны были себя ограничивать в предыдущие два 
года. Радостью поделился Центр исследований 
кондитерского рынка (ЦИКР), эксперты которого 
подсчитали, что рост производства сладких муч-
ных изделий в первом полугодии составил 8,6%, 
превысив 184 тыс. тонн. Россияне с конца 2014-
го до конца 2016-го, реагируя на драматическое 
падение сначала рубля, а вслед за этим и своей 
покупательной способности, заметно сократили 
потребление шоколада, тортов и пирожных. Про-
дуктов, конечно же, вкусных, но все-таки не первой 
необходимости. 

Исследователи утверждают, что в нынешнем 
году «сладкая» отрасль наконец-то вышла из кризи-
са, а производители тортов и пирожных адаптиро-
вали свое предложение под покупательские запро-
сы в пользу более экономичных форматов: снизили 
вес готовых изделий, уменьшили размер упаковки. 
К тому же в целом ситуация на потребительском 
рынке улучшилась: рубль стабилизировался, ин-
фляция сократилась, люди демонстрируют все 
большую готовность тратиться. 

ВРЕМЯ ЕСТЬ 
ПИРОЖНЫЕ

РЕПЛИКА
Андрей КАМАКИН, 

обозреватель  
отдела политики

Остается всего несколько дней до на-
чала нового учебного года. Лето пролете-
ло незаметно, и пора вновь готовиться к 
школе. Ранцы, сарафаны, тетради, ручки и 
пеналы — голова кружится от списка вещей, 

которые нужно успеть закупить. Тяжелей 
всего по традиции приходится родителям 
первоклассников, всю школьную амуницию 
им придется подбирать с нуля. Но и другим 
взрослым 1 сентября обещает основательно 

распотрошить кошельки. Что нужно обя-
зательно приобрести ко Дню знаний и во 
сколько это обойдется в 2017 году, выяснили 
корреспонденты «МК».

«МК» посчитал, 
сколько стоит 

собрать ребенка 
в школу в 2017 году

1 СЕНТЯБРЯ 
ВЛЕТИТ 
В КОПЕЕЧКУ

«Навальный опять хорохорится! И вновь 
к баррикадам зовет! И дело вновь скоро за-
спорится, когда новый траншик дойдет!..» 
По версии интернет-издания Meduza, эти 
и многие другие вирши «польского поэта 
Станислава Струневского», посвященные 
лидеру российской несистемной оппози-
ции, принадлежат на самом деле главе СКР 
Александру Бастрыкину. Опровержения из 

Следкома до сих пор не последовало. Хотя 
это совсем не тот случай, когда чиновник 
может позволить себе сохранить интригу. 
Если считать молчание знаком согласия, 
то сразу встает вопрос об объективности 
и непредвзятости следствия по многочис-
ленным уголовным делам, в которых фигу-
рируют Навальный и его сторонники.

НАВАЛЬНЫЙ
ПОЭТ И ГРАЖДАНИН

Если бы «поэт Струневский» возглавлял Следственный 
комитет, он должен был бы немедленно подать в отставку

Читайте 2-ю стр.

Читайте 6-ю стр.

Жестокое избиение и смерть блогера Станислава 
Думкина в главном парке столицы, скорее всего, прошли 
бы незамеченными для широкой публики. Драк в Москве 
каждый день происходит немало, людей калечат и даже 
убивают, произойти это может хоть в ЦПКиО им. Горького, 
хоть в Александровском саду... И Стас мог стать «одним 
из многих», погибших в уличных войнах.

Но история получила огромный резонанс. Петер-
буржец Виталий Думкин, отец погибшего парня, обвинил 
правоохранителей в бездействии и безразличии. И тут 
же как из рога изобилия посыпались оправдания и объ-
яснения. Только вот главного не произошло: виновные в 
смерти 29-летнего парня, погибшего из-за «неправиль-
ной одежды» на прогулочной набережной парка Горького, 
еще на свободе. В пятницу, 25 августа, в московском 
крематории состоялось прощание со Станиславом. 
Свою версию событий «МК» рассказали люди, которые 
были рядом с ним до последнего мгновения.

Читайте 3-ю стр.

Почему убийством в ЦПКиО стали активно 
заниматься только после поста в Интернете?

СТРАХ БЕЗ КУЛЬТУРЫ И ОТДЫХА

ПОЧЕМУ БЫ 
НЕ ПОУЧИТЬСЯ 
У КИТАЙЦЕВ?

Они неукоснительно следуют 
правилу: в политике — холодно, 

в экономике — горячо

НИКАС 
САФРОНОВ 
ПОПАЛ 
В КНИГУ 
РЕКОРДОВ 
ГИННЕССА
— он заработал 
на собственном 
пальце 
9 миллионов 
рублей

В момент 
ЧП 
охранник 
явно 
смотрел  
не в ту 
сторону.

Стаса убили 
из-за этой 
шляпы.

Читайте 6-ю стр.
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Новый тип навигацион-
ной системы, встроенной 
в... ботинки, представили 
ученые Сибирского фе-
дерального университета 
(СФУ) и Национального ис-
следовательского томско-
го политехнического уни-
верситета. Оснащенные 
микроэлектромеханиче-
скими (МЭМС) датчиками 
штиблеты определяют ко-
ординаты пользователей 
не хуже GPS или ГЛОНАСС 
в городе, в лесу и даже под 
землей.

Как сообщили в СФУ, пе-
шеходная навигационная 
система не зависит ни от 
радиоволн, ни от погоды, 
не требует никаких антенн 
и позволяет определять ко-
ординаты местоположения 
даже там, где невозможно 
использование традици-
онных спутниковых систем 
навигации.

В новой системе место-
положение человека опре-
деляется путем точного 

контроля пройденного им 
пути при помощи специаль-
ных приборов, встроенных 
в ботинки: акселерометров, 
гироскопов и даже магнито-
метра — датчика магнитного 
поля Земли. На основе по-
ступающей от датчиков из-
мерительной информации 
с учетом начальных данных 
об исходной точке маршру-
та прибор и рассчитывает 
местоположение пользо-
вателя — его координаты 
высвечиваются на специ-
альном мини-экране.

Эффективность разрабо-
танной системы персональ-
ной навигации была прове-
рена в ходе серии тестов, 

включавших ходьбу со сред-
ней скоростью по замкнутой 
траектории. Ошибка опре-
деления местонахождения 
не превышала 2,5%. В бу-
дущем такую пешеходную 
систему можно внедрить 
в качестве индивидуальной 
экипировки военных, спаса-
телей, геологов. 

Кстати, измерительный 
блок со встроенными датчи-
ками в силу своей компакт-
ности может располагаться 
не только в подошве обуви, 
куда первым делом поме-
стили его разработчики, 
но и на руке в виде браслета, 
на груди, на поясе или на го-
лове пользователя. 

Хотите раз-
богатеть? Всего 

один телефон-
ный звонок может 

принести вам 5000 рублей! 
Этот гонорар ждет любого, чья 

новость будет опубликована 
на страницах “Московского 
комсомольца”. Сообщайте нам 
все самое интересное, сенса-
ционное и необычное — и вы 
не останетесь внакладе!

“МК” ПОКУПАЕТ НОВОСТИ!

Звоните по телефону 707-29-98. E-mail: mknews@mk.ru

СЛЕДОВАТЕЛИ ДОПРОСИЛИ СВИДЕТЕЛЯ  
ДО ПОТЕРИ СОЗНАНИЯ?

Столичная бизнесвумен 
была госпитализирована 
с инсультом 23 августа по-
сле допроса в ГСУ ГУ МВД 
по Москве на Новослобод-
ской улице. Дама планиру-
ет подать заявление в УСБ 
по поводу давления со сто-
роны следствия.

Как стало известно «МК», 
днем 52-летняя Маргарита 
Хабибулллина (она числит-
ся в учредителях торгового 
дома «Мелисса») в сопро-
вождении адвоката при-
шла на допрос в 11-й отдел 
следственной части (этот 
отдел занимается рассле-
дованием преступлений 
в кредитно-финансовых 
учреждениях). Хабибулли-
на проходит свидетелем 
по делу о незаконной бан-
ковской деятельности — об-
наличивании и выводе де-
нежных средств за рубеж. 

Допрос проводили два 
следователя ГСУ — Павел 
Бальсевичус и Магомед 

Тагиров. О Бальсевичусе 
известно, что он в 2009 
году окончил Московский 
университет МВД, работал 
в Следственном управлении 
УВД по ВАО, затем перевел-
ся в ГСУ.

Следственные мероприя-
тия длились три часа к тому 
моменту, как Хабибуллиной 
стало плохо. Женщина даже 
потеряла сознание. «Ско-
рую помощь» вызвали сами 
следователи. Прибывшие 
медики предварительно 
диагностировали инсульт. 
Пациентку госпитализиро-
вали в Боткинскую больни-
цу, где диагноз уточнили: 
у бизнесвумен случился 
приступ хронической ише-
мии. Женщину поместили 
в отделение нейрохирургии. 
На полное выздоровление 
потребуется несколько не-
дель.

Правозащитникам уда-
лось связаться с Хабибулли-
ной. С ее слов, самочувствие 

ухудшилось из-за того, что 
на нее давили в моральном 
плане — заставляли при-
знаться в пособничестве 
организованной группе 
преступников, повышали 
голос и угрожали тем, что 
она в любом случае окажет-
ся виноватой. 

— Я просила сделать пере-
рыв в допросе, но мне отка-
зали. Мне становилось все 
хуже и хуже. Умоляла дать 
воды, чтобы запить таблет-
ку. Мне заявили, что вода 
в кабинете есть, а вот стака-
нов нет. Я предупреждала, 
что здоровье у меня слабое, 
недавно была в больнице 
с гипертоническим кри-
зом, однако люди в пого-
нах не обращали внимания 
на мои слова, — рассказала 
Хабибуллина. — В наше вре-
мя просто недопустимо, что 
допрос в главном полицей-
ском следственном ведом-
стве происходит в подобных 
условиях.

ПОДРОСТКИ КУПИЛИ СЕБЕ СМЕРТЬ 
В МАГАЗИНЕ СТРОЙМАТЕРИАЛОВ
Трагедией закончились 

подъездные посиделки 
подростков в подмосковных 
Люберцах в субботу, 26 авгу-
ста. 13-летний Григорий (все 
имена изменены. — Прим. 
авт.) скончался от отравле-
ния бутаном, а его 14-летний 
друг Михаил провел несколь-
ко часов в реанимации. Как 
рассказали «МК» родствен-
ники выжившего мальчика, 
баллон с горючим газом дети 
купили в одном из строи-
тельных магазинов города, 
а чтобы усилить эффект, 
приобрели еще и бутылку 
уайт-спирита.

— Они пошли в наш подъ-
езд и прямо на лестнице 
между 13-м и 14-м этажами 
начали нюхать газ, — расска-
зывает мама Михаила. — Как 
сказал Гриша моему сыну, 
он делал это уже несколько 
раз и ему очень понравились 
галлюцинации. Их там было 
всего четверо, но, когда Гри-
ше стало плохо, остальные 
мальчики испугались, закри-
чали, что он мертв, и убежа-
ли. Максим тоже попытался 

сбежать, но у него помутнело 
в глазах и он упал. Сейчас 
уже все хорошо, после ночи 
в реанимации он пришел 
в себя и переведен в другое 
отделение. 

Бездыханных мальчиков 
на лестнице нашла уборщи-
ца. Она и вызвала «скорую». 
Как пояснили «МК» в полиции 
Люберец, оба мальчика были 
из положительных семей и на 
учете не состояли. Дружили 
Миша и Гриша с детства, для 
родителей стало настоящим 
шоком то, как дети прово-
дили свое свободное время. 
После инцидента родители 
Миши планируют отправить 
его в кадетский корпус с про-
живанием, а на выходные 
записать в воскресную шко-
лу. 

Отметим, негласный за-
прет на продажу детям га-
зовых зажигалок существует 
уже несколько лет. Возмож-
но, продавцам строительных 
материалов поступят ана-
логичные рекомендации 
в отношении малолетних 
покупателей.

МОСКВИЧИ ОБНАРУЖИЛИ 
У ЛОМБАРДОВ НОВУЮ ФУНКЦИЮ

Нестандартный способ 
подзаработать и при этом 
сохранить в лучшем виде 
зимние вещи летом приду-
мали москвичи. Теперь шубы 
и другие меховые изделия 
жители Первопрестольной 
отправляют в отпуск в… лом-
бард. 

— Многие оставляют свои 
шубы и другие меховые изде-
лия у нас в хранилище, — по-
яснил "МК" сотрудник одного 
из залоговых пунктов Рус-
лан Шаряфетдинов. — Здесь 
и температура подходящая, 
и специальные чехлы есть. 
Причем приходят даже те, 
кому в принципе деньги под 
залог не нужны. А ближе к хо-
лодному сезону выкупают 
вещь обратно. Вообще ко-
личество посетителей рас-
тет с каждым годом. Люди 
сдают как вполне стандарт-
ные вещи, типа ювелирных 
украшений и смартфонов, так 
и совершенно эксклюзивные, 
те, что берегли до самого 
последнего момента. На-
пример, один клиент как-то 
оставлял портсигар из золота 
XVIII века стоимостью около 
миллиона рублей. А другой 
и вовсе пытался заложить 
стиральную машину, но мы 
ее не приняли.

Кроме того, все чаще 
в ломбард приносят ста-
ринные, дореволюционные 
вещи: сервизы, игрушки 
и монеты. Но при этом ста-
ли появляться и новинки 
техники типа гироскутеров 

и сигвеев. Сотрудники лом-
бардов связывают это с ажи-
отажем на покупку всевоз-
можной и ненужной техники 
в кризис, разразившийся три 
года назад. 

По словам работников этой 
сферы, средний возраст кли-
ента — 35–50 лет. Несмотря 
на повышение активности 
пользователей, так назы-
ваемых «невыкупов» стало 
на четверть больше. 

Кстати, вал клиентов 
во времена кризиса наступа-
ет и в ломбардах люксового 
типа. Так, например, сотруд-
ник элитного учреждения Па-
вел Захаров отмечает, что 
обеспеченные люди рассма-
тривают свои ценности ско-
рее как третий вид валюты, 
чем как личные вещи.

— Количество сделок у нас 
связано с экономическими 
всплесками в стране, — го-
ворит Захаров. — То есть ото-
звал Центробанк у какого-то 
банка лицензию — к нам на-
род пришел. Мы принимаем 
ценности стоимостью от 5000 
евро. Поэтому у нас иная си-
стема. Клиенты, чаще всего 
это бизнес-сектор, расцени-
вают свои часы за 100 тысяч 
долларов как вложение. Они 
знают, что в любой момент и в 
любой стране могут отдать 
их за 85 тысяч. Что говорить, 
если недавно к нам принесли 
картину Айвазовского за $1,5 
млн, понятно, что это была 
не последняя ценность этого 
коллекционера.

ДУХ ИМПЕРАТРИЦЫ ВЕРНЕТСЯ 
В «ЦАРИЦЫНО» ВМЕСТЕ С ЦВЕТАМИ

Любимые цветники импе-
ратрицы Екатерины II вос-
становят в музее «Царицы-
но» в ближайшие два года. 
Об этом «МК» рассказала ди-
ректор музея-заповедника 
Елизавета Фокина. Клумбы 
в готическом стиле, состоя-
щие из растений, цветущих 
в разные сезоны, появятся 
по всей территории парка. 
Общая площадь историче-
ских цветников составит 
около 4 га.

— Этот проект позволит 
придать парку исторический 
вид прошлых столетий, — го-
ворит Фокина. — Розы, шал-
фей, кизильник, котовник, 
крокусы и другие растения 
вместе создадут объемный 
вид растительных компо-
зиций. Сейчас все клумбы 
на территории «Царицыно» 
более плоские, больше по-
хожи на цветовой ковер. 
В будущем же мы сможем 
не только наблюдать, как 
парк выглядел много лет 
назад, но и продлить ощу-
щение лета, так как ланд-
шафтные дизайнеры вы-
садят смешанные растения 

разного размера: многолет-
ние и однолетние. 

Формы клумб (их сдела-
ют треугольными, прямоу-
гольными и ромбовидными 
с острыми углами) станут 
больше соответствовать 
партерному стилю всего 
заповедника. Что касается 
оформления границ цвет-
ников, например установки 
окантовочных камней, как 
это было при императрице, 
то пока этого делать не пла-
нируется. Садовники огра-
ничатся лишь небольшими 
ограждениями, планируется 
посадить живые изгороди 
из кустарников.

Кроме того, между оран-
жереями парка высадят 
экспозиционную компози-
цию «Сад лекарственных 
трав». В красивых вазонах 
на месте, где ранее был 
небольшой аптекарский 
огород, появятся лекар-
ственные растения, такие 
как лаванда, тимьян, души-
ца обыкновенная, молочай 
многоцветковый, медуни-
ца, девясил лекарственный 
и другие.

ЧИНОВНИЦЫ УЛЕТЕЛИ В БОЛЬНИЦУ 
ПРЯМО С ПЕРЕКУРА

В больнице закончился 
перекур для двух сотруд-
ниц управления Росреестра 
города Троицка (территория 
Новой Москвы). Две дамы 
синхронно упали с высоты 
второго этажа!

Как стало известно «МК», 
25-летняя Вероника и 27-
летняя Екатерина в суббо-
ту находились на работе 
в офисе Росреестра. В обед 
девушки вышли на балкон 
на втором этаже трехэтаж-
ного здания ведомства 
— это излюбленное место 
для перекуров. В итоге не-
большой перерыв закончил-
ся полетом на вертолете в 
больницу.

«Они то ли облокотились 

о поручень балкона, то ли 
вообще сели на него, — рас-
сказывает подруга одной 
из потерпевших. — Оказа-
лось, что он плохо приварен, 
и девчонки полетели вниз. 
Веронике еще повезло — она 
упала на землю, а Екатерина 
— вообще на асфальт. Веро-
ника сейчас в реанимации, 
но она в сознании, угрозы 
жизни нет. Сломала пятку 
и порезалась сильно. А у 
Екатерины лодыжка слома-
на, сотрясение мозга и тоже 
порезы». 

Трудовой инспекции те-
перь предстоит выяснить, 
почему доступ на балкон 
с аварийными перилами 
не был запрещен.

Водитель «Хендэ» на полном ходу сбил двух пешеходов, 
переходивших дорогу по «зебре», на Алтуфьевском шоссе 
утром в воскресенье. От полученных травм на месте сконча-
лась 44-летняя Оксана Мурашова (на фото), ее 10-летний сын 
в тяжелом состоянии был госпитализирован. Как рассказали 
«МК» свидетели произошедшего, женщина вместе с ребенком 
шла на разрешающий сигнал светофора, когда их буквально 
смел с дороги автомобиль. Обоих пешеходов откинуло на не-
сколько метров, а сам водитель врезался в дорожное ограж-
дение на другом конце перекрестка. После ДТП 46-летний 
автолюбитель впал в конвульсии и на вопросы прибежавших 
на помощь очевидцев не отвечал — возможно, у него случился 
приступ эпилепсии. По словам родственников погибшей, она 
вместе с сыном в этот день приехала из Гомеля, 
чтобы навестить отца ребенка. Вечером 
в воскресенье Оксана должна была вер-
нуться обратно в свой родной город. 
За жизнь мальчика сейчас борются 
врачи, у него множественные пере-
ломы и черепно-мозговая травма. 

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

«УМНЫЕ» БОТИНКИ  
САМИ ПРИВЕДУТ КУДА НУЖНО

Блок измерителя 
первичной 

информации.

Дежурная бригада: 
Екатерина СТЕПАНОВА, Наталья ВЕДЕНЕЕВА, Екатерина СВЕШНИКОВА и др.
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 В принципе тот же вопрос возникал 
и по другим поводам. Но до сих 
пор ни самих следователей, ни их 
шефа нельзя было упрекнуть в том, 

что к их отношению к гражданину Навальному 
примешивались какие-то личные мотивы. Между 
тем это принципиально важный момент с точки 
зрения права. Помните знаменитую сцену из 
«Мимимо»? «Скажите, подсудимый испытывал 
личную неприязнь к потерпевшему?» — «Да, 
испытывал. Он мне сказал: такую личную непри-
язнь я испытываю к потерпевшему, что кушать 
не могу». — «А вот подсудимый утверждает, что 
он не был знаком с Папишвили». — «Слушайте, 
откуда знаком?.. Валико мне спросил: слушай, 
говорит, кто он такой, этот потерпевший, куда 
он пошел? Я его первый раз вижу...»

 Для подсудимого личная неприязнь к по-
терпевшему — обстоятельство, подтверждающее 
и усугубляющее вину. Но выраженная антипатия к 
нему самому со стороны следователя, прокурора 
или судьи — факт, льющий воду на мельницу защи-
ты. Бурным потоком. Вспомним, кстати, еще один 
образец советского кинематографа, относящийся 
к тому же историческому периоду, — многосерий-
ный детектив «Следствие ведут ЗнаТоКи». В самом 
начале фильма «Подпасок с огурцом» следова-
тель Знаменский отказывается вести дело на том 
основании, что один из подследственных ему 
«решительно неприятен». «А ведь его действия по 
делу предстоит объективно оценить, — убеждает 
принципиальный Пал Палыч своего непосред-
ственного руководителя. — Мне это будет трудно. 
Боюсь поддаться предубеждению».

 Конечно, немеркнущий кинообраз, создан-
ный актером Георгием Мартынюком, — слишком 
идеален, для того чтобы требовать от блюстителей 
закона буквального ему соответствия. Но надо 
хотя бы к этому идеалу стремиться. Тем более 
что ровно того же требуют от сотрудников СКР 
и собственные нормативные документы. «Со-
трудник следственных органов Следственного 
комитета должен... быть требовательным к себе, 
принципиальным, беспристрастным в решени-
ях, не допуская, чтобы на них влияли какие-либо 
предубеждения, враждебные или дружеские чув-
ства, — гласит приказ главы СКР «О вежливом 
и внимательном отношении сотрудников СКР к 
гражданам» от 15 января 2011 года.

 Помимо внутриведомственного этического 
кодекса имеется и жесткое требование закона. Со-
гласно статье 61 УПК лица, принимающие участие 
в производстве по делу, должны быть отстранены 
от него в случае, если будут выявлены обстоятель-
ства, «дающие основание полагать, что они лично, 
прямо или косвенно, заинтересованы в исходе 
данного уголовного дела». Справедливости ради, 
правда, нужно отметить, что непосредственного 
участия в производстве по разнообразным делам 
и делишкам Навального Бастрыкин формально не 
принимал. Но утверждать, что он вовсе не имеет 
к ним никакого отношения, было бы еще более 
несправедливо.

 Стоит вспомнить, к примеру, как развива-
лось следствие по теперь уже знаменитому делу 
«Кировлеса». Вначале кировское подразделение 
СКР не выявило в действиях Навального состава 
преступления. Руководство Следкома отменило 
это «незрелое» решение и передало материалы в 
Управление СКР по Приволжскому федеральному 
округу. Но и то не нашло оснований для уголовного 
преследования оппозиционера. Тогда дело было 
возбуждено уже центральным аппаратом СКР и 
передано кировскому подразделению. Которое 
вновь не оправдало доверия и закрыло дело за 
отсутствием в действиях Навального и Офицерова 
состава преступления.

 На этом терпение главы СКР лопнуло, и он 
устроил публичную головомойку своим подчи-
ненным. «У вас там есть один человек по фамилии 
Навальный, — рвал и метал Бастрыкин, обращаясь 
к кировчанам, на коллегии СКР в июле 2012 года. — 
Уголовное дело. Почему вы прекратили, даже не 
поставив в известность руководство комитета, а?.. 
Прощения не будет, пощады не будет...» После тако-
го более чем ясного указания расследование было, 
разумеется, возобновлено и теперь уже пошло как 
по маслу. Собственно, уже одна эта удивитель-
ная череда возбуждений, прекращений и новых 
возбуждений, не говоря уже об эмоциональном 
срыве председателя СКР, заставляет подозревать 
Бастрыкина, мягко говоря, в неравнодушном от-
ношении к оппозиционеру. Ну а стихи — если они 
и впрямь принадлежат его перу — кладут конец 
последним сомнениям.

 Судя по размещенным в Сети виршам, нелю-
бовь «польского поэта Станислава Струневского» 
к Навальному достигла стадии, описанной киноге-
роем Фрунзика Мкртчяна: такая личная неприязнь, 
что кушать не могу. Оцените, скажем, такие строки: 
«Ведь Леха — он Амэрикэн продакшен! Ведь по-
лучил он в Еле свой диплом! Пятерку получив по 
курсу «экшен», он в «World Fellows» лезет напро-
лом!» Благородная ярость поэта по отношению к 
Навальному и его единомышленникам явно не по-
шла на пользу качеству стихосложения: творчество 
Струневского трудно охарактеризовать иначе как 
бездарное рифмоплетство. Но оно дает достаточно 
полное представление об образе мыслей автора. 
И образ сей таков, что, если бы Струневский и 
впрямь возглавлял Следственный комитет России, 
то ему, как следователю Знаменскому, нужно было 
бы немедленно взять самоотвод.

 Андрей КАМАКИН.
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И можно было бы со спокойной 
душой этому кондитерскому ре-
нессансу порадоваться, но кое-
что не дает покоя. Буквально пару 

недель назад были обнародованы результаты 
соцопроса «Ромир», согласно которым четверо 
из десяти россиян признались в том, что вы-
нуждены экономить на продуктах питания, 
вплоть до самого дешевого — хлеба. О той же 
тенденции свидетельствует один из последних 
опросов ВЦИОМ, показавший, что 10% россиян 
не хватает денег даже на простейшие продукты. 
«38% россиян адаптируются к новой реаль-
ности, переходя на более дешевые продукты 
питания», — вторят коллегам-социологам ав-
торы недавнего мониторинга Высшей школы 
экономики. 

Так кому же верить: исследователям ЦИКР, 
утверждающим, что народонаселение воз-
вращается к массовому поглощению тортов и 
пирожных, или не менее уважаемым экспертам 
из других научных центров, заверяющим, что 
в массе своей россияне все еще экономят на 
хлебе? Я бы не стал кого-то из ученых обвинять 
в ошибках, а тем более в манипулировании 
результатами. Скорее всего, и те, и те честны 
в своих расчетах и оценках. 

Дело в том, что российская экономика в 
целом завершает лето и встречает осень 2017 
года в состоянии противоречивом, если не 
сказать парадоксальном. У сотрудников отдела 
экономики «МК», вынужденных в силу своих 
профессиональных обязанностей каждый день 
перелопачивать горы статистических данных, 
от этих противоречий и парадоксов голова идет 
кругом. И пусть это не слишком гуманно, но 
готов частью этой головной боли поделиться 
с читателями. 

С одной стороны, российская экономи-
ка растет: ВВП страны, по расчетам Минэко-
номразвития, увеличился на 2,5% по итогам II 
квартала. С другой — реальные доходы насе-
ления продолжают падать, подсчитал Росстат: 
в январе–июле на 1,4%.

С одной стороны, промышленность встает 
с колен: плюс 1,9% за семь месяцев, согласно 
Росстату. С другой — вывоз капитала из страны 
за тот же период вырос в полтора раза и пре-
высил $13 млрд, подсчитал Центробанк. 

С одной стороны, годовая инфляция по 
итогам июля понизилась до невиданного ранее 
уровня в 3,9%, по данным того же ЦБ. С дру-
гой — по субъективным ощущениям россиян, 

инфляция в три раза выше и равна 12%, утверж-
дает Bloomberg.

С одной стороны, Минтруд заявляет, что в 
России едва ли не рекордно низкая безрабо-
тица — 5,1% по итогам июля. С другой — 33% 
россиян боятся потерять работу (по данным 
опроса РАНХиГС), а 54% опасаются задержек 
зарплаты (по данным опроса НАФИ). 

Каждую из этих цифр по отдельности объ-
яснить можно (что эксперты в меру своей ква-
лификации и делают), но все вместе — просто 
нереально. И в этот ряд парадоксов и противо-
речий идеально вписывается статистика по 
пирожным и хлебу. Можно сказать, является 
вишенкой на торте. 

Такое ощущение, что в преддверии осен-
него политического сезона наша экономика за-
стыла перед выбором, как былинный богатырь 
у камня на развилке дорог: двинуться ли в сто-
рону экономического роста, технологического 
развития, снижения инфляции, повышения до-
ходов и покупательной способности людей, или 

устремиться в противоположном направлении? 
По идее, правильный выбор должна сделать 
наша властная элита, возвращающаяся из от-
пусков и засучивающая рукава в преддверии 
выборов президента. Но памятуя об уровне 
экономических решений, которыми эта самая 
элита закрывала сезон предыдущий — сплошь 
запреты, ограничения плюс скрытое или явное 
увеличение поборов с людей, — рассчитывать 
на благоприятный сценарий не приходится. 

«Если у них нет хлеба, пусть едят пирожные!» 
— заявила, согласно легенде, почти два с поло-
виной века назад французская королева Мария-
Антуанетта, когда ей сообщили о том, что народ 
бедствует. Подданные «в благодарность» за со-
вет, как известно, устроили революцию и обезгла-
вили свою королеву. Сегодняшние российские 
руководители проводят такую экономическую 
политику, которая вновь ставит народ перед вы-
бором: кушать пирожные или экономить на хлебе. 
Может, стоит подучить уроки истории?

Дмитрий ДОКУЧАЕВ.

«ПОРА 
КАЧАТЬ 
ПРАВА»
Как прошел митинг  
за свободный Интернет
Демонстрация против «пакета Яро-
вой» — запрет анонимайзеров, доступ 
к личным данным и переписке граждан 
и в целом система контроля, которую 
выстраивают власти с помощью огра-
ничений в Сети, — прошла на проспекте 
Сахарова. Митинги с общеполити-
ческой повесткой на время уступили 
место локальным и весьма конкретным 
протестам. Правда, численностью они 
сильно уступают антикоррупционным 
митингам.

Организаторами мероприятия выступили 
набирающая все больший вес Роскомсвобода, 
монотонно увядающий ПАРНАС, Пиратская пар-
тия, которая много лет веселит нас своим назва-
нием, а также ряд протестных организаций.

Право на доступ к информации, право на 
шифрование частных коммуникаций и право на 
анонимность остаются фундаментальными циф-
ровыми правами, которые у нас хотят отобрать, 
по словам юриста организации Роскомсвобода 
Саркиса Дорбиняна, одного из инициаторов 
протестов против цензуры в Интернете.

«Пора качать права», — заявил он в соцсе-
тях, призывая выйти на митинг. 

Дорбинян, кстати, один из защитников Дми-
трия Богатова, находящегося под домашним 
арестом учителя математики и администратора 
узла Tor. С его IP-адреса кто-то написал призыв 
экстремистского содержания, в чем и обвиняют 
теперь самого Богатова. В его поддержку шла 
отдельная колонна, скандировавшая: «Один за 
всех и все за Интернет!». 

Еще одной колонне — в защиту журнали-
ста «Новой газеты» Али Феруза — не суждено 
было пройти по проспекту: всех ее участников 
отправили в автозак. За ними последовал и 
человек в маске Владимира Путина.

В самом начале акции оргкомитет митинга 
против цензуры испытал на себе ее действие: 
на одно слово «укоротили» основной баннер. Из 
растяжки «Интернет не заберете, гады!» «гадов» 

полицейские аккуратно вырезали ножницами 
перед началом акции. 

Среди митингующих было немало левых, 
националистов, анархистов и даже представи-
телей ЛГБТ-движения. Для последних, впрочем, 
мероприятие закончилось быстро и драматично. 
А началось все с конфликта — внутреннего. На 
проспекте Сахарова появилась группа активи-
стов ЛГБТ с присущей им радужной символикой. 
Одна из девушек стала разворачивать цветной 
флаг, но из другой колонны на нее набросились 
представители националистов и с нецензурны-
ми комментариями вырвали у нее из рук знамя 
движения. Девушка расплакалась, ее сорат-
ники засвистели и стали словесно выражать 
недовольство. И тут неожиданным образом 
повели себя сотрудники ОМОНа. Они ворвались 
на проспект через ограждения, схватили под 
руки девушку, лишенную недавно флага, а за-
одно прихватили женщину, которая попыталась 
вмешаться и предотвратить ее задержание. 
Впрочем, на дальнейший ход митинга инцидент 
не повлиял, разве что несколько спикеров упо-
мянули в своих выступлениях недопустимые 
действия полицейских.

Националисты включились в общий хор со 
своими речевками. Анархисты кричали: «Права 
берут, а не дают!». Всего на митинг собралось 
не более двух тысяч человек.

Помимо заявленных тем со сцены звучали 
речи в поддержку отправленного под домашний 
арест режиссера Кирилла Серебренникова и 
остальных фигурантов этого дела.

Администратор «Протестной Москвы» Ми-
хаил Чичков в своем выступлении рассказал, что 
«закон Яровой» нарушает ряд законодательных 
норм Евросоюза о защите информации. «Значит, 
российские IT-компании не смогут работать за 
рубежом», — подчеркнул он.

«Я категорический противник физического 
насилия, но вы сейчас можете подвести итог ее 
жизни», — неожиданно сообщил он и призвал 
толпу скандировать: «Яровая — русофоб!». Ми-
тингующие призывам вняли.

«Русофобы — это вы!» — продолжил он, 
говоря уже обо всех чиновниках, причастных к 
ограничительным мерам в Интернете.

Дмитрий Семенов со сцены рассказал, что 
лично на себе испытал действие «идиотских 
законов об ограничении в Интернете». В част-
ности, он был осужден за репост фотографии 
депутата Виталия Милонова, на которой была 
написана запрещенная фраза об уходе из жизни 
в случае отказа от православия. 

Ян Катилевский, блогер и активист, рас-
сказал, что его «били, жгли машины, потом по-
садили за то, что я обличал всякую нечисть, но 
я жив только благодаря Интернету».

Но больше всех толпа аплодировала ру-
ководителю московского штаба Алексея На-
вального Николаю Ляскину. 

Он посетовал на то, что в акции участвует 
мало людей, но сказал, что и такого количества 
«они боятся».

Он предложил в качестве флешмоба «пи-
сать всю правду о чиновниках». «Все их соседи, 
все их родственники должны знать всю правду 
о них», — призвал Ляскин.

Александр Летреев, создатель «Красной 
кнопки», сказал, что на митинге «собрались 
лучшие люди и… полиция». «Сегодня Россия 
стоит на распутье между двумя дорогами: в 
светлое будущее с развитыми технологиями, 
свободным Интернетом — и дорогой в никуда», 
— сказал он.

«Будете ли вы подчиняться требованиям о 
запрете блокировки?» — спросил он.

«Нет!» — единодушно отозвалась толпа. 
Что и требовалось доказать.

Впрочем, как отметил один из выступавших, 
одним из самых актуальных лозунгов этого дня 
стал «К черту дождь». Намокшие и несколько 
обескураженные неожиданными задержаниями, 
протестующие разошлись.

«Вот тебе и свободный Интернет! Впервые 
вижу, чтоб за радужные флаги винтили», — при-
говаривали они.

Анастасия РОДИОНОВА.

На американском курорте 
прокладывали маршруты 
развития мировых финансов
В курортном городке Джексон-Хоуле в 
американском штате Вайоминг за-
вершился ежегодный экономический 
симпозиум. С 1982 года на этот форум 
съезжаются со всего мира руководи-
тели центробанков и других кредитно-
финансовых институтов, для того чтобы 
обменяться мнениями о текущем поло-
жении и перспективах развития миро-
вой финансовой системы. 

В этом году всеобщее внимание было при-
ковано к выступлениям на симпозиуме пред-
седателей Федеральной резервной системы 
(ФРС) США и Европейского центрального банка 
(ЕЦБ). Аналитики ожидали от них осторожности в 
оценках, и в целом они оправдали эти ожидания, 
хотя и не обошлось без некоторых драматических 
моментов.

Инвесторы надеялись услышать в речи главы 
ФРС Джанет Йеллен, когда именно центробанк 
США начнет сокращать ликвидность — объем 
ценных бумаг на балансе ФРС. Большинство 
американских аналитиков ожидают, что этот 
процесс начнется уже в сентябре, но подтверж-
дения их догадкам не последовало. Не было в 

речи Йеллен и какого-либо графика повышения 
учетной ставки ФРС. Отсутствие упоминания 
сроков стало дополнительным толчком в спину 
падающего доллара США.

Зато выступление главы Федрезерва было 
достаточно конкретным и жестким в другом во-
просе: г-жа Йеллен заявила, что необходимо 
сохранить механизмы регулирования финан-
совой сферы, которые были приняты после кри-
зиса 2008–2009 годов, чтобы не допустить его 
повторения.

Тем самым она заняла позицию, противо-
положную взглядам президента США Дональда 
Трампа, который считает необходимой макси-
мальную «дерегуляцию» кредитно-финансовых 
услуг. Примечательно, что Йеллен не побоялась 
высказать оценки, неугодные Трампу, несмотря 
на грядущее переназначение главы ФРС в фев-
рале 2018 года. Глава Белого дома ранее давал 
понять, что не возражает против ее назначения 
еще на один срок, но может и передумать.

Выступление президента ЕЦБ Марио Драги, 
как и речь его американской коллеги, было крайне 
осторожным в отношении возможных планов и 
сроков действий Европейского центробанка, на-
правленных на ужесточение монетарной полити-
ки. Он дал понять, что отказ от «количественного 
смягчения» (вбрасывания денег в финансовую 
систему для стимулирования экономики) бу-
дет происходить медленно и постепенно. Пока 

«количественное смягчение» работает, и евро-
пейская экономика идет на подъем. Эти тезисы 
главы ЕЦБ помогли евровалюте подняться еще 
выше по отношению к доллару — хотя многие 
эксперты считают, что курс евро, наоборот, надо 
снижать. От Драги ждали чего-то «европонижаю-
щего», но он не сказал абсолютно ничего в этом 
ключе, и евро подскочил до $1,19.

В то же время Драги поддержал позицию 
Йеллен в плане сохранения регулирующих фи-
нансовую сферу механизмов. Помимо этого 
он высказался в пользу свободной торговли 
как двигателя экономического развития — это 
еще один «антитрамповский» тезис, поскольку 

президент США выступает, по сути, за экономи-
ческий изоляционизм.

Наряду с осторожностью участники эконо-
мического форума в Джексон-Хоуле выражали 
тревогу. Одной из ее причин агентство Reuters 
называет политическую нестабильность в Ва-
шингтоне. На днях Трамп заявил, что добьется 
ассигнований на строительство пограничной 
стены любой ценой — пусть даже из-за этого 
разразится бюджетный кризис и правительство 
закроется из-за отсутствия денежных средств.

До 30 сентября Конгресс США должен 
утвердить бюджет на 2018 финансовый год, 
который начинается 1 октября. Почти одновре-
менно вашингтонским законодателям необхо-
димо утвердить повышение так называемого 
«долгового потолка» — лимита заимствований 
для федерального правительства. Из-за меж- и 
внутрипартийной грызни правительство уже не 
раз оставалось без утвержденного бюджета и без 
возможности брать кредиты. В этот раз Трамп 
готов «закрыть правительство», если конгресс 
не даст денег на пресловутую стену на границе с 
Мексикой. Если это произойдет, то пойдут круги 
по всей мировой финансовой системе.

Что означает все это для России? Осторож-
ный курс главных западных центробанков на 
медленное сворачивание стимулирующих мер — 
хорошая новость для развивающихся рынков, 
включая Россию. Агентство Reuters приводит 
мнение Якоба Кристенсена, руководителя отдела 
исследований формирующихся рынков Danske 
Bank: «Приток денег в развивающиеся экономики 
будет продолжаться, поскольку Федрезерв и 
ЕЦБ не торопятся начать фазу ужесточения и на 
продукты формирующихся рынков сохраняется 
хороший спрос».

Илья БАРАНИКАС, Нью-Йорк.

ГЛАВНЫЕ БАНКИРЫ ПОДНЯЛИ 
ЕВРО И ОПУСТИЛИ ДОЛЛАР

Марио Драги и Джанет Йеллен 
проявили крайнюю осторожность  
в финансовых прогнозах.
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В Караганде, в республи-
ке Казахстан, открыли 
памятник рок-музыканту 
Виктору Цою.  
Карагандинский архитек-
тор Дмитрий Быков создал 
монумент в виде известного 
изображения Виктора Цоя 
с обложки альбома группы 
«Кино» «Звезда по имени 
Солнце», встроенного в 
большое солнце из метал-
ла. Идея открытия этого 
памятника возникла у Обще-
ственного фонда казахско-
корейской дружбы в начале 
этого года. И уже в августе 
она обрела реальные черты. 
На открытии памятника при-

сутствовал 79-летний отец 
музыканта Роберт Максимо-
вич Цой. «Такие памятники 
обычно ставят знаменитым 

людям. И я понял, что мой 
Витька приближается к 
плеяде тех великих людей, 
которым ставят памятни-
ки», — сказал он во время 
открытия. 

 В преддверии 75-летней 
годовщины Сталинград-
ской битвы Миноборо-
ны РФ обнародовало 
документы об этом 
крупнейшем сражении, 
ставшем переломным во 
Второй мировой войне.  
В сообщении военного ве-
домства сказано, что недавно 
рассекреченные документы 
расскажут о беспримерном 

героизме защитников города, 
о принимаемых мерах по спа-
сению населения и эвакуации 
промышленного оборудо-
вания. Среди выложенных в 
открытый доступ материалов 
есть, в частности, рукописный 
текст телеграммы коман-
дующего войсками Донского 
фронта генерал-полковника 
Константина Рокоссовского о 
пленении командующего 6-й 

немецкой армией генерал-
фельдмаршала Фридри-
ха Паулюса. Кроме того, 
обнародованы показания 
участников битвы, подробно 
описывающие ход сражения, 
а также действия штурмо-
вых групп Красной армии, 
впервые созданных именно 
в Сталинграде для ведения 
боев в городе. Один из таких 
документов рассказывает, как 
в городских условиях леген-
дарный снайпер 62-й армии 
Василий Зайцев уничтожил 
225 фашистов. 

Подготовила Елена КОРОТКОВАNON-STOP
КАДР

В российские правила до-
рожного движения (ПДД) 
с 1 января 2018 года может 
быть внесен ряд поправок. 
В частности это касается 
правил проезда круговых 
перекрестков, где водители, 
двигающиеся по кругу, по-
лучат преимущество по отно-
шению к другим участниками 
движения.  
Сегодня на кольцах действует 
правило «помехи справа», 
то есть водители обязаны 
уступать дорогу тем, кто 
въезжает на перекресток (при 

отсутствии дорожных знаков 
и светофоров, требующих 
иное). Но если перед кругом 
установлен знак «Уступи 
дорогу», уступить обязан 
въезжающий на перекресток. 
В результате на перекрест-
ках, оборудованных большим 
количеством иногда противо-
речащих друг другу знаков, 
водителю сложно быстро 
сориентироваться. 
Ранее первый вице-
премьер РФ Игорь Шувалов 
по итогам правительствен-
ного совещания по вопросам 

безопасности дорожного 
движения дал поручения 
министерствам внутренних 
дел и транспорта заняться 
разработкой предложений, 
связанных с изменением 
ПДД. Теперь такой документ 
разработан и направлен на 
общественное обсуждение. 
Новые правила подразуме-
вают наделение круговых 
перекрестков статусом глав-
ной дороги, как это сделано 
во множестве европейских 
стран. Аналогичное правило 
планируют ввести и у нас. 

АРХИВ

ФОТОФАКТ

ПДД

КУМИР

МИНОБОРОНЫ РАССЕКРЕТИЛО МАТЕРИАЛЫ 
БИТВЫ ЗА СТАЛИНГРАД

РОССИЙСКИЕ ДОРОЖНЫЕ ПРАВИЛА ПРИБЛИЗЯТ К ЕВРОПЕЙСКИМ

ПАМЯТНИК ЦОЮ ОТКРЫЛИ В КАРАГАНДЕ

ЦИТАТА

Иосиф КОБЗОН.

«Забор к забору со мной — мы это сооружение в шутку 
называем «Китайская стена» — сегодня живет бывший 
президент Украины Виктор Янукович».

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

В интервью изданию Дни.ру певец рассекретил место проживания экс-
президента Украины. По словам Кобзона, Виктор Янукович является его соседом 
по даче в подмосковной Баковке. Украинские журналисты уже заинтересовались 

этими данными и начали изучать местность по картам Гугл. 

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ
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ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

В Керченском проливе начался один из главных этапов строительства моста 
— транспортировка и установка железнодорожной арки весом более 6 тысяч 

тонн. Арку погрузили на плавучие опоры. После того как ее доставят к фарватеру, начнется 
заключительный этап операции — монтаж пролета. Строители застропят и поднимут арку на 
проектную высоту 35 метров при помощи грузоподъемного оборудования, закрепят ее, 
смонтируют концевые элементы пролета, потом окончательно установят на фарватерные 
опоры. На время морской операции транзит судов в этой части Керчь-Еникальского канала 
будет приостановлен примерно на трое суток. 

Глава МЧС России Влади-
мир Пучков по телефону 
доложил президенту 
Владимиру Путину о ходе 
ликвидации пожаров и их 
последствий в Волгоград-
ской области и Ростове-на-
Дону. Министр не исключил 
вероятности поджогов. Влади-
мир Путин поручил Правитель-
ству РФ продолжать оказание 
всей необходимой помощи 
пострадавшим, а правоохра-
нительным органам — доско-

нально разобраться в причинах 
произошедшего. В оператив-
ном порядке глава МЧС Рос-
сии Владимир Пучков побывал 
в этих двух регионах. Вместе 
с генеральным секретарем 
Международной организа-
ции гражданской обороны 
Владимиром Кувшиновым и гу-
бернатором региона Андреем 
Бочаровым Владимир Пучков 
побывал в селе Ягодное Оль-
ховского района, где многие 
пожилые жители остались 

без крова. Министр успокоил 
людей, сообщив, что всем, 
кто лишился жилья, выплатят 
компенсации из местного и 
федерального бюджетов. Все-
го с огнем в регионе боролись 
более 5000 человек из семи 
регионов. Было задействовано 
почти 3000 единиц техники и 
шесть воздушных судов МЧС 
России — самолеты Ил-76, 
Бе-200 и вертолеты Ми-8. 
В настоящее время обстановка 
стабилизировалась. 

МЧС

ПОЖАРООПАСНАЯ СИТУАЦИЯ В ВОЛГОГРАДЕ ЛИКВИДИРОВАНА

Президент Белоруссии 
Александр Лукашенко 
вместе с сыном Колей в 
субботу занялся сельхоз-
работами: убирал карто-
фель на своем участке. 
Надо сказать, участок у 
главы Белоруссии нема-
ленький — 3 гектара. Чтобы 
их убрать, потребовался це-
лый день. Всего было убрано 
105 тонн картофеля. Понятно, 
что Александру Григорьевичу 
с Колей без помощников было 
не обойтись. Но на видеока-
дры попал именно семейный 
тандем. Часть собранного 
урожая будет передана со-
циальным учреждениям.  

SOSЕДИ

БАТЬКА НАКОПАЛ 105 ТОНН КАРТОШКИ
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Арнольд Шварценеггер, 
известный своей активной 
гражданской позицией, вновь 
поучаствовал в социальном 
проекте. На сей раз легендарный 
актер исполнил мечту 15-летнего 
подростка Логана Декера, страда-
ющего муковисцидозом (тяжелое 
заболевание, чаще всего с леталь-
ным исходом), — он прокатил его 
на собственном танке. Об этом 
Арни попросили представители 
фонда «make-a-Wish» («Загадай 
желание»), которые работают с 
тяжелобольными и неизлечимыми 
подростками. 

ВРЕМЯ ЕСТЬ ПИРОЖНЫЕ
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В России за январь–июнь 2017 года резко 
вырос показатель естественной убыли населе‑
ния: число родившихся за этот период составило 
821 тысячу человек, а число умерших — 940,4 ты‑
сячи человек. Естественная убыль равнялась, 
таким образом, ‑119,4 тысячи человек, что ока‑
залось почти в 4(!) раза больше прошлогоднего 
аналогичного показателя (‑32,2 тысячи человек) 
за тот же период. Безусловно, это крайне тре‑
вожный факт, когда население страны столь 
стремительно сокращается за счет естественных 
факторов.

Для властей страны это еще крайне непри‑
ятно тем, что успехи в демографической политике 
преподносились в последнее время чуть ли не в 
качестве главного достижения всей социально‑
экономической политики. А тут вдруг оказалось, 
что это были только временные достижения, 
и все стремительным образом развернулось в 
другую сторону.

Вспомним: еще в декабре 2016 года в пре‑
зидентском послании Федеральному собранию 
было сказано буквально следующее: «Естествен‑
ный прирост населения продолжается». Полу‑
чается, что никакого естественного прироста 
уже нет, о чем свидетельствуют приведенные 
выше цифры.

Весной 2017 года власти все‑таки поняли, 
что все круто меняется и продолжать рапорто‑
вать о несуществующих уже успехах не получит‑
ся. Поэтому в отчете правительства Госдуме о 
результатах работы в 2016 году, обнародован‑
ном в апреле 2017 года, мы услышали верное 
указание на проблему: в детородный возраст 
вошло поколение родившихся на рубеже 1990‑х 
годов, а людей этого поколения меньше, чем 
предыдущих.

К анализу причин нынешней демографи‑
ческой ямы мы еще вернемся, а сейчас по‑
смотрим на то, что происходит сегодня с рож‑
даемостью, ведь именно ее сильное падение в 
первом полугодии 2017 года предопределило 
столь большую естественную убыль населения. 
Число родившихся в этом периоде было на 11% 
меньше по сравнению с числом родившихся в 
России в январе–июне 2016 года. В Москве за 
первое полугодие 2017 года родилось на 8,6% 
малышей меньше по сравнению с тем же перио‑
дом 2016 года. Это, как видим, немного лучше 
общероссийского показателя. Рекордсмен по 
падению рождаемости — Чувашия, где за I по‑
лугодие 2017 года родилось на 17,2% меньше по 
сравнению с аналогичным периодом 2016 года. 
Единственный регион РФ, где за истекший пе‑
риод был рост рождаемости, — Чукотский авто‑
номный округ: плюс 8,1% к первому полугодию 
2016 года. Только Чукотка — самый маленький 
регион страны по числу зарегистрированных 
родившихся: за январь–июнь 2017 года таковых 
было всего лишь 325 человек.

В целом по России число зарегистриро‑
ванных родившихся оказалось в январе–июне 
2017 года на 107 349 человек меньше по сравне‑
нию с январем–июнем 2016 года. В общем, не‑
добрали целый город малышей. Это называется: 
резкое падение рождаемости.

Падение рождаемости и, как следствие, 
возобновление естественной убыли населения 
сегодня как никогда некстати. Ведь естествен‑
ный прирост населения был одним из немногих 
однозначно положительных явлений в нашей 
социально‑экономической действительности 
последнего времени. В 2014 году этот есте‑
ственный прирост насчитывал 33,7 тысячи 
человек, в 2015 году — 32,7 тысячи человек, 
в 2016 году он тоже фиксировался, но составил 
уже всего лишь 5,4 тысячи человек. В принципе 
уже по итогам 2016 года по резко изменив‑
шейся в худшую сторону демографической 
динамике было понятно, что ничего хорошего 
в этом плане ждать в 2017 году не приходится. 
Так и произошло.

Почему же вдруг наступил такой провал по 
рождаемости? Это верно, что сегодня вошло в 
детородный возраст поколение родившихся в 
первой половине 1990‑х годов. В отечественной 
демографической статистике принято выде‑
лять два возраста матери, в которых фикси‑
руется наибольшее количество родившихся: 
20–24 года и 25–29 лет. Первые дети сегодня 
рождаются в подавляющем большинстве слу‑
чаев у матерей 20–29 лет, вторые — 30–35 лет 
(по данным обследования Росстата «Семья 
и рождаемость», 2009 год). Причем большая 
часть женщин (58,3%) имеет одного ребенка, 
чуть больше четверти (27,8%) — двоих. Вот и 
считайте от примерно первой половины 1990‑х 
годов — мы угодили в демографическую яму. 

И это объективная причина нынешнего сильного 
провала по рождаемости. 

Те годы — это нарастающие экономические 
трудности разваливающегося Союза с пустыми 
прилавками. Потом, с конца 1991 года, радикаль‑
ные рыночные реформы со взрывной инфля‑
цией и катастрофическим падением реальных 
доходов населения. Многие в ту пору не жили, 
а выживали. Плюс регулярные политические 
встряски: путч августа 1991 года, развал СССР, 
октябрьские события 1993 года. Но все‑таки 
главное, почему тогда, в 90‑е, образовалась 
демографическая яма, — это экономика. Кстати, 
новейшая социально‑экономическая история 
на примере многих стран подтверждает, что 
экономика очень сильно влияет на показатели 
рождаемости и смертности. К примеру, в Гре‑
ции, переживающей в последние годы очень 
серьезные экономические трудности, было также 
отмечено значительное снижение рождаемости: 
более 20%.

Сегодня малочисленное поколение 90‑х 
годов само вступило в детородный возраст. По‑
лучается, что все объяснимо и беспокоиться не 
о чем? Объяснения есть, чем власти уже вовсю 
пользуются. Однако не только демографической 
ямой 1990‑х годов объясняется нынешний спад 
рождаемости. И об этом власти не говорят и, 
я уверен, не будут говорить. 

Потому что некоторые причины случившего‑
ся стоит поискать не в событиях четвертьвековой 
давности, а в сегодняшнем дне. Объективности 
ради надо отметить, что в 2015–2016 годы эконо‑
мика России была в кризисе. Будет ли кризисным 
2017 год? Поживем — увидим. Реальные рас‑
полагаемые денежные доходы населения во‑
обще падают начиная с 2014 года. Только в июне 
2017‑го снижение доходов приостановилось, 
однако велика вероятность того, что в целом по 
нынешнему году все‑таки будет минус.

И еще об экономике. У нас уже три года, 
начиная с 2015‑го, не индексируется размер 
материнского капитала (453 тыс. рублей), а до 
этого индексация была ежегодной. Размер ро‑
дового сертификата — 11 тыс. рублей — вообще 
не меняется много лет. Единовременное пособие 
женщинам, вставшим на учет в медицинских 
учреждениях в ранние сроки беременности, 
составляет весьма символическую сумму — не‑
многим более 600 рублей. Ежемесячное пособие 
на период отпуска по уходу за ребенком до до‑
стижения им возраста полутора лет — немногим 
более 3 тыс. рублей — тоже никак не назовешь 
большим.

В общем, скромничает государство в своих 
расходах по стимулированию рождаемости. 
Надо ли быть щедрыми в этом вопросе? Конечно. 
Ну а как иначе? Деньги надо вкладывать в людей! 
Все эти саммиты, чемпионаты и даже оборонные 
расходы должны быть на втором плане.

Резкое падение рождаемости стало главной 
причиной возобновившейся убыли населения. 
Это называют еще естественной убылью на‑
селения. Подозреваю, что кто‑нибудь скажет 
на это: ничего, за счет мигрантов компенсиру‑
ем. Надо сказать, что много лет, в 2000‑е годы, 
действительно удавалось компенсировать 
естественную убыль населения миграционным 
приростом. И сегодня пока еще такой прирост 
фиксируется: за январь–май 2017 года он со‑
ставил 80 720 человек. 

Ну, во‑первых, сегодня этот прирост уже 
меньше, чем естественная убыль населения. Во‑
вторых, он явно сокращается от года к году: за 
январь–май 2016 года миграционный прирост со‑
ставлял 115 640 человек. Почему сокращается — 
тоже, в общем‑то, понятно: если миграционный 
прирост за счет Украины в январе–мае 2016 года 
составил 57 299 человек, то за соответствующий 
период 2017‑го он уменьшился до 32 919 чело‑
век. Так что рассчитывать на компенсирующий 
эффект от мигрантов вряд ли приходится.

Фиксируемая сегодня естественная убыль 
населения является таковой только в том смыс‑
ле, что число умерших превышает число ро‑
дившихся. На самом деле, по существу, это не 
совсем естественно. Демографические ямы 
были и будут впредь. Примерно через двадцать 
лет в России тоже будет такая яма, вызванная 
уже сегодняшним резким падением рождае‑
мости. Но если страна развивается устойчиво, 
если население не подвергается разного рода 
социальным, экономическим и иным шокам и 
катаклизмам, то ям этих становится меньше, 
они сглаживаются. Вот к этому‑то России и не‑
обходимо стремиться.

КОММЕНТАРИИ   
на сайте

РОССИЯ УГОДИЛА В ЯМУ. 
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Почему население страны снова сокращается 
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Знаменитый парк 
подвергнется реставрации
Город объявил четыре конкурса на 
разработку проектов восстановления 
памятников культуры в составе музея-
заповедника «Коломенское». Речь идет 
о восстановлении ансамбля передних 
ворот, водовзводной башни, медоварни 
и башни Николо-Карельского монасты-
ря. Проекты должны быть разработаны 
до конца 2018 года. Прием заявок за-
кончится в среду, 30 августа.

Перечисленные объекты являются важными 
памятниками истории Москвы допетровского 
периода. Главный — ансамбль передних во‑
рот — был построен в период правления царя 
Алексея Михайловича в 1673 году: парадный 
въезд в Коломенское в то время осуществлялся 

со стороны Москвы‑реки. Именно через эти 
ворота проезжали турецкие и шведские послы 
к царю для решения военных вопросов. В ней 
с помощью механизмов вода поднималась из 
колодца в резервуары и по трубам разводилась 
потребителям.

Два других объекта — это экспонаты му‑
зея деревянного зодчества под открытым не‑
бом, который был создан в Коломенском уже 
в двадцатом веке силами реставратора Петра 
Барановского, ставшего первым директором 
музея. Медоварню привезли в 1927 году из села 
Преображенского, а башню Николо‑Карельского 
монастыря — из окрестностей Архангельска. 

— Сейчас ансамбль Коломенского выглядит 
неплохо, но это не означает, что реставрация не 
нужна. Время идет, оно берет свое, — объяснил 
«МК» москвовед Александр Фролов. — Кроме 
того, нужно понимать, что музей деревянного 

зодчества требует постоянного поддержания 
в хорошем состоянии просто из‑за материала. 
Экспозиция же там отличная. Пару лет назад 
привезли церковь ХVII века из лесов, где она 
рисковала просто сгнить за ненадобностью. 
После реставрации выяснилось, что храм очень 
интересный, даже с наружными росписями. За 
такими памятниками надо следить.

Напомним, что в прошлом месяце в Москве 
прошла масштабная программа по реставрации 
памятников общими силами французских во‑
лонтеров и москвичей. Волонтеры работали под 
присмотром профессиональных реставраторов, 
и первое, за что они взялись, — деревянный дом 
Палибина на улице Бурденко и ансамбль Донско‑
го монастыря. По словам специалистов, на самом 
деле ничего сложного тут нет: любому человеку 
можно дать стамеску, шпатель, рассказать, как 
счищать старую краску.

— Такие проекты способствуют сохранению 
и популяризации культурного наследия разных 
стран, укреплению дружбы и взаимопонимания, 
— рассказал глава Мосгорнаследия Алексей 
Емельянов. — Ведь именно язык памятников 
культурного наследия у всех народов один и 
каждому понятен.

Дарья ТЮКОВА.

Форум «Армия-2017» 
определил основные 
направления развития ОПК
В воскресенье завершил свою работу 
международный форум «Армия-2017». 
По предварительным подсчетам его ор-
ганизаторов, общее количество гостей 
и участников составило около 700 тысяч 
человек. Подмосковный парк «Патриот» 
посетили 562 974 человека, а экспози-
ции, развернутые в военных округах и 
на Северном флоте, — еще 135 500.

Финальный день выставки в Подмосковье 
был ознаменован праздничным концертом и особо 
масштабными показательными выступлениями. 

Летную программу украсили «Стрижи» и «Русские 
витязи», а также «Соколы России», показавшие 
воздушный бой на новейших истребителях Су‑35. 
В тактическом эпизоде с высадкой десанта из 
вертолетов Ми‑8 огонь по условному противнику 
открыли вертолеты Ка‑52 и Ми‑35. На четверке 
ударных Ми‑28Н свое мастерство продемон‑
стрировала единственная в России вертолетная 
пилотажная группа «Беркуты». Гости форума 
увидели проход вертолетов Ми‑8, Ми‑28, Ми‑
35, Ка‑52, истребителей МиГ‑29СМТ, Су‑30СМ, 

Су‑34 и Су‑35, а также пилотаж учебно‑боевого 
самолета Як‑130. Одним из самых зрелищных 
эпизодов летной программы стал воздушный 
бой пары Су‑30СМ морской авиации. 

«Отрадно отметить возросший интерес к 
участию в мероприятиях научно‑деловой про‑
граммы со стороны представителей федераль‑
ных органов исполнительной власти, организаций 
промышленности, науки и высшей школы. В этом 
году свои мероприятия на полях форума провели 
более 30 организаций», — отметил начальник 

Спецкор «МК» посмотрел,  
как строится атомная станция
Островец называют самым молодым 
городом Белоруссии с 550-летней исто-
рией. Поселок близ литовской границы 
получил статус города лишь в 2012 году, 
когда стало ясно, что именно рядом 
с ним и будет возводиться Белорус-
ская АЭС. Много было споров: нужна 
ли стране, пережившей последствия 
чернобыльской катастрофы, атомная 
станция. Много и сейчас возмущения от 
соседней Литвы, которая даже разра-
ботала план «блокады» будущего бело-
русского электричества. Но, несмотря 
на это, первый энергоблок БелАЭС уже 
вплотную подходит к важному этапу 
строительства — пуско-наладочным 
работам. Как идет строительство АЭС и 
как в Белоруссии реагируют на скорый 
запуск станции, российским и белорус-
ским журналистам рассказали и пока-
зали во время пресс-тура, организован-
ного Постоянным комитетом Союзного 
государства. 

На подъезде к городу энергетиков Островцу 
вдоль трассы стоят необычные двойные фона‑
ри — один, на штанге повыше, освещает дорогу, 
другой колокольчиком склонился к тротуару. 
Скоро здесь будет много света. Впрочем, от 
БелАЭС в стране ждут не только электричества 
в достаточном количестве, но и настоящего 

экономического и интеллектуального прорыва. 
С начала независимости республики БелАЭС — 
это первый проект государственного масштаба. 
И именно от него зависит, станет он последним 
или даст толчок другим масштабным преобра‑
зованиям в экономике. 

Замминистра энергетики Белоруссии Миха‑
ил Михадюк рассказал, что, когда обсуждались 
плюсы и минусы возведения АЭС в Белоруссии, 
свою роль сыграло несколько важных факторов. 
Во‑первых, АЭС позволит существенно снизить 
стоимость электричества для промышленных 
объектов, что в свою очередь сделает белорус‑
скую продукцию более конкурентоспособной. 
Во‑вторых, наличие достаточного количества 
энергомощностей даст старт развитию новых 
предприятий и даже целых сфер экономики. 
Например, Белоруссия сможет развивать элек‑
тромобилестроение... Ну и в‑третьих, страна, 
обладавшая в советские годы крепким научным 
потенциалом, в том числе и в ядерной физике, 
сможет вернуться к «хорошо забытому старому» 
и возродить техническое образование. Ведь 
Белоруссии теперь потребуются специалисты 
для работы на АЭС. 

Кстати, работы в двух последних направле‑
ниях начались задолго до финальных работ на 
станции. По Минску уже катается пять электро‑
автобусов местного производства (не путать с 
троллейбусами, никаких усов и проводов для них 
не требуется). Еще тридцать на подходе, и на них 
уже поступают заявки из российских регионов. 
Специалистов же начали готовить на кафедрах 
четырех вузов страны, стажировку они проходят 

на действующих российских атомных станци‑
ях. В первое время на АЭС в главном эшелоне 
будут трудиться 70 российских специалистов, 
белорусские спецы пойдут во втором эшелоне, 
постепенно набираясь опыта. 

Уже сейчас они проходят ежедневное обуче‑
ние в новеньком здании учебно‑тренировочного 
центра БелАЭС. С помощью компьютеров моде‑
лируются ситуации, из которых будущие сотруд‑
ники станции должны найти выход, — от простых 
перебоев с электроснабжением до тайфунов, 

землетрясений и падения на реактор частей 
самолета. За работой одной из таких групп уда‑
лось понаблюдать. На первый взгляд ничего экс‑
траординарного не происходило: пять человек у 
автоматизированных систем управления четко 
выполняли работу под контролем инструктора, 
меняя какие‑то параметры работы станции. Как 
выяснилось, они отрабатывали экстренную оста‑
новку энергоблока. С задачей справились.

Вообще, во время пресс‑тура чаще всего 
звучало слово «безопасность». Страна, больше 
всех пострадавшая от чернобыльской катастро‑
фы, к этому вопросу относится болезненно. Рос‑
сийский проект станции был выбран из множе‑
ства других не только потому, что он технически 
признан наиболее безопасным (система три 
плюс): свою роль сыграла и языковая общность, а 
главное — «технологическое взаимопонимание». 
«У нас общая советская школа», — не раз повто‑
рял замминистра энергетики. За каждым этапом 
строительства — начиная от качества бетона, 
который производят здесь же, на территории 
стройки АЭС, заканчивая целостностью каждого 
шурупчика — следит целый ряд контролирующих 
органов. Без эксцессов, конечно, не обходится. 
10 июля прошлого года при перевозке к месту 
монтажа из‑за неправильно прикрепленной 
стропы корпус российского реактора сполз на 
землю. Удар был несильный, но решили не риско‑
вать. Корпус отправили обратно в Волгодонск, 
взамен его был доставлен новый, который уже 
и смонтировали. 

Есть еще Центр по гидрометеорологии, 
контролю радиоактивного загрязнения и мо‑
ниторингу окружающей среды, который уже 
сейчас оснастил датчиками, реагирующими на 
радиоактивный йод, все окрестности Островца. 
До пуска станции еще более года. Но к нему 
готовятся как к появлению первенца. 

Елена КОРОТКОВА. 

c 1-й стр.
Молодой петербуржец Стас, по‑
пулярный блогер, имеющий около 
17 тысяч подписчиков в Инстагра‑
ме, перебрался в Москву 1 фев‑

раля 2016 года. «Уезжаю, чтобы расти и творить» 
— вспоминают его слова товарищи парня из 
Северной столицы. 

«Стас — очень яркий человек, и всегда его 
окружали такие же люди. Через полтора ме‑
сяца поисков наш мальчик начал работать у 
отца своего лучшего друга — актера из сериала 
«Ранетки», — вспоминают родственники. Как 
рассказал отец Стаса, молодой человек работал 
в фирме, занимающейся сдачей недвижимости 
в посуточную аренду. Со слов друзей, парень 
работал управляющим, руководил уборщиками, 
координировал заселение и выезд клиентов. 
«Он даже в Питер приезжал, чтобы открыть там 
ИП под это дело», — рассказывают товарищи. В 
Москве Станислав вместе с девушкой Алиной в 
складчину снимал квартиру на Новом Арбате за 
60 тысяч рублей. «Раньше он жил там с другом 
Глебом, у которого мама работает гримером в 
«Останкино», но потом они что‑то не поделили 

и Глеб съехал. Со Стасом я познакомилась по 
объявлению, где было сказано, что он ищет со‑
седей. Я въехала, и мы жили в одной квартире, 
деля квартплату пополам. Интересный молодой 
человек, был хорошим другом», — вспоминает 
девушка. 

В ночь с 12 на 13 августа Стас гулял по парку 
Горького в компании друзей. Стас и его приятель, 
студент медицинского института москвич Амаль, 
немного отстали от остальных и шли по Пуш‑
кинской набережной в сторону парка «Музе‑
он». Стас вопреки слухам был одет достаточно 
обычно: серая футболка, джинсовые шорты, 
очки‑«нулевка» с прозрачными стеклами, клас‑
сическая «джентльменская» бежевая шляпа... 

Именно к шляпе и придралась компания 
из трех молодых людей. Они сидели на лавочке 
возле кафе «Чайная высота», пили водку и за‑
пивали ее водой. «Сначала они просто стали 
цепляться: мол, а что у тебя за шляпа, дай по‑
носить! Потом ни с того ни с сего один из них, 
самый высокий, перегородил нам дорогу, ски‑
нул со Стаса шляпу и растоптал его очки», — рас‑
сказывает Амаль. Приятель Думкина, в прошлом 

боксер, сразу перегородил 
дорогу двум его друзьям, 
которые стали подходить. 
Агрессор развернулся и 
пошел прочь. Стас пошел 
за ним и хотел остановить 
его, пытаясь взять за руку, 
но этот парень резко раз‑
вернулся и два раза ударил 
нашего друга в голову. Стас 
как стоял, так и упал на ас‑
фальт, — рассказал друг. — 
Я побежал за нападавшим, 
тоже ударил его, но меня 
сбили с ног. Когда я встал, 
прохожие держали за руки 
двоих, но главный, который 
ударил Стаса, сбежал». 

«Скорая» доставила 
Думкина с закрытой черепно‑мозговой травмой, 
ушибом головного мозга, переломом теменной 
кости в 1‑ю горбольницу. По словам отца блогера, 
о трагедии они с супругой узнали от приятеля 
Стаса. «Он позвонил нам, и мы тут же в ночь на 
машине сорвались в Москву. Наш сын лежал в 
коме в реанимации. Спустя неделю после напа‑
дения, 20 августа, он скончался», — сдерживая 
слезы, рассказывает Виталий Думкин. По его 
словам, в Москве он столкнулся с полным без‑
различием и стеной непонимания. 

«Во‑первых, со мной как с отцом погибшего 
вообще никто не связывался и ни о чем не сооб‑
щал. Во‑вторых, на месте, когда я получал копию 
постановления о возбуждении уголовного дела 
по ст. 111, ч. 1 («Умышленное причинение вреда 
здоровью»), следователь мне сказала, что сде‑
лает запросы на просмотр видеокамер, но, как 
выяснилось позже, когда я обратился в прокура‑
туру, никаких запросов она не делала (впрочем, 
администрация парка уверяет, что видеозапись 
все же передали правоохранителям. — Прим. 
авт.). Уже другой следователь, когда Стас умер 
и статья была изменена на 111, ч. 4 («Умышлен‑
ное причинение вреда здоровью, повлекшее по 
неосторожности смерть потерпевшего»), когда 
я пытался узнать у него о ходе дела и выразить 
свое возмущение по поводу бездействия, во‑
обще сказал, что «не будет лизать мне задницу!», 
— возмущается Виталий Думкин. 

Пресс‑релизы московского управления СКР 
и администрации ЦПКиО в связи с трагедией 
выглядят очень внушительно. «По версии след‑
ствия, 13 августа 2017 года неизвестные лица, 
находясь в одном из парков, расположенных по 
улице Крымский Вал, используя формальный 

повод, вступили в конфликт с молодым чело‑
веком, 1988 года рождения. После нанесли ему 
множественные удары в область головы. По‑
терпевший был доставлен в больницу, где, не 
приходя в сознание, скончался». Это цитата из 
сообщения следователей. А вот подробности 
от руководства парка: «Около 10 млн горожан 
и гостей столицы приходят в парк в летний пе‑
риод. При этом это одно из самых безопасных 
мест нашего города. Случаи правонарушений 
единичны. И для нас этот первый столь трагиче‑
ский случай также является ужасным по своей 
неожиданности...»

Все так. Но если почитать отклики москви‑
чей на событие, то сразу обращаешь внимание 
на некое лукавство со стороны администрации. 
В том числе и по поводу «самого безопасного 
места». 

✔ Вход в ЦПКиО — свободный, и это хорошо. 
Но никакого фейс‑контроля нет, и на террито‑
рию может спокойно пройти хоть пьяный, хоть 
наркоман, хоть (не дай бог!) террорист.
✔ Охрана не в состоянии полноценно кон‑
тролировать гигантскую территорию парка, 
особенно в темное время суток. Случай с 
Думкиным наглядно показал это.
✔ Камеры видеонаблюдения не мониторят в 
режиме онлайн: в противном случае конфликт 
на набережной заметили бы сразу же.
✔ Тревожные кнопки в парке установлены 
так, что подавляющее большинство граждан 
о них не знает.

Мы заглянули в журнал происшествий парка 
— взяли наугад несколько летних дней. 27 июня — 
задержан сбытчик наркотиков, 14 июля — кража 
мобильного телефона, 2 августа — памятный 
случай с журналистом НТВ, 3 августа — кража 
рюкзака, 10 августа — кража велосипеда, 19 
августа — групповая драка. Безусловно, рас‑
садником криминала ЦПКиО назвать нельзя. Но 
и на «одно из самых безопасных мест» города 
парк, пожалуй, не тянет.

Впрочем, черт с ним, с пресс‑релизом, — 
его, в конце концов, можно переписать. Рас‑
страивает другое. Не устрой отец Стаса шумиху 
в Интернете — парк так и жил бы в счастливом 
неведении. А в Следственном комитете покры‑
валось бы пылью дело о «сложнейшем» убий‑
стве — в центре Москвы, на глазах десятков 
свидетелей. Отметим, что, по нашим данным, 
тех двоих, которых задержали свидетели драки, 
после допроса благополучно отпустили. Они 
заявили, что не знают своего спутника, нанес‑
шего роковой удар.

Лев СПЕРАНСКИЙ.

Стоит ли ждать прорывов от 
ближневосточной поездки 
главы МИД РФ?
В воскресенье, 27 августа, министр 
иностранных дел России Сергей Лавров 
отправился в трехдневное турне по 
Ближнему Востоку. Глава МИД РФ на-
мерен посетить Кувейт, Объединенные 
Арабские Эмираты (ОАЭ) и Катар. Такой 
выбор стран не случаен. Как известно, 
с июня продолжается катарский кри-
зис — после того как ряд арабских стран 
разорвал отношения с этим эмиратом и 
объявил ему блокаду. С другой стороны,  
Катар играет серьезную роль в сирий-
ском конфликте, урегулированием ко-
торого занимается Россия. По мнению 
опрошенного «МК» эксперта, оба эти 
фактора будут оказывать влияние друг 

на друга в ходе поездки Лаврова, одна-
ко прорывов от турне ждать не стоит.

Напомним, «последней каплей», которая 
привела к катарскому кризису, стало появление 
на сайте катарского новостного агентства (QNA) 
материала с фейковыми выдержками из речи 
главы Катара. Он якобы в позитивном ключе 
высказывался об Израиле и Иране. 5 июня сразу 
несколько государств, включая Саудовскую Ара‑
вию, Египет, ОАЭ, Бахрейн и ряд других стран, 
отозвали своих послов из эмирата. Позднее была 
объявлена и торговая блокада. 

«По всей видимости, с учетом того, что в пла‑
нах поездки посещение Катара, ОАЭ и Кувейта, 
речь будет идти в основном именно о катарском 
кризисе, нежели о сирийской ситуации, — от‑
метил в беседе с «МК» руководитель Центра 
арабских и исламских исследований Института 
востоковедения РАН Василий КУЗНЕЦОВ. — Не 
секрет, что Россия давно предлагала оказать 
посильную помощь в урегулировании отноше‑
ний между Катаром и противостоящими ему 

странами. Но есть и понимание, что основную 
роль в этом процессе будут играть государства 
региона и непосредственно Персидского за‑
лива. Очень характерно то, что, скажем, Кувейт 
в катарском кризисе занимает весьма взвешен‑
ную позицию, поэтому возможны интересные 
альянсы. Что касается ОАЭ, то и в случае с этой 
страной, несмотря на ее жесткое отношение к 
Дохе, возможно некоторое смягчение позиции. 
Но важно понимать, что у Лаврова нет задачи 
расколоть антикатарский лагерь. 

Что касается ситуации в Сирии, то улучше‑
ние военной обстановки не урегулирует конфликт 
без политического закрепления достигнутых на 
полях сражений успехов. Для реализации это‑
го предполагается активное участие арабских 
партнеров. В том числе и Катара, который имеет 
сильные связи с частью сирийской оппозиции. 

Таким образом, получается, что вопросы 
посредничества Москвы в решении катарской 
проблемы могут быть частично увязаны с Сирией. 
Речь не идет об ситуации, при которой Доха на‑
давила бы на сирийскую оппозицию в обмен на 
помощь Москвы. Ожидать прорывов я бы не стал, 
но, возможно, наметится некоторое позитивное 
взаимодействие».

Ренат АБДУЛЛИН.
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Игорь НИКОЛАЕВ, профессор Высшей школы экономики, 
доктор экономических наук

ЛАВРОВ ИДЕТ НА ВОСТОК

ЗАЧЕМ МИНСКУ «МИРНЫЙ АТОМ»

КАК БУДЕМ 
ВООРУЖАТЬСЯ 
ДО 2027 ГОДА
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ЗА АНСАМБЛЬ «КОЛОМЕНСКОГО» 
ВОЗЬМУТСЯ ПРОФЕССИОНАЛЫ

Главного управления научно‑исследовательской 
деятельности и технологического сопровождения 
передовых технологий Минобороны РФ Алек‑
сандр Миронов.

В Минобороны напомнили, что на заседани‑
ях по 48 тематическим направлениям в формате 
«круглых столов», конференций и брифингов 
было проведено 140 мероприятий. Прямая связь 
была организована в ходе 12 «круглых столов» 
с 21 абонентом с географией от Калининграда 
до Хабаровска. За время проведения форума в 
мероприятиях научно‑деловой программы при‑
няли участие более 7 тысяч человек, в открытой 
части заседаний участвовали представители 17 
иностранных государств. 

Для расширения географии форума активно 
применялась видеоконференцсвязь. «Ряд «кру‑
глых столов» и конференций на форуме «Армия‑
2017» был посвящен обсуждению путей и методов 
борьбы с терроризмом, — сообщил председатель 
Военно‑научного комитета ВС РФ — заместитель 
начальника Генштаба ВС РФ генерал‑лейтенант 
Игорь Макушев, подводя итоги деловой про‑
граммы форума. — При этом на прямой связи 
находилась авиационная база Хмеймим, во‑
еннослужащие которой находятся на переднем 
крае борьбы с мировым злом».

В целом, по мнению военных, мероприятия 
«Армии‑2017» позволили определить направле‑
ния исследований по разработке вооружений до 
2027 года. Кроме того, участники форума пред‑
ложили варианты эффективного взаимодействия 
предприятий и организаций ОПК России, научно‑
исследовательских организаций и органов во‑
енного управления для создания перспективных 
систем и комплексов вооружения. Как заявляют 
военные, «результаты работы будут тщательно 
проанализированы и учтены при подготовке к 
очередному форуму «Армия‑2018». 

Олег БОЖОВ.

АЭС еще строится, а новенький 
«город энергетиков» уже есть.

СТРАХ БЕЗ КУЛЬТУРЫ И ОТДЫХА 
Место трагедии.
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Сложности в российско-американских 
отношениях немного отодвинули на вто-
рой план другой важный вектор внешней 
политики США. Речь идет о Китае, кото-
рому Вашингтон не так давно фактиче-
ски объявил торговую войну. Сделано 
это было устами советника Дональда 
Трампа — Стивена Бэннона, недавно по-
кинувшего пост. Несмотря на его уход, 
сам факт нарастающего противостоя-
ния между США и КНР нельзя списывать 
со счетов, как и его влияние не только 
на двусторонние отношения, но и на 
мировую обстановку. Американский 
президент, не замеченный в симпатиях 
к Поднебесной, и ранее неоднократно 
заявлял о необходимости экономиче-
ского сдерживания Китая. Как далеко 
может зайти этот конфликт? Действи-
тельно речь идет о новой войне или это 
лишь продолжение уже ранее обозна-
ченного курса? Чем сможет ответить 
Пекин на вероятные шаги Вашингтона? 
«МК» попытался разобраться в непро-
стых отношениях двух держав.

Американо-китайский 
маятник

Экономическая экспансия Китая, пожалуй, 
один из наиболее болезненных вопросов для 
новой американской администрации. Еще в сво-
ей предвыборной программе Дональд Трамп 
отдельное внимание уделял торговым отноше-
ниям с Поднебесной. Он, в частности, крайне 
эмоционально напоминал избирателям о том, к 
чему привело США вступление КНР во Всемирную 
торговую организацию (ВТО). «Американцы стали 
свидетелями закрытия более 50 тысяч фабрик и 
потери десятков миллионов рабочих мест. Это не 
было хорошей сделкой для Америки тогда и не 
является таковой сейчас. Это типичный пример 
того, как политики в Вашингтоне разрушают нашу 
страну», — писал в 2016 году Трамп, попутно, ко-
нечно же, бросая камни в огород ныне ушедшей 
администрации Обамы. 

Дабы исправить ситуацию, нынешний хо-
зяин Белого дома обещал не только объявить 
Китай валютным манипулятором, но лишить Пе-
кин экспортных субсидий и других преимуществ 
в торговле, перенести из Поднебесной в США 
американские производства, а также положить 
конец нарушениям прав на интеллектуальную 
собственность со стороны КНР. Последний пункт, 
к слову, и стал предлогом для открытых заявлений 
о начале экономической войны с Китаем.

Стоит отметить, что в Пекине со свойствен-
ным региону спокойствием отнеслись к избранию 
Трампа. Хотя его высказывания о намерениях 
«обуздать» Китай удовольствия там не вызвали. 
Как-никак, для китайцев американское присут-
ствие в экономике является важным фактором 
— не только в смысле получения прибыли, но 
и в вопросе заимствования у США передовых 
технологий.

Вспыльчивый Трамп, известный своими 
резкими, часто противоречащими друг другу 
заявлениями, и как личность не снискал симпатий 
в Поднебесной. Особенно на фоне сдержанного, 
аккуратного в высказываниях китайского лидера 
Си Цзиньпина. 

Кульминации ситуация достигла, когда об 
экономической войне с Китаем заявил Стивен 
Бэннон, один из ближайших соратников Трампа и 
«архитекторов» его предвыборной кампании.

Тем не менее, считает руководитель Школы 
востоковедения ВШЭ, специалист по изуче-
нию Китая Алексей МАСЛОВ, последние заяв-
ления Вашингтона переоценивать не стоит.

— Во-первых, стоит обратить внимание на то, 
что противостояние между США и КНР, подобное 
тому, о котором сейчас говорят в Вашингтоне, 
находится в перманентной стадии уже на протя-
жении практически десятилетия, — отметил экс-
перт в беседе с «МК». — И Стивен Бэннон, говоря 
об экономической войне с Китаем, фактически 
просто озвучил давно известные вещи. Просто 
дело в том, что за последние несколько месяцев 
— после победы Трампа на президентских вы-
борах — американская политика на китайском 
направлении изменилась, качнулась как маятник 
по меньшей мере два раза. 

Сначала мы видели желание максимально 
ужесточить меры по отношению к торговле с 
КНР — такие заявления звучали непосредственно 
перед вступлением нового лидера США в долж-
ность. Трамп в своей риторике опирался на людей 
из своего окружения, абсолютно праворадикаль-
ных советников, в числе которых помимо Бэнно-
на можно отметить, например, Питера Наварро 
(советник по вопросам торговли и глава недавно 
учрежденного Национального торгового совета; 
активно критиковал экономическую политику не 
только Китая, но и других американских партнеров, 
в частности Германии. — «МК»). Они, в частности, 
требовали принять как можно более жесткие 
меры по отношению к Китаю, считая, что именно 
это государство, а не Россия, является главной 
реальной проблемой для Вашингтона. 

— Потом, однако, маятник качнулся в другую 
сторону, поскольку верх в США взяли исключи-
тельно коммерческие интересы, — продолжает 

Алексей Маслов. — Большую роль в этом 
процессе сыграл зять Дональда Трампа 
Джаред Кушнер, у которого есть зна-
чительная финансовая заинтере-
сованность в сотрудничестве с 
Китаем. Кроме того, он, безу-
словно, представлял и целую 
группу людей, получающих 
от китайской стороны кре-
диты и, как следствие, вы-
ступающих за налаживание 
отношений с Пекином. Все 
это, по сути дела, размыва-
ло концепцию ультраправых 
советников Трампа, которую 
не так давно озвучил Бэннон. 
Поэтому сейчас мы говорим не 
о каких-то принципиально новых 
шагах США, а о декларациях, которые 
появляются постоянно...

«В политике холодно — 
в экономике горячо»
Хотя курс на сдерживание Китая со стороны 

США появился не вчера, сами заявления Трампа 
и его команды обязывают Вашингтон предприни-
мать новые меры. Какими же они могут быть?

— Что касается конкретных шагов, то США — 
скорее всего, на мой взгляд, это вполне реально 
— будут предпринимать меры по ограничению 
присутствия китайского капитала на своей терри-
тории, — отмечает в этой связи Алексей Маслов. 
— Речь идет, в первую очередь, о сокращении 
любых форм слияния и поглощения американских 
компаний компаниями из КНР. Под знаком этих 
процессов уже прошел практически весь 2016 год, 
когда между американцами и китайцами было 
проведено сделок почти на 56 миллиардов дол-
ларов — это сопоставимо с российско-китайским 
товарооборотом. Во-вторых, вероятно, будут 
приняты антидемпинговые меры, касающиеся 
поставок целого ряда продуктов из Китая. Причем, 
скорее всего, ограничения коснутся той продук-
ции, которую США готовы заменить, например, 
за счет поставок аналогов из Мексики, Бразилии, 
стран Юго-Восточной Азии. В-третьих, стоит ожи-
дать, что американцы доведут до конца перенос 
крупнейших своих производств и компаний на 
собственную территорию. Но в данном случае 
надо понимать: речь не идет о том, что некая 
американская компания просто собирается и в 
одиночку, с нуля возводит новые заводы в США. 
Ситуация такова, что происходить это будет опять 
же с участием китайских партнеров, с которыми 

уже налажено сотрудничество. Но, несмотря на 
этот неоднозначный фактор, можно с уверенно-
стью говорить, что степень производственной 
зависимости США от Китая в скором времени 
серьезно сократится. 

— Что, на ваш взгляд, может предпринять 
в ответ на эти шаги Пекин?

— КНР, безусловно, не оставит все возмож-
ные действия американцев без внимания. При 
обсуждении этой проблемы надо понимать, что 
пока Китай был просто страной-производителем, 
у США это волнения не вызывало. Вашингтон 
обратил внимание на Пекин, когда там была объ-
явлена политика «один пояс — один путь». То есть 
когда КНР стала позиционировать себя в качестве 
глобальной державы, имеющей и реализующей 
свои интересы во многих регионах мира. Именно 
это и спровоцировало жесткую реакцию Бэнно-
на и его единомышленников. Соответственно, 
США будут всеми силами пытаться ограничить 
влияние Китая в других странах, прежде всего 
в государствах Юго-Восточной Азии, в Индии, 
где и без того мало симпатий к КНР, в Латинской 
Америке. А китайцы, в свою очередь, будут, скорее 
всего, выдавливать мелких и средних американ-
ских бизнесменов со своей территории. Речь 
идет, в первую очередь, о тех предпринимателях, 

деятельность которых не приносит Китаю 
большого дохода и значительных 

технологических инноваций. К 
этому, конечно, добавится и 

то, что Пекин, подобно боль-
шому катку, будет сейчас 

накатывать на интересы 
США практически по 
всему миру, предлагая 
собственные креди-
ты (к слову, довольно 
дешевые) или покупая 
больше акций нацио-

нальных компаний (что 
КНР уже делает в стра-

нах Центральной Азии и 
Латинской Америки). То есть 

будет идти активное зажимание 
американцев по всем фронтам. К 

тому же Китай всячески попытается 
выдавить доллар из оборота — по крайней мере 
двустороннего. Можно ли это назвать большой 
торговой войной? Нет, потому как сегодня ки-
тайские и американские интересы настолько 
переплетены — и в производстве, и в технологиях, 
— что ни одна сторона не заинтересована, скажем 
так, в активном противостоянии. Так что едва ли 
стоит ожидать экономической войны по полной 
программе. То есть не будет, например, никакой 
санкционной политики в отношении Китая, как 
это было в случае с нашей страной.

— Отразится ли обострение в экономи-
ческих отношениях на политическом диалоге 
между двумя странами?

— Надо понимать, что даже сегодня китайцы 
следуют формуле, которая звучит как «в поли-
тике холодно — в экономике горячо». Если мы 
посмотрим китайскую прессу или, например, 
блогосферу, то увидим, что американская по-
литика там активно критикуется. Это всегда было 
и продолжается. И США остаются негативным 
элементом для китайской политики. В то время 
как бизнесмены из КНР желают именно торговать 
с американцами, развивать экономические отно-
шения. Поэтому Соединенные Штаты еще долго 
будут оставаться основным торговым партнером 
для Китая. Сейчас товарооборот между двумя 
странами составляет порядка 600 миллиардов 
долларов. Это сопоставимо с товарооборотом 
между КНР и Европой и почти в десять раз больше 
того же показателя в отношениях с Россией. И мы 
должны понимать, что отношения в политической 
сфере будут постоянно на уровне пикировки и 
взаимной критики. А в экономике они просто будут 
менять свой характер, но не более того.

Ренат АБДУЛЛИН.
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ГЕОПОЛИТИКА НЕ ПРОПУСТИ!

Один из признаков революционных пере-
мен — это война ветвей власти в США. Америка 
была примером уравновешенной политсистемы, 
но стоило президентские выборы выиграть До-
нальду Трампу — человеку без поддержки элит, 
без команды, — в Вашингтоне началась война 
Конгресса и Верховного суда против главы госу-
дарства. Президенту связали руки. Ни один его 
значимый закон не проходит, указы блокируются 
судами, в СМИ его поливают грязью, заставляя 
выгонять верных членов команды. Все говорит о 
том, что в Америке меняется форма правления с 
президентской на парламентско-президентскую. И 
это правильно: парламент может лучше выражать 
интересы всего общества, а не только одной части. 
В свете таких перемен России тоже стоило бы за-
думаться об этом и начать расширять полномочия 
парламента. Тем более это уже было сделано в 
соседней Армении, которая перешла на парла-
ментскую форму правления.

«Начать нужно с усиления и укрупнения пар-
тий, — считает Владимир Жириновский. — Одна 
крупная партия у нас уже есть. «Единая Россия» за-
нимает консервативную нишу. Ей в противовес нуж-
на такая же влиятельная социал-демократическая 
партия, которую могли бы создать, объединив 3 
нынешние оппозиционные парламентские партии: 
ЛДПР, КПРФ и «Справедливая Россия».

Такая форма управления — 2 равновеликие, 
оппозиционные по отношению друг к другу, но 
патриотически настроенные команды сменяют друг 
друга у власти — лишь укрепит политическую си-
стему и снимет многие основания для критики. 

«Регулярно будет происходить смена команд, 
президенты будут то от одной, то от другой партии, 
будет коалиционное правительство. Законы будут 
приниматься то от одной партии, то от другой, 
заработает система сдержек и противовесов. В 

будущем мы избежим повторения брежневского 
застоя», — отмечает Председатель ЛДПР.

Вместе с тем Россия имеет огромную терри-
торию, управлять которой необходимо централи-
зованно. Излишняя вольница чревата появлением 
местных «царьков», коррупцией и даже сепара-
тизмом. Часть этих симптомов мы наблюдали в 
1990-е, сейчас наблюдаем другие: сколько уже 
губернаторов «сели» за взятки? Да, обновление 
уже идет, и ЛДПР поддерживает этот процесс, но 
его нужно ускорить.

«Губернаторов нужно назначать, а не изби-
рать, причем только на 1 срок. Если очень хороший 
управленец, то можно его направить в другой реги-
он, но максимально удаленный от первого. Чтобы 
не успевали обрастать «схемами». Кроме того, 
система назначения позволит быстрее снимать 
проштрафившихся глав», — считает Владимир 
Жириновский.

Возвращение к системе назначения (осо-
бенно если объединить соседние регионы, создав 
30–40 губерний вместо 85 субъектов) позволит 
избавиться от «муниципального фильтра», на ко-
тором сегодня региональная власть отсеивает 
всех политических конкурентов.

«Из-за муниципального фильтра кандидату от 
оппозиции сложнее выдвинуться в губернаторы, 
чем в президенты. А так президент мог бы сам 
заменить проштрафившегося губернатора пред-
ставителем другой партии. Сейчас у нас только 
3 губернатора от парламентской оппозиции, а 
могло бы быть 10–12, и действовала бы много-
партийная администрация, как это сделал наш 
губернатор Островский в Смоленске», — поясняет 
лидер ЛДПР.

Еще одна причина назначать губернаторов 
— территория России не только огромная, но и 
преимущественно ледяная. Производство, об-
служивание ЖКХ, медицина — все это неконку-
рентоспособно по сравнению с работой в миниа-
тюрной, теплой Европе. И нормально управлять 
таким гигантским хозяйством можно только из 
одного центра.

Начало XXI века — 
сплошная череда войн, 
революций и госперево-
ротов, международных 
споров, санкций, попы-
ток передела мира. Это 
симптомы цивилизаци-
онного противостояния. 

Как обеспечить России стабильное и 
планомерное развитие в таких услови-
ях? Ключевое решение — выбор модели 
управления, которая обеспечила бы ста-
бильность и безопасность, но и позволи-
ла бы избежать политического застоя и 
коррупции. Своим мнением поделился 
лидер ЛДПР Владимир Жириновский.
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Мировое финансовое общество сотряс-
ла новость — миллиардер Уоррен Баф-
фет накопил на своих счетах $100 млрд! 
Американские регуляторы утверждают, 
что все это биржевой спекулянт нажил 
честным путем и полностью уплатил 
налоги. Может, и так. Но дело не в до-
ходах. Нынешний американский пен-
сионер много лет копил миллиарды и в 
итоге стал обладателем астрономиче-
ской суммы. В России об этом можно 
лишь мечтать. Правительственные ве-
домства постоянно дорабатывают си-
стему пенсионных накоплений, которая 
устаревает, не успев выйти из-под пера 
чиновников. Очередное новшество — 
закон об индивидуальном пенсионном 
капитале, который, по мнению авторов, 
хоть и не позволит будущим пенсионе-
рам России скопить состояние, анало-
гичное баффетовскому, но способен 
обеспечить им более-менее достойную 
старость.

Знаковое число — 666?
Индивидуальный пенсионный капитал (ИПК), 

согласно Минфину, — совершенно новая состав-
ляющая пенсии, которая постепенно вытеснит 
традиционную, страховую часть накоплений на 
старость. Работать этот механизм будет так. 
Пенсия разделится на две части — государ-
ственную (страховую) и пенсионный капитал. С 
2019 года работодатель будет платить взносы в 
Пенсионный фонд России (ПФР). Эти выплаты 
станут основой страховой части будущих пен-
сий работников, каждый из которых сам решит, 
сколько ежемесячно перечислять в накопитель-
ную базу.

Если работник не захочет принимать уча-
стия в этой системе и официально заявит об 
этом (кого-то из россиян давно не устраивали 
официальные схемы формирования пенсионных 
накоплений, и они успели стать клиентами не-
государственных пенсионных фондов — НПФ), 
то с него не будут снимать проценты. У тех, кто 
не определится и продолжит оставаться «молчу-
ном», государство само снимет на это средства 
с зарплаты. Причем ставка будет расти с 0% в 
первый год до 6% в течение шести лет.

Изначально в данной концепции планиро-
валось, что, подписывая договор при приеме на 
работу, сотрудник сможет заранее заявить об 
отношении к этой системе и желании или неже-
лании в ней участвовать. Но Минтруд выступил 
категорически против «обязаловки», объясняя 
свою позицию тем, что участие работника в си-
стеме ИПК должно быть строго добровольным.

Это логично. Для многих работающих рос-
сиян 6% от зарплаты — чувствительная сумма в 
сравнении с нынешним 1% взноса в ПФР. Средняя 
зарплата в России на начало текущего года со-
ставляла 40 тыс. рублей. В пересчете на доллары 
по курсу 60 рублей получается знаковое число 
— $666. В соцсетях и электронных СМИ в шутку 
предположили, что система ИПК — не реальный 
инструмент накопления средств на старость, а 
«сатанинский» подвох со стороны государства.

В каждой шутке, как известно, есть доля 
правды. Не случайно уже возникли опасения, 
что ставку отчислений от зарплаты в накопи-
тельную часть через некоторое время доведут 
до 12% — это фактически станет скрытым по-
вышением налога на доход физических лиц. 
Непредсказуемость решений государства в 
долгосрочном аспекте и гибкое законодатель-
ство вызывают больше всего опасений у будущих 
пенсионеров.

Неочевидны преимущества системы ИПК 
и для работодателей. По новой концепции, ИПК 
для тех предпринимателей, кто подключит (читай 
— заставит подключиться) своих работников к 
участию в этой системе, предусмотрены льготы 
по налогу на прибыль. Но не факт, что работода-
тель сможет заставить всех своих сотрудников 
пойти на такой шаг. Если обязательное участие 
не предусмотрено законом, то большинство 
работников могут отказаться от ИПК и работо-
датель не получит льгот.

Для головных офисов крупных корпораций, 
в которых заняты тысячи человек, налоговая 
льгота не будет очевидной. Тогда как затраты на 

обновление программного обеспечения в бухгал-
териях филиалов и внедрение новых громоздких 
компьютерных и административных программ 
окажутся весьма ощутимыми.

Не так страшен дефицит...
По данным ПФР, в России на начало 2017 

года проживало порядка 42,73 млн пенсионеров. 
Это 29% населения страны. Из них 35,55 млн 
(24,2% общего числа граждан) получают пенсию 
по старости и другие виды субсидий (по инвалид-
ности, потере кормильца и тому подобное). Из 
них официально трудоустроены и продолжают 
работать почти 15,26 млн человек — то есть 43% 
от общего числа пенсионеров, ставших таковыми 
в силу возраста.

Эта более 10% населения России. Цифра 
ощутимая. Она означает, что каждый десятый 
россиянин, получая от государства пенсию по 
старости, не готов прекратить трудовую дея-
тельность. В то же время это говорит о том, что 
свыше 10% населения страны, продолжая по-
лучать оклады или делая деньги на собственном 
бизнесе, субсидируются государством и создают 
дополнительную нагрузку на хронически дефи-
цитный бюджет Пенсионного фонда.

Исходя из среднего размера пенсии в Рос-
сии (около 13 тыс. рублей в месяц), государство 
тратит ежемесячно 200 млрд рублей, чтобы зат-
кнуть дыру в бюджете ПФР. Поэтому разговоры 
о том, что пенсионный возраст должен быть 
повышен, весьма актуальны. Хотя некоторые 
политики называют саму постановку вопроса о 
повышении пенсионного возраста негуманной, 
но государству фактически выбирать не прихо-
дится — ведь ему необходимы дополнительные 
доходы, чтобы содержать всех пенсионеров. В 
первую очередь тех, кто не может работать и 
выживает исключительно благодаря государ-
ственным выплатам.

Напомним, что на 2017 год в ПФР дефицит 
бюджета запланирован в размере 220 млрд ру-
блей. На первый взгляд сумма, покрываемая 
за счет трансферта из федерального бюджета, 
астрономическая. Но при ближайшем рассмо-
трении оказывается, что отыскать подобные 
средства не так уж и сложно — было бы жела-
ние. Судите сами. В первой редакции закона 
о федеральном бюджете доходы в этом году 

предполагались на уровне в 13,49 трлн рублей, 
расходы — в 16,24 трлн. Дефицит, соответствен-
но, предполагается в рамках 2,75 трлн. Но это при 
среднегодовой цене на нефть в $40 за баррель. 
Сейчас «бочка» оценивается в $50–55 в среднем 
за двенадцать месяцев.

В связи с этим меняется комбинация состав-
ляющих формулы, по которой рассчитывается 
главный финансовый документ страны. Согласно 
новой редакции, доходы вырастут до 14,63 трлн, 
расходы — до 16,55 трлн. А дефицит бюджета на 
2017 год снизится до 1,92 трлн рублей (с 3,2% до 
2,1% ВВП). Иначе говоря, экономия составит поч-
ти 830 млрд рублей. Можно было бы «отломить» от 
этой суммы и побольше средств на ликвидацию 
дыр Пенсионного фонда, особенно в преддверии 
будущих президентских выборов.

В начале 2016 года, когда обменный курс 
обвалился до 80 рублей за доллар, пессимисты 
прогнозировали, что дефицит ПФР превысит 
триллион рублей. По итогам он не дошел тог-
да и до 200 млрд. Вместе с этим очевидно, что 
дефицит Пенсионного фонда — надол-
го. Население России, несмотря 
на некоторые улучшения в 
демографическом про-
цессе, стареет. Сокра-
щение численности 
прекратилось, и 
начался рост, но 
число трудоспо-
собных граждан 
убывает. С 2015 
года оно со-
кратилась на 
10%. Значит, 
многомилли-
онную армию 
отечествен-
ных пенсио-
неров через 
несколько лет 
ждет прибав-
ление. Нельзя 
исключать, что 
половина этих 
пенсионеров ока-
жется по документам 
трудоспособной. Люди, 
выйдя на пенсию, про-
должат работать. А 
правительство, соот-
ветственно, продолжит 
нести расходы на «тру-
доспособных» пенсио-
неров, тогда как на эти 
средства можно было бы повысить пенсии не-
трудоспособным, которые в прибавке к пенсии 
реально нуждаются.

О пользе 
административного 
ресурса
Идея пенсионных накоплений, и в частности 

ИПК, вызвана как раз тем, что власть осознает, 
что при старении населения государство про-
должит нести огромные расходы, а дефицит 
Пенсионного фонда перерос в «хроническое 
заболевание». Государство стимулирует граждан 
откладывать из зарплаты на пенсию, пока есть 
работа и немного средств на будущее, чтобы 
иметь прибавку на старость.

Однако накопительную часть государству 
тоже придется выплачивать. На эти цели должны 
быть зарезервированы средства, но их, как мы 

видим, не хватает. Проблема в том, что если 
участие гражданина в системе ИПК будет до-
бровольным, то в нее поступит гораздо меньше 
средств, чем ожидают Минфин и ЦБ.

Основания для скепсиса тут есть. Скажем, 
программа, похожая на ИПК, некото-

рое время назад провалилась в 
Италии. Причиной стал не 

экономический кризис, 
а связанный с добро-

вольным участием 
в программе бю-

рократизм: не-
обходимость 

нанимать 
дополни-
тельный 
штат бух-
галтеров и 
прибегать 
к услугам 
специаль-
ных фирм 

на аутсор-
с и н г е  — 

расходы на 
это непросто 

за ложить в 
зарплату каж-

дого работника, 
особенно если в 

фирме работают ты-
сячи человек.

Поэтому согла-
симся: для успешной 
реализации програм-
мы ИПК в России без 
«обяза ловки» не 
обойтись. Это тот 

случай, когда административный ресурс должен 
заработать. Конечно, накануне президентских 
выборов вряд ли кто-то ограничит выбор из-
бирателей. В то же время всем россиянам надо 
осознать: государство сможет индексировать 
пенсии только на уровень инфляции, что их ны-
нешним получателям жизни не облегчит и до 
Баффета им будет точно не достать.

Подводит  
историческая память
Только нужны ли в принципе индивидуаль-

ные пенсионные капиталы и накопительные ча-
сти скудной пенсии рядовому пенсионеру или 
стяжателю этого статуса? Не проще ли госу-
дарству отказаться от этой программы и пред-
ложить населению добровольно вкладывать 
часть зарплаты ежемесячно в выбранный НПФ, 
держать деньги в банке либо вложить их в го-
сударственные доходные бумаги — ОФЗ или в 

акции «голубых фишек», которые могут принести 
неплохие дивиденды?

Выглядит все это красиво. Но проблема 
заключается в психологии населения. Отчасти 
в том, что в течение почти семидесятилетнего 
советского периода гражданам не приходилось 
заботиться о будущем. Спокойную старость им 
гарантировало государство. Привычка отклады-
вать на черный день имелась далеко не у всех. 
А в период рыночных реформ Егора Гайдара 
многие пожалели о том, что сберегали деньги, 
а не тратили их, так как инфляция обесценила 
все накопления. Государство не удосужилось 
компенсировать даже часть тех потерь.

Исходя из этого опыта, миллионы россиян 
предпочитают жить сегодняшним днем. В на-
шей исторической памяти — войны, дефолты, 
девальвации... В ожидании новых мрачных со-
бытий не все готовы откладывать на будущее, 
как это принято в развитых западных странах. 
Потому наемные работники спокойно соглаша-
ются работать в теневом секторе и получают 
«серые» зарплаты в конвертах: лучше реальные 
деньги сегодня, чем существующие только в 
обещаниях — завтра.

Между тем у россиян есть успешная прак-
тика адаптации к кризисам, что доказали со-
бытия 2008 и 2014 годов. Во многих развитых и 
развивающихся странах во время финансовых 
коллапсов доля сбережений населения в ВВП рас-
тет. Связано это с тем, что в кризис люди более 
охотно берутся за сезонные работы, срочные 
договоры, работу на аутсорсинге и по совмести-
тельству, чтобы иметь запасные «аэродромы» на 
случай увольнения с основной работы. Времен-
ные и случайные доходы люди несут в банки или 
вкладывают их в валюту. 

Россия — не исключение. По данным Рос-
стата, в наиболее тяжелом для экономики страны 
2015 году почти половина россиян имела сбе-
режения. Поэтому недавно возникшую склон-
ность к накоплению надо всячески поощрять 
— например, за счет освобождения граждан от 
уплаты НДФЛ с операций с ценными бумагами. 
Тогда можно будет задуматься о масштабных 
кампаниях по внедрению индивидуального пен-
сионного капитала, чтобы помочь нашим людям 
в будущем не просто не потерять, а умножить 
свои накопления.

Тогда и появятся русские баффеты, которые 
способны честно скапливать миллиарды в усло-
виях рыночной экономики, а не разворовывать 
народное имущество на фоне общего развала. 
У государства же появится возможность стиму-
лировать более грамотное отношение граждан 
к заработанным деньгам и их собственному бу-
дущему, а также не разбазаривать направо и 
налево резервные фонды.

Наталья МИЛЬЧАКОВА, директор 
Центра макроэкономического анализа 

«Альпари».

Реформа пенсионной 
системы России 
напоминает блуждание 
в лабиринте

ap

КАК МЕНЯЛСЯ СРЕДНИЙ РАЗМЕР СТРАХОВОЙ ПЕНСИИ В РФ, руб.
Источник: Росстат, ПФР
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КОМУ 
СТАРОСТЬ 
БУДЕТ 
В РАДОСТЬ Американский магнат Уоррен 

Баффет благодаря умелым 
вложениям сумел накопить на 
старость миллиарды долларов. 

Что стоит 
за конфликтом 
между Америкой 
и Китаем?

ВОЙНА ДОЛЛАРА С ЮАНЕМ ЧИТАЙТЕ В СЕНТЯБРЬСКОМ НОМЕРЕ ЖУРНАЛА 
«ОХОТА И РЫБАЛКА. XXI ВЕК»

Стивен Бэннон.

Джаред 
Кушнер.

Встреча Си Цзиньпина 
и Дональда Трампа.
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Секретный соболь — интервью с президентом Россий-
ского пушно-мехового союза Сергеем Столбовым.
«Оружие»
Лукошко с маслятами — выбираем правильный магазин 
для оружия.
Серьезный малыш — знакомьтесь: ружье Baby Bretton.
«Природа»
Наследники Сагайдая — охота с беркутом в Киргизии.
Куда ни кинь, всюду клин — есть ли будущее у рынка 
российской пушнины?
«Трофеи»
И меня посчитали... — о пользе учетов охотничьих видов 
животных.
Итальянская феерия — оружейная выставка со знаком 
качества.
Белый туман Подмосковья — конец волчьей стаи.
«Рыбалка»
Здравствуй, Большая Кокшага! — большое рыболовное 
путешествие.
Самая русская рыба — техника ловли карася.
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ЭКСКЛЮЗИВ 5
Из благодати  
в гетто

— Где вы сейчас живете?
— Мы покинули Прагу, где нам очень было 

тоскливо, и перебрались в очень интересное, 
загадочное место. Мы переселились в настоящее 
цыганское гетто. Но, честно говоря, уже сидим 
с Козой и думаем: «Правильно ли мы делаем?» 
Ужасно тут. Касперу (старшему сыну Олега и 
Натальи. — Ред.) в первый же день проколо-
ли колеса на велосипеде. Очень тут суровые 
ребята. Посмотрим, чем это кончится для нас. 
Вроде уже с лихвой было у нас всего, хватит, но 
так уж вышло…

— А как же чешский замок? Вы ведь жили 
в настоящем замке по приглашению его вла-
дельца? Почему оттуда уехали?

— Да, в замок Орлик нас после моего выхода 
из тюрьмы в Праге прошлой осенью поселил 
князь Карел Шварценберг (экс-министр иност-
ранных дел Чехии. — Ред.). Он, наверное, второй 
по крутизне политик Чешской Республики. И пока 
мы там жили, на нас вышли активисты, представ-
ляющие интересы цыган, и спросили: «Знаете, 
дорогие звезды современного искусства, что вы 
живете по соседству с деревенькой Леты, которая 
находится на территории земель рода Шварцен-
берг? В этой деревне во время Второй мировой 
войны располагался самый крупный в Чехосло-
вакии концлагерь для цыган. Там использовался 
их рабский труд, и они постепенно уничтожались. 
А те, которые недоуничтожились здесь, были 
посланы в немецкий Аушвиц и там были убиты». 
Я действительно что-то такое слышал, но не 
вникал. А потом стал разбираться. Оказывается, 
отец Карела — нынешнего политика, тоже Карел 
Шварценберг, во время нацистской оккупации, 
чтобы сохранить свои имения, пошел на сделку 
с фашистами и предложил сделать концлагерь 
на своей территории. Нынешний Карел не то что 
пытается вычеркнуть эту страницу из истории, но 
старается ее как-то завуалировать. Он же долгое 
время был председателем Хельсинкской группы. 
Примерял на себя правозащитные одежды. До-
вольно много занимался меценатством, помогал 
всякого рода тронутым художникам. Вот он и 
поселил нас в своем замке. Но у нас с ним назрел 
идеологический конфликт, мы не могли закрыть 
глаза на прошлое. А самое драматичное в этой 
истории то, что сейчас на месте концлагеря, на 
месте цыганских костей стоит огромная свино-
ферма. И уже долгие годы идет борьба за то, 
чтобы ее закрыть. Мы тоже вступили в эту борьбу. 
Чехи же ненавидят цыган. Они им не позволяют 
жить среди них, изгоняют их и селят в страшные 
гетто. Они устроены в жутких местах, заваленных 
мусором. Там капец. Люди живут в развалинах. 
И вот мы теперь там. Такими выходками — когда 
из благодати переезжаем в андеграунд — мы 
очень бесим чехов.

«Уголовное дело? Я рад!»
— Тем временем на вас завели уголовное 

дело в Швейцарии. За что на этот раз?
— Это была жуткая история. В прошлом 

году мы жили в швейцарском Базеле. У нас была 
квартира на чердаке. Нас туда поселила очень 
солидная организация «Кабаре Вольтер». Рядом 
размещалось местное правозащитное комью-
нити. Как я сейчас понимаю, мы делали недо-
пустимые вещи — участвовали в дискуссиях и с 
энтузиазмом рассказывали им, что они ничего о 
России не знают, а то, что знают, ничего обще-
го с действительностью не имеет. (Напомним: 
«Война» в 2014-м поддержала присоединение 
Крыма к России, а в дальнейшем участники груп-
пы не раз высказывались в поддержку Путина 
и России. — Ред.) За это нас начали не любить. 
Плюс «Кабаре Вольтер» попыталось присвоить 
авторские права на архив группы «Война». Они 
ведь для того нас и пригласили к себе, а потом 
хотели сдать в лагерь для беженцев. А когда 
поняли, что мы не клюем на их удочку, запихнули 
нас на этот чердак. А потом (спустя примерно 
год. — Ред.) на нас напали. Эту операцию осу-
ществили те самые правозащитники. 20 марта 
2016-го они ворвались в нашу квартиру. В это 
время дети купались в ванной. Несколько человек 
вломились к нам, залили слезоточивым газом, 
схватили голых детей, вытащили их на улицу. А это 
был март, и Швейцария отнюдь не тропическая 

страна. Меня связали скотчем, повалили, душили. 
Украли наш архив, причем не только творческий, 
но и научный — Коза ведь кандидат физико-
математических наук в молекулярной физике, 
у нее публикации, работы. Ее саму избили. Ей 
кое-как удалось выбежать на улицу, остановить 
машину, и водитель вызвал полицию. Дети дико 
орали: «Мама, мама!» В итоге приехали мусора. 
И тут мы совершили ошибку, забыв, что мусора 
везде мусора, в любой стране. Мы им сказали, 
что у нас есть видеозапись, и показали флешку. 
Они втроем накинулись на Козу, держали, пока 
у нее от бессилия руки не разжались, и забрали 
эту запись. И все — мы стали им неинтересны, 
не нужны. Уголовное дело по нападению они 
заводить не хотели. А нас в итоге с детьми от-
правили в концлагерь.

— Что еще за концлагерь?
— В Швейцарии все беженцы сидят, и иногда 

года по два, в подземных, я не преувеличиваю, 
лагерях. Там нет окон. Люди живут в кладовках. В 
15-метровой комнате стоят шконки в три ряда на 
18 человек. Это концлагеря, иначе и не назвать. 
Они обычно находятся в деревеньках. Но люди, 
которые живут рядом, понятия не имеют, что 
по соседству с ними располагается лагерь для 
беженцев, допустим, на две тысячи человек.

— А при чем тут уголовное дело, которое 
недавно на вас завели?

— Выйдя из лагеря, мы стали добиваться 
возбуждения уголовного дела по поводу напа-
дения на нас. Но им не нужен был этот скандал. 
Базель — это такой городок, который ассоции-
руется со всем шикарным, что есть в жизни. И 
нельзя, чтобы там вспоминали историю про то, 
как правозащитники напали на многодетную 
семью. Это дело пытаются замять. А мы выло-
жили в Интернет обвинительное заключение на 
нападавших. И из-за этого швейцарцы завели 
на нас уголовное дело. Молодцы. Они нас этим 
решили пугать? Нас — людей, которые годами 
находятся в международном розыске. Я уже 
четыре раза сидел в тюрьмах в разных странах 
Европы. В Венеции сидел, в историческом цен-
тре — ну классно же. И каким-то делом они меня 

будут пугать? Это как с санкциями. Мне кажется, 
они реально чего-то не просекают.

Поразыскивали, и хватит
— Зато вас Интерпол больше не ищет.
— Да, они удалили меня из своего красного 

циркуляра. А что такое красный циркуляр? Туда 
помещают особо опасных международных пре-
ступников. Например, я там соседствовал с Аль-
Багдади (лидер запрещенного в РФ «Исламского 
государства». — Ред.). Одинаково опасен я с ним, 
что ли? И вдруг меня удаляют. Легче всего это 
было сделать русским, просто отозвать запрос. 
Видимо, поняли мою значимость.

— Вам стало проще от этого?
— Я не могу сказать, что мне сейчас будет 

легко. Но объективно есть плюсы. Я теперь могу 
заводить банковский счет или летать на само-
летах куда захочу, кроме стран, где меня могут 
арестовать. Мы всегда тщательно планировали 
наши путешествия по Европе. Это как спецопера-
ции — надо продумать, где переходим границу, 
на каком поезде едем. Когда мы в Швейцарию 
мотались, а она все-таки не в Евросоюзе, на 
границах бывали проверки, хоть и не сказать, что 
жесткие. Но надо было знать, когда их устраива-
ют, когда нет. Всегда продумывалось, где будет 
ночлег посередине путешествия. Все равно мы 
не так быстро могли перемещаться, как люди, у 
которых нет проблем с законом. А теперь этим 
можно не заморачиваться. И морально еще при-
кольно. Раньше я кичился, что меня разыскивает 
Интерпол. Но 6 лет в международном розыске — 
это нормально, а больше, наверное, и не нужно, 
вредно для здоровья.

Теперь еще в Чехии должны закрыть дело. Я 
ведь не ходил на допросы по моей экстрадиции, 
и они тоже объявили меня в розыск. А теперь нет 
международного запроса. Теперь я буду сидеть 
в гетто среди цыган, которых они ненавидят, 
хихикать и смотреть, как они закрывают дела 
на меня.

— После того как вас удалили из базы 

Интерпола, чехи не смогут выслать вас в 
Россию?

— Никакого риска высылки вообще не было 
и нет. Мой случай — классический вариант для 
получения политического убежища. Я не замешан 
ни в каких экономических преступлениях. У нас 
чистое искусство. А Западу это больше всего и 
нравится. Им только и надо продемонстриро-
вать, как великие русские художники, наслед-
ники декабристов, вдруг попали в лапы систе-
мы. Здесь очень фрондируют русофобскими 
настроениями. 

— А как же история с вашим отноше-
нием к присоединению Крыма, к войне на 
Украине?

— Да, такие вещи здесь нельзя произносить. 
Они на Западе непозволительны выразителям 
общественного мнения, к которым в том числе 
относится группа «Война». Люди ломают себе 
тут подобными высказываниями карьеры очень 
быстро.

— За это вас не могли отправить обратно 
в Россию, где вас разыскивают и где готовы 
отправить в тюрьму?

— Нет. Для высылки надо какую-то «уго-
ловку» шить. Доказывать, что Воротников — это 
криминальный элемент. По-другому тут никак. 

— Когда вы жили в Питере, проводили 
свои акции, обливали милицию мочой, учас-
твовали в митингах по 31-м числам, Коза 
как-то сказала, что Каспер в школу не пойдет, 
пока Путин у власти. А теперь вы за Путина. 
Как так получилось?

— Коза слово держит. Впрочем, у нас была 
попытка отдать Каспера в школу. Цыганский 
барон в прошлом году предоставил нам шикар-
ные апартаменты в центре Праги. Рядом была 
модная школа. И мы отдали туда Каспера. Но у 
них же уже в начальных классах существует фак-
тически сегрегация. Это не то что ксенофобия, 
это дебилизм. И Каспера, поскольку он русский, 
начали очень жестко притеснять. Представьте 
себе такую ситуацию: первый класс (у них это 
что-то среднее между детсадом и школой в рос-
сийском понимании), детей повели на прогулку, 
Каспер ходил по снегу — а как не ходить, у него 
же сапоги новые были, надо все попробовать. А 
учительница говорила ему: «Не ходи». В итоге, 
когда они вернулись в школу, она его пропустила 
сквозь строй, заставила встать у двери, смотреть, 
как остальные заходят, а потом просто не пус-
тила и захлопнула перед ним дверь. И он ждал 
нас, родителей, не в классе, не в гардеробе, а 
перед школой, закрытой на магнитный замок. 
А это ребенок, ему было 7 лет в тот момент. И 
такое раз за разом. Потом появился в школе 
украинец. Конечно, Каспер с ним на переменах 
говорил по-русски. Им это запретили. Это уже 
было последней каплей для нас. Мы забрали его 
из школы. Так что да, не пошел Каспер в школу.

— Вопрос-то был не совсем про школу... 
А скорее про Путина.

— Я вот что иногда подумываю про него. Пу-
тин ведь как разведчик, и потому у него не было же-
лания исповедаться, раскрыться перед народом. 
Он не нуждался в этом для своего самоудовлетво-
рения, как другие публичные политики. Видимо, 
считал, что сначала надо перевооружить армию, 

переоформить элиты, разобраться с разными 
косяками в стране, а потом уже выдрючиваться на 
международной арене, то есть становиться яркой 
и, главное, исторической личностью. Но ведь с 
Крымом он же раскрылся перед народом. И разве 
народ не отблагодарил? Разве не поддержал? И 
мне кажется, в этом направлении можно двигаться 
и дальше. И вот тут еще одна моя мысль: напрасно 
русская власть думает, что современные худож-
ники — это пятая колонная, предатели родины и 
либерасты. Нет. Какое-то время тон в СМИ зада-
вали либералы. Но мы же видим, что сейчас это 
уже не так. В современном искусстве происходит 
то же самое. Там точно так же можно задавать тон, 
вводить моду, тренды. Возможно, в российском 
руководстве некому это оценить. Но это так. Более 
того, современное актуальное искусство заменяет 
интеллектуалам религию. Поверьте. В арт-центры 
народ валит и платит бабки, чтобы посмотреть на 
какую-то фигню: инсталляция — 100 велосипедов 
(велосипеды фигурно висят, зацепившись друг 
за друга) или инсталляция — огромный ангар 
наполнен семечками подсолнуха. И люди прихо-
дят и... причащаются. Как простой народ ходит в 
церкви. Современное искусство заряжено таким 
мощным идеологическим запасом, как урановая 
руда, что способно очень сильно влиять на обще-
ство. И его можно использовать как инструмент 
такого влияния. И если Путин повернулся лицом к 
народу, то недурно бы ему повернуться и лицом к 
интеллигенции. Нет там поголовно предателей. Не 
надо их бояться. Тем более не надо не доверять и 
контролировать. Нет ничего хуже, чем искусство 
для хорошистов. Современным искусством мож-
но побеждать там, где нельзя дипломатией, где 
рискованно затевать военные авантюры. Нельзя 
упускать такой шанс. Тем более что все есть. Вот 
группу «Война» все знают на Западе. Зачем же от 
этого отказываться?

«Европа — чушь собачья»
— Но в Россию вы пока вернуться не 

можете.
— Нет. Я бы с удовольствием вернулся. Но 

мы с Козой остаемся в федеральном розыске. 
А это гарантирует арест при попытке легально 
пересечь границу. Мы хотим закрыть уголовные 
дела, а не отправлять детей в детский дом. Им 
там не место. И вроде бы можно закрыть эти 
дела. Но есть ли на это воля?

— А ради чего возвращаться хотите?
— Я вижу, что можно послужить отечеству, 

а не просто сидеть за рубежом. Есть понима-
ние, есть идеи. Российская идентичность не 
сформулирована. Это работа в том числе и для 
художников, а не только для политологов, фи-
лософов, социологов. Во-вторых, очень важно 
для художника находиться в своей культуре. Не 
то что это прямо необходимо. Мы знаем массу 
примеров, когда люди, оторвавшись от ветки 
родимой, реализовывали себя. Но всегда это 
была драма. В общем, художнику интереснее 
быть в своей культуре. Там он все понимает с 
полутонов, с полуслова. Там он работает на че-
ловека, который видит заложенные смыслы. И 
третье: мне просто не понравилось в Европе. Она 

меня не впечатлила. Хоть бы что-то меня тронуло. 
Нет! Чушь собачья. Не по мне. Чего длить этот 
непонятный послеобеденный муторный сон? Уже 
давно пора вставать. Нечего мне здесь делать. У 
нас детей в России только один раз похищали, и 
то милиционеры на Невском проспекте, на марше 
несогласных. А тут уже три раза, и правозащит-
ники. На фиг мне это надо.

Я не вижу особенных интеллектуальных 
всплесков. Здесь очень запуганные интеллек-
туалы. Слишком они обработаны пропагандой. 
Это обеспеченные состоявшиеся люди с мес-
том в обществе, с деньгами. И потерять такое 
положение из-за каких-то высказываний никто 
не решается. С ними совершенно неинтересно 
беседовать. Сразу понятно, что человек думает. И 
про Россию он все тебе расскажет, хоть и ничего 
не знает про русскую культуру. И слышать не 
хочет. И потом, я почувствовал, что в принципе 
они не ценят нашу культуру, не хотят возвращения 
русских на мировую арену, не хотят считаться с 
русским мнением. Они уже надели похоронные 
костюмы, вырыли яму, собрались. Но они падаль-
щики — и потому просто ждут, когда мы сами 
туда упадем. Потом они устроят трапезу. Скажу 
пропагандистскими штампами: «Я увидел, что 
существует угроза русской культуре со стороны 
Запада». И в этой ситуации я могу быть только 
на одной стороне.

Бедный Павленский
— Как вообще вам удалось шесть лет с 

семьей, маленькими детьми прожить в Евро-
пе без документов? Людям, которые живут 
легально, этого просто не понять.

— Да, человеку, который живет легально... 
С трудом представляю, как это. Несчастные люди. 
В жизни так много интересного, опасного. Как 
можно прожить хорошистом? А отвечая на ваш 
вопрос, могу сказать: очень легко быть нелегалом 
в Европе. 30 процентов жителей ЕС — нелегалы. 
И мы среди них белые. Нас воспринимают как 
сумасшедших туристов, как семейку, которая 
поехала с детьми отдыхать: «Crazy Russians». 
Если бы мы были из Узбекистана — тогда было 
бы гораздо сложнее.

— Вы продолжаете, как и в России, 
«брать» еду и вещи в магазинах?

— Скажу откровенно: если бы мы приехали 
в Европу, не обладая этими навыками, мы бы 
здесь подохли. Отличительная черта Запада 
(в противовес русскому менталитету) — здесь 
слабых добивают. И это не считается чем-то 
неприличным. Да, тут это делать (воровать в 
магазинах. — Ред.), конечно, проще.. А что? Это 
делает нас независимыми. Люди продаются за 
такую фигню — жалко смотреть. Жизнь нелегкая, 
но мы свободны. Иначе что бы мы должны были 
делать — читать постоянно лекции о России, 
устраивать выставки на эту тему. Есть такие 
примеры. Я считаю, что Павленский — бедняга. 
Он так послушливо, даже не послушно, прочел во 
Франции свои лекции, сравнил Россию с КНДР, 
говорил про какую-то систему доносительства. 
Система доносов гораздо больше развита на 
Западе. Все охаял со своей мордочкой невинной. 
И получил все, что за это положено. Мне кажется, 
что такая послушливость — самое печальное, что 
может случиться с человеком, который называет 
себя художником. Лучше продолжать брать еду 
и вещи в магазинах.

— Почему в Европе у вас не было акций, 
подобных российским?

— Мы не планировали ничего делать, не пос-
читали контекст значимым. И не делали ничего 
принципиально. Это был как бы жест. Сейчас мы 
все поняли, акции назрели. Но еще одна беда 
— мы занимаемся коллективным творчеством. 
Нам важно, чтобы в акции поучаствовали разные 
люди, при этом делали бы одно дело. Мы всегда 
приглашали в качестве участников, активистов и 
на другие роли, например на разработку, разных 
людей. Собирали так, чтобы был и либерал, и 
националист, и антифашист, и анархист, Коза 
— физик, я — философ. Все это должно было 
смешиваться в коктейль, напоминать те противо-
речия, которые есть в каждом обществе. А здесь, 
в Европе, не удается собрать команду. Люди 
трусливые. Они же понимают, что акции «Войны» 
благополучнее участника не делают. Какие же 
они... Не пошел бы я с ними в разведку. 

Беседовала Елена МИХИНА,  
«МK в Питере».

— Никас, как ваш пораненный палец ока-
зался в Книге рекордов Гиннесса?

— Год назад я решил застраховать глаза 
и руки, ведь они — мой хлеб. Но выяснилось, 
что наши страховщики таких проектов не дела-
ют, только представители западных компаний, 
которые тут находятся, и то лишь при условии, 
что у тебя есть недвижимость в Европе. У меня 
есть недвижимость в Турции и на Украине, но это 
не годится. Только в ЕС. И тут я вспомнил, что у 
меня есть остров. Десять лет назад один латыш, 
уважая мое творчество и заказав портрет своей 
дочери, которым был просто покорен, решил 
подарить мне остров. Небольшой, на границе 
со Швецией. Раньше эта территория была за-
крытой военной зоной, там стояли дзоты, вся 
земля была перекопана, а добраться до острова 
можно только на пароме, иначе никак. А у меня 
в Полтаве дом недостроенный, и в Ульяновской 
области, где жил последнее время отец, дом 
сгорел, который я хочу восстановить и сделать 
там музей, но до всего не доходят руки. Вот и 
идея поставить на этом острове финский домик 
также в итоге забылась. Но когда я задумался о 
страховке, вспомнил, что остров-то у меня есть. 
И его наличие стало поводом для того, чтобы 
английская компания меня застраховала, а пере-
страховщиками выступили немцы. За страховку 
я заплатил 1 350 000 рублей.

И вот однажды в мае, уходя на работу в 
ночь, я поел шпрот, а банку бросил в мусорную 
корзину. Утром же, когда вернулся, начал пере-
бирать журналы, газеты и скинул те, что были не 
нужны, в ведро, где лежала эта самая банка. И 
повредил палец: сухожилие и кармашек. Было 
много крови. Но я залил палец йодом, и вроде как 
через пару часов кровь остановилась. Потом мне 
сделали операцию — и палец, казалось, начал 
заживать, но в процессе постоянного лечения 
была занесена инфекция, и он заново воспалял-
ся. В итоге через три месяца мучений я начал 
обследоваться уже по английской страховке. Ко 
мне для этого приезжали европейские врачи со 
стороны страховой компании, и в конце концов 
было решено выплатить всю страховую сумму — 9 
миллионов рублей, то есть 150 тысяч долларов. 
Правда, больше они меня страховать не хотят. 
В итоге мой палец оказался в Книге рекордов 
Гиннесса как самый дорогой в мире, за который 
была выплачена самая большая страховка.

— Как же вы лечили свой палец и ка-
кие все-таки перспективы его полного 
восстановления?

— Несмотря на боли, я работоспособности 
не теряю, но, конечно, продолжаю лечиться. 
Сначала хотел поехать в Швейцарию по совету 
моего лечащего врача, затем в Германию, но один 
из заместителей главного санитарного врача РФ 
Анны Поповой посоветовал мне обратиться в цен-
тральный военный госпиталь, что в Сокольниках. 
И там определили, что у меня инфекция. А до это-
го что только я не делал: пиявки, иглоукалывания 
у китайского специалиста; один профессор мне 
говорил: «Надо палец заморозить!» — я его мо-
розил, другой говорил: «Ни в коем случае! Только 

держать в теплой воде!» — я держал в теплой 
воде... Видно, когда я так лечился, инфекцию 
и занес. В итоге мне сейчас делают реальные 
процедуры, точно в больной палец.

— Но вы тем не менее продолжаете 
работать?

— Да, конечно, в живописи и не только. У 
меня много проектов на стадии реализации. Не-
давно губернатор Ульяновской области предло-
жил мне создать музей современного искусства 
под моим кураторством, потом аллею Никаса 
Сафронова. Он вспомнил, что я 10 лет назад 
поставил памятник знаменитому живописцу Ар-
кадию Пластову в Ульяновске на свои деньги, 
и вот поэтому он просил, чтобы я приехал на 
форум имени Пластова, который там пройдет 
14 сентября, и посмотрел заодно здание для 
галереи. А в Италии сейчас готовится книга живо-
писи «Сафронов и Венеция», пишут ее известные 
искусствоведы, она будет рассказывать и обо 
мне, и об искусстве, и о красоте человеческого 
лица. Готовится еще один альбом, уже в Рос-
сии, совместно с Международной ассоциацией 
пластических хирургов, и он будет представлен 
в ноябре-декабре на фестивале пластики, где 
я буду членом жюри наравне с пластическими 
хирургами с мировыми именами. В книгу войдет 
100 с лишним портретов, которые я делал на 
протяжении 30 лет в своей технике «дрим вижн», 
и одновременно состоится выставка тех картин, 
которые будут представлены в книге.  

Также мы готовим оригинальную азбуку с 
писателем Анной Тенешевой с моими картинами 
к конкурсу детского рисунка, хотя азбука эта 
будет более для взрослых — с такими словами, 
иллюстрирующими буквы, как «достоинство», 
«радость», «бесконечность». 

С королем Бахрейна ведутся переговоры о 
создании у него в стране музея моих картин. В 
Димитровграде открывают студию имени Никаса 
Сафронова, там также существует аллея моего 
имени, для которой я недавно подарил бюст 
Пушкина, созданный студентами Суриковского 
института. На этой аллее будет детская школа 
моего имени. Также проходят многочисленные 
экспозиции по всей России, которые имеют 
очень большой успех, и мы планируем сделать 
ряд выставок в Европе. В проекте — проводить 
мастер-классы в Эрмитаже.

— Кого из знаковых личностей вы хо-
тели бы сейчас нарисовать, есть какие-то 
заветные планы?

— У меня есть портрет Трампа, он пока на-
ходится в моей мастерской, как и портрет Мер-
кель. Но ко мне приезжали высокопоставленные 
американцы, которые наведывались в Москву по 
делам бизнеса, и сказали, что он просто изуми-
тельный, что Трамп никогда не имел и не будет 
иметь ничего лучшего. Я надеюсь, что однажды 
этот портрет к Трампу все-таки попадет и сыграет 
позитивную роль в отношениях между странами. 
Также я хочу написать портрет Аль Пачино и меч-
таю встретиться с Энтони Хопкинсом, которого 
люблю и тоже с удовольствием нарисую.

Татьяна ФЕДОТКИНА.

ПЕРСОНА

ИСПОВЕДЬ НЕЛЕГАЛА

c 1-й стр.

...и в 2010 году в Санкт-Петербурге.

Группа «Война» в Чехии...

НИКАС САФРОНОВ 
ПОКАЗАЛ МИРУ ПАЛЕЦ 
С ШЕСТЬЮ НУЛЯМИ
Ранение руки художника обошлось западным 
страховщикам в девять миллионов рублей  
и оказалось в Книге рекордов Гиннесса 

Известный российский художник Никас Сафронов едва не остался без 
пальца и тем самым чуть не нанес непоправимый ущерб современному 
российскому искусству, ибо как же бы мы обошлись в будущем без 
его великолепных работ. По счастью, палец, несмотря на серьезное 
ранение, удалось спасти. Бились над его реабилитацией и китайские 
специалисты по иглоукалыванию, и лучшие российские медицинские 
светила. Впрочем, Никас Сафронов, несмотря на все страдания, внакладе 
не остался. Он сохранил работоспособность, да еще заработал на 
собственном пальце девять миллионов рублей. И даже оказался в Книге 
рекордов Гиннесса как обладатель самого дорогого в мире пальца. Обо 
всем случившемся, а также о своих новых проектах народный художник 
рассказал журналисту «МК».
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Если ребенок вырос из возраста, когда 
лагерь ему хоть сколько-нибудь инте-
ресен, есть отличный вариант провести 
летние каникулы — устроиться на рабо-
ту. Казалось бы, трудовое законодатель-
ство позволяет трудиться детям начиная 
с возраста 14 лет. Однако сказать, что 
«молодым везде у нас дорога», все же 
язык не поворачивается.
Все лето мой 15-летний сын пытался 
честно трудоустроиться. Откровенные 
мошенники, кидальщики и желающие 
озолотиться на рабском детском труде 
— со всей изнанкой трудового мира он 
столкнулся на собственном примере.

Флажки вместо листовок
Мой первый трудовой опыт тоже нельзя на-

звать сильно позитивным, однако все-таки все 
было по-честному. И на вожделенные джинсы за 
пару недель заработать в итоге удалось. Мама под-
ружки устроила нас, окончивших восьмой класс, 
разнорабочими на ткацкую фабрику. Две мои 
товарки целый день выворачивали ползунки, мне 
же выпала куда более сложная задача — срезать 
острым ножом остатки ниток с огромных бобин, 
которые целыми днями вращались в цеху. На фа-
брику в те дни насмотрелась на всю оставшуюся 
жизнь: пьяные мужики, девки, которые плевали 
через губу, курили в грязных туалетах и там же 
тискались с пьяными мужиками. Каждый день я 
выходила вся в шрамах от ножа. «Катька-то наша 
небось себе уж все вены перерезала», — горест-
но вздыхали мои подружки, выворачивая свои 
ползунки.

В общем, когда сын заявил, что хочет рабо-
тать, я была только за. В конце концов, в наши дни 
можно найти работу почище — пиццу там разно-
сить или раздавать листовки у метро. С листовок 
мой повзрослевший ребенок и начал — благо объ-
явлений на сей счет полно. Одно из них сулило 250 
рублей за работу возле метро «Арбат» ежечасно. 
Сколько простоишь — столько и заработаешь. Гла-
за сына были полны энтузиазма: «Если простоять 
восемь часов, можно заработать сразу 2 тыщи!» 
— «А ты попробуй простоять 8 часов, — пыталась 
вразумить его я. — К тому же тебе нужны 
деньги на дорогу, на еду...»

Работать ребенок решил 
вместе с другом. На следую-
щий день им назначили 
встречу возле метро 
«Арбат» в 13.00. Однако 
когда два подростка 
прибыли на место, 
координатор пере-
звонил и перенес 
встречу еще на 
час. За это время 
дети познакоми-
лись еще с одним 
молодым челове-
ком лет 25, кото-
рый приехал на ту 
же самую встречу 
насчет работы. Он-
то их впоследствии 
и вразумил...

Когда координа-
тор наконец через пару 
часов явился на место, вы-
яснилось, что все будет не так. 
Вместо листовок нужно будет 
предлагать прохожим купить флажок 
«на больных детей» или просто просить их 
пожертвовать средства в пользу некоего фонда, 
помогающего детям. Все деньги от продажи флаж-
ков нужно было отдать вечером координатору, а 
тот потом определит, какой процент полагает-
ся сборщикам. Конечно, два 15-летних парня не 

поняли, что имеют дело с откровенными 
мошенниками. Но их старший товарищ 
вправил им мозги: отсюда надо уходить. 
Никакого фонда не существует, а денег вам 
не видать как своих ушей. В общем, потра-
тив сто рублей на метро и проев еще 200 в 
местном кафе, сын после первого трудового 
дня ни с чем вернулся домой.

От 16 и старше
Конечно, если погуглить, вакансий для 

подростка немало. Хочешь — иди курьером, 
хочешь — зарабатывай в Сети, трудись офи-
циантом или мети дворы. Так что следующим 
этапом был поиск работы курьера. Но тут ждал 
облом — курьерами брали только с 16 лет. Такой 
же возрастной ценз предъявили и в известной 
сети ресторанов быстрого питания. Не взяли 
ребенка и разносчиком еды.

Но наконец в середине июня 
засветила реальная пер-

спектива трудоустроить-
ся. Дети обратились 

в районный центр 
занятости «Пер-

спектива», кото-
рый работает 

от правитель-
ства города. 
Там все по-
честному. 
Сразу 
предупре-
дили, что 
без офи-
циального 

разрешения 
на работу от 

родителей и 
без медицин-

ской справки по 
форме 086У ни на 

какую работу под-
ростка не возьмут. 

«Мы устраиваем на 
лето подростков в возрас-

те от 14 лет на озеленитель-
ные работы, — рассказала мне со-

трудница «Перспективы» Виктория. — Речь идет 
в основном о вакансиях дворника. Больше им 
работать нигде по закону нельзя. Рабочий день 
четырехчасовой, смена начинается в 8 утра. Ва-
кансии предлагаются по всему городу, следите за 

ними. Устроиться на рабо-
ту можно только на месяц начиная с 1-го 

числа. Зарплата — около 17 тысяч рублей». 
Июль у нас, увы, вылетал — на этот месяц 

выпадал мой двухнедельный отпуск. Оставался 
только август. Ребенок, к слову, был готов ездить 
даже на другой конец города к 8 утра, лишь бы за-
работать на вожделенный гаджет (ради которого, 
собственно, все и затевалось). Справка 086У была 
оформлена в результате самостоятельных походов 
сына в поликлинику в рекордно короткие сроки. 

Почему-то сын был твердо уверен в том, что 
вакансий дворника в столице море, и к 1 августа, 
что называется, чистил воображаемую метлу. 
Конечно, известие о том, что вакансий на август 
не выставили, было ударом среди ясного неба. С 
официальным трудоустройством с соблюдением 
всех норм трудового законодательства вышел 
облом. 

Экзамен по тарифу
Лето клонилось к закату, заработать не уда-

лось еще ни копейки. Начались судорожные поиски 
нового места приложения сил. Сын к тому времени 
уже кое-чему научился. И если ему предлагали 
встречу в воскресенье, не спросив при этом, есть 
ли у него справка 086У, горестно вздыхал: «Ки-
дальщики, мам». 

Но тут наконец подфартило. Официальный 
дистрибьютор известного оператора мобильной 
связи (по крайней мере, так он представился) 
под названием M-mobile набирал сотрудников 
до 18 лет. Необходимо было пройти двухдневные 
учебные курсы, потом небольшую практику, а за-
тем сдать экзамен. Если бы мой сын с таким же 

рвением учил правила правописания суффиксов и 
приставок, как он зубрил тонкости тарифов опера-
тора, имел бы по русскому твердую «пятерку». 

Экзамен был успешно пройден, а вот с прак-
тикой не сложилось — ребенок пришел на нее хоть 
и в белой рубашке, но все же в открытых санда-
лиях. «Не положено в таком виде, — сказал ему 
менеджер. — Ну да ладно, ты способный, практику 
засчитаем тебе так. Со следующей недели выходи 
на работу».

А дальше у меня начались сплошные вопросы. 
Как огласили «учителя», зарплата будет составлять 
17–24 тысячи рублей в месяц, но из тех бумажек, 
которые были выданы в качестве экзаменационных 
пособий, у меня эта сумма не складывалась никак. 
А складывалось вот что: гарантированно ребе-
нок должен был получить 200 рублей в день при 
6-часовом рабочем дне (что, кстати, в отношении 
подростков запрещено трудовым законодатель-
ством). Остальное зависело от продаж. За каждую 
проданную симку (а, как оказалось, заниматься 
предстояло именно этим) полагалось по 80 ру-
блей. Я попросила ребенка задать этот вопрос 
напрямую менеджеру, ибо работать за тысячу в 
неделю, затрачивая при этом деньги на проезд 
и еду, — безумие. И еще попросила спросить, 
каким образом будут оплачиваться налоги. Но 
менеджер отмел все сомнения ребенка: «Даже 
если ты вообще ничего не будешь делать, зара-
ботаешь минимум 14 тысяч в месяц. А уж если 
будешь продавать хотя бы по 10 симок в день, 
озолотишься. Главное — улыбаться клиентам», 
— обнадежил ребенка менеджер, и тот вернулся 
домой окрыленным.

Да, о налогах. «Налоги те, кто работает 
в торговых центрах и на вокзалах, не платят. 
Это же не офис», — к моему изумлению, со-
общили ребенку. В компании им пояснили, 
что на работу в официальные салоны опера-
тора берут только с 18, а с 14 — на те самые 
вокзалы и в ТЦ. 

Но самое главное — выяснилось, что 
сын уже подписал договор с этой компанией. 
Который он, конечно, не читал и который ему 

не дали на руки. Ну что тут сказать? Современных 
детей учат в школах чему угодно, даже тому, что 
помидор и картошка — это ягоды, но вот тому, что 
трудовой (да и любой другой) договор, на котором 
они ставят свою закорючку, должен быть пред-
варительно внимательно прочитан, желательно 
вместе с юристом, и обязательно выдан в виде 
личного экземпляра, нет.

Вокзал для двоих 
Обещанный гибкий трудовой график на не-

делю был составлен. Два дня ребенок должен был 
работать на Белорусском вокзале в режиме с часу 
до семи и еще два дня — с семи утра и до часу дня. 
«Мне страшно повезло, — глаза сына продолжали 
гореть энтузиазмом. — Мы с напарником попали 
на вокзал, туда как раз приезжают гости столицы, 
им нужны симки. В общем, заработаем много!»

В понедельник ребенок надел белую рубашку, 
черные брюки, закрытые ботинки — менеджер, да и 
только. К трем часам по телефону его по-прежнему 
веселый голос сообщил, что пока ничего продать 
не удалось, но все еще впереди! В общем, в первый 
день за 6 часов удалось продать две симки.

«Ну ничего, — успокаивал сам себя ребе-
нок. — Поначалу всегда так. Вот мне сказали, что 
мне очень повезло, что меня поставили в среду 
и четверг с семи утра. В это время как раз при-
ходит много поездов — клиенты потекут рекой. 
Говорят, один парень заработал на вокзале за 
месяц 30 тысяч».

За второй день выстаивания на ногах в суро-
вых условиях вокзала (кстати, выяснилось, что в 
туалет можно сходить только платно — за 40 ру-
блей, так что «работа» съедала все больше денег) 
была продана одна симка. 

В этот же день выяснилось, что если за неделю 
продается меньше 15 сим-карт, гарантированной 
ставки в тысячу рублей не положено. И тут до 
меня наконец дошло зайти в Интернет и почитать 
отзывы о компании. 

Не сказать, что я была поражена, когда тре-
вожные звоночки превратились уже в оглушитель-
ный звон. Компания набирала на работу только 
людей до 18, с которыми, очевидно, не будет таких 
хлопот, как со взрослыми. А от отзывов волосы 
встали дыбом на голове: у многих была одна и та 
же история — план по продажам не выполнялся, 
денег не платили. «Хоть ты голос сорви, зазывая 
покупателей, к тебе никто не подойдет. Во многих 
ТЦ около входа стоят стойки, которые продают 
сим-карты многих операторов, поэтому твою жал-
кую стойку просто никто не заметит», — пишет 
один такой же, как мой сын, страдалец. А еще одна 
девушка сообщила, как ее, когда она решила уйти, 
пытались заставить отработать две недели, ибо 
график был составлен. «Вали отту-
да, — коротко сказала я сыну, 
заступившему в утреннюю 
смену на вокзале пять 
часов назад и так ни-
чего и не продав-
шему. — Будут 
проблемы при 
увольнении — 
звони мне». 
Уволили, 
надо отдать 
должное 
этой конто-
ре, с пол-
пинка. Не 
заплатили 
ни копейки. А 
что было в том 
липовом дого-
воре, до сих пор 
не знаю.

— Трудового 
договора не заключа-
лось, — посвящает меня 
юрист Александр Ефимов. — 
Скорее всего, ребенок подписал 
договор гражданско-правового характера, 
на который никакие гарантии трудового права не 
распространяются, то есть договор об оказании 
услуг по распространению продукции. Это на-
рушение, которое можно обжаловать либо через 
суд (предметом иска будет являться признание за-
ключенного договора трудовым договором), либо 
через трудовую инспекцию. Однако поскольку на 
руках нет договора, надо будет как-то подтвердить 
факт наличия трудовых отношений — т.е. регу-
лярное выполнение какой-то трудовой функции 
по заданию работодателя. Второй аспект в том, 
что по этому договору ничего не выплатили. Это 
уже нарушение условий заключенного договора 
об оказании услуг. Но нужно почитать, конечно, 
условия договора: что делает исполнитель и что 
взамен предоставляет заказчик. Обратное предо-
ставление в любом случае должно быть, ибо дого-
вор оказания услуг возмездный. Обязать вернуть 
деньги по такому договору можно только через суд. 
И все же самая главная проблема тут — отсутствие 
на руках договора. Практически невозможно будет 
подтвердить, что он продавал эти карты и продавал 
именно по поручению работодателя. 

На что обращать внимание 
школьникам
«Нет, я не продажник», — вынес резюме из 

своего горького опыта ребенок. К счастью, у него 
оказалась гибкая психика и в возможности трудо-
вых достижений он еще не разочарован. То есть 
продолжает искать работу уже на свободное от 

учебы время, объявления фильтрует, вычисляя 
откровенно мошеннические с полпинка. Но пока 
найти ничего достойного не удалось. Хотя по-
ложительные примеры, конечно, есть. У одной 
из коллег 16-летний сын обнаружил настоящий 
талант к продажам. Работает на каком-то сайте, 
предлагает их услуги. «Зарабатывает не ахти как, 
вот в прошлый месяц 7 тысяч принес. Но все же 
опыт, — рассказывает Анна. — Недавно вот по-
звонил в какой-то магазин с рабочего телефона, 
выбирал подарок приятелю на день рождения. 
И тут вспомнил — личные переговоры же вести 
нельзя! Тут же сориентировался — раскрутил 
магазин на рекламу. И в понедельник к нему едет 
директор и с подарком для друга, и с договором 
о сотрудничестве».

В общем, при желании и некотором усер-
дии работу, конечно, найти можно. И опыт, даже 
отрицательный, в этом вопросе бесценен. Ну а 
мнение юриста — всем родителям и подросткам 

в помощь.
— При поиске работы не-

совершеннолетними нужно 
обращать внимание на 

четыре главные вещи, 
— рассказывает 

Александр Ефи-
мов. — Наличие 

трудового дого-
вора является 
обязательным 
условием, и он 
должен быть 
составлен 
с условием 
ограничений 
главы 42 Тру-

дового кодекса 
РФ (обязатель-

ные медицинские 
осмотры перед 

приемом на работу, 
запрет на некоторые 

виды трудовой деятель-
ности, дополнительные 

гарантии при расторжении 
трудового договора и т.п.) в двух 

экземплярах. Действует запрет для под-
ростков на некоторые виды трудовой деятельности 
(игорный бизнес, кабаре и ночные клубы, произ-
водство и торговля алкоголем и табаком и т.п.). У 
работодателя должен быть коллективный трудовой 
договор или локальные нормативные акты, регу-
лирующие вопросы оплаты труда, отдыха и т.п., 
а зарплату подросткам должны выплачивать не 
реже 2 раз в месяц (интервал между выплатами не 
должен быть больше 2 недель). Оклад должен быть 
обязательно указан в трудовом договоре, а премии 
и иные стимулирующие выплаты оговариваются 
либо в трудовом договоре, либо в специальном 
локальном нормативном акте.

— Быстрее всего сегодня подростки могут 
трудоустроиться в сфере продаж и обслуживания, 
— говорит руководитель сайта по поиску работы и 
стажировок для студентов и молодых специали-
стов Career.ru Ирина Святицкая. — Раньше пер-
вая запись в трудовой книжке была «дворник», а 
сейчас начало карьерного пути связано с такими 
профессиями, как промоутер, курьер, официант, 
бармен, продавец-консультант, оператор колл-
центра, разнорабочий, грузчик... Работа в сфере 
продаж — очень хороший старт, вся наша жизнь 
состоит из продаж, и навыки пригодятся в жизни. 
Но к поиску работы нужно отнестись ответственно. 
И если молодого человека позвали на собеседо-
вание, нужно потратить время и изучить историю 
компании, давно ли она на рынке, какова ее ре-
путация, почитать отзывы. На собеседовании же 
надо обсудить все вопросы, связанные с оплатой 
и договором. 

Екатерина ПИЧУГИНА.
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Школьная поклажа
При сборе школьника особое 
внимание в наши времена при-
нято уделять рюкзаку или ранцу. 
Специалисты советуют ни в коем 

случае не экономить на главном спутнике любого 
ученика. Ранец нужно покупать хорошего каче-
ства с ортопедическим основанием и жесткой 
спинкой. Особенно это важно для учеников на-
чальной школы, ведь заработать искривление 
позвоночника или неправильную осанку очень 
легко, а на исправление этого недуга могут уйти 
годы.

— Конечно, на рынке хватает дешевых моде-
лей за 1–2 тысячи, но качественными и удобными 
для спины они быть точно не могут, — объясняет 
врач-ортопед Елена Самохина. — Как правило, 
нормальные модели ранцев без наполнения 
стоят около 3–5 тысяч, а рюкзаки с наполнением, 
то есть с пеналами и мешком для сменной обуви, 
обойдутся уже в 5–10 тысяч. Важно обратить 
внимание также на вес рюкзака: в пустом виде 
ранец не должен весить больше килограмма; 
если ребенок маленький и худенький, стоит по-
искать еще более легкие модели. Безусловно, 
иностранные ранцы по-прежнему превосходят по 
качеству наши. Большой выбор хороших моделей 
как для девочек, так и для мальчиков представ-
лен у немецких производителей. Но российские и 
китайские ранцы при этом обойдутся родителям 
примерно в два раза дешевле европейских.

Помимо самого портфеля к школе придется 
закупить и его наполнение. Многие сразу берут 
ранцы, укомплектованные пеналами и пишу-
щими средствами, но психологи советуют не 
экономить времени. Лучше дать возможность 
ребенку самому выбрать в канцелярском отделе 
понравившиеся карандаши, ластики и линейки. 
Это даст возможность малышу почувствовать 
свою значимость и настроит на учебный лад.

По подсчетам родителей, канцтовары в этом 
году по сравнению с прошлым подорожали при-
мерно на 10%. Покупка стандартных тетрадок, 
ручек, линеек, карандашей, красок, альбома, 
набора для труда и пенала обойдется примерно 
в 1,5–2 тысячи «деревянных». 

Дорогая форма
Родители отмечают, что одежда для шко-

лы — самая затратная статья среди школьных 
покупок. Как правило, современные школы не 
требуют покупать одежду определенного фасона 
и марки, рекомендуя лишь деловой стиль одежды 
и определенную цветовую гамму. 

Цены на форму в различных магазинах сто-
лицы сильно отличаются. Сарафан для девочки, 
например, в зависимости от производителя, 
состава ткани и модели может стоить от 1,5 до 
10 тысяч рублей. Как показывает практика, на 
одежде для школы лучше не экономить, ведь 
ребенку придется проводить в ней по 7–9 часов в 
день. Конечно, лучше, чтобы состав ткани был из 
натуральных, дышащих материалов. Также нужно 
обращать внимание на качество пошива, чтобы 
брюки не треснули в первую же неделю на озор-
ном мальчишке во время игр на перемене. 

— У меня дети-близнецы, мальчик и девочка, 
в этом году мы идем в первый класс, — рассказы-
вает Ольга, жительница столицы. — Я приобре-
тала одежду детям в магазине средней ценовой 
категории, где вещи достойного качества, но 
не баснословно дорогие. Девочке я купила два 
сарафана, две блузки, несколько водолазок и 
несколько пар подходящих по цвету колготок, это 
обошлось примерно в 10 тысяч рублей. Мальчику 
приобрела пару брюк, вязаный жилет, пиджак, 
три рубашки, две поло, комплект термобелья и 
несколько пар черных носков. Это обошлось на 
2 тысячи дороже. На самом деле это еще весьма 
бюджетный вариант, в других магазинах тот же 

комплект стоил бы на треть дороже. 
Помимо формы для школы нужно купить 

сменную обувь и одежду для физкультуры. 
Приличная ортопедическая обувь для детей из 
кожи обойдется в 2–3 тысячи рублей. Примерно 
столько же придется потратить на футболку, 
спортивные брюки и кроссовки. То есть только 
вся одежда, которую необходимо приобрести 
к 1 сентября, обойдется московским родителям 
в 15–20 тысяч «деревянных». Правда, некоторым 
сообразительным мамам удается сэкономить на 
этом пункте без ущерба качеству одежды. Ро-
дительницы объединяются в группы и закупают 
все необходимое на сайтах совместных закупок 
по оптовым ценам. 

Деньги давай...
Традиционно помимо трат на покупку не-

обходимых вещей для школы родителям при-
ходится выделять средства на классные сборы 
и покупку цветов ко Дню знаний. Как правило, 
еще в мае родители скидываются в среднем по 
2–4 тысячи на покупку индивидуальных рабочих 
тетрадей и пособий, которые не предоставляет 
школьная библиотека. В конце августа в школь-
ный комитет придется отстегнуть 3–5 тысяч 
рублей, из этих средств будут закупаться по-
дарки учителям и детям на различные праздники, 
а также оплачиваться текущие расходы клас-
са. В некоторых школах, как правило, элитных 
или находящихся в дорогих районах Москвы, 
ежегодные классные сборы могут достигать и 
15–20 тысяч рублей в год.

Немалую сумму придется заплатить и за 
букет учителю на День знаний, так как цены на 
цветы перед 1 сентября взлетают до небес. 
В среднем достаточно скромный букет обой-
дется в 1,5–2 тысячи «деревянных». Правда, 
многим владельцам дачных участков на этом 
пункте удается значительно сэкономить, срезав 
в подарок педагогу собственные георгины или 
гладиолусы.
Средняя смета школьных расходов
Школьная форма 10–13 тысяч рублей
Ранец с наполнением 5–8 тысяч рублей
Сменка 2–3 тысячи рублей
Одежда для физкультуры 2–3 тысячи рублей
Рабочие тетради 2–3 тысячи рублей
Классные нужды 3–5 тысяч рублей
Цветы учителю 1,5–2 тысячи рублей

Светлана ЦИКУЛИНА.

Мода на спиннеры пришла в Россию 
внезапно. Еще весной об этих игруш-
ках не знал никто, а в июле их не вертел 
только ленивый. Основными покупа-
телями модных «трилистников» стали 
дети и подростки. Родители забили 
тревогу: дескать, спиннеры рассеива-
ют внимание, а вовсе не помогают со-
средоточиться, как утверждают их изо-
бретатели и продавцы. В преддверии 
первого сентября замаячила пробле-
ма: что будет, если ученики массово 
принесут новомодные игрушки в шко-
лу? Не отвлечет ли это их от получения 
знаний?
«МК» пообщался с директорами и учи-
телями столичных школ и выяснил: ве-
роятность запрета спиннеров в учебных 
заведениях Москвы весьма высока.

В какой-то мере учителям повезло: пик по-
пулярности спиннеров пришелся на летние ка-
никулы. Модные игрушки продаются в палатках 
у каждой станции метро: блестящие, свистящие, 
на любой цвет и вкус. Так и хочется купить!

Учитель истории Ольга успела лишь немно-
го столкнуться с новомодными игрушками. Зато 
ученики ее уже просветили: спиннер нужен всем, 
он же помогает переключать внимание!

— Это просто деградация, развод родите-
лей на деньги, — говорит педагог. — И если он 
реально помогает снять внутреннее напряжение 
— то только не в школе. Потому что один будет 
крутить, чтобы расслабиться, а остальные 99% 
станут попугайничать.

Рецепт решения крутящейся проблемы 
(если таковая возникнет) в школе у Ольги уже 
имеется. Благо перед спиннерами дети успе-
ли наиграться и с телефонами, и с прочими 
гаджетами.

— Конечно, запрет мобильников в уставе 
школы не прописан, да и запрещать что-то уче-
нику мы не имеем права, — продолжает Ольга. 
— Но вообще-то все зависит от учителя. Некото-
рые просто ставят перед входом в класс лоток, 
и все ученики, приходя на ту же математику, где 
нельзя отвлекаться, молча складывают в него 
телефоны, а уходя забирают.

— Что касается любых вещей, которые мо-
гут отвлекать от учебного процесса, будь то 

спиннеры, или иные игрушки, или мобильные 
телефоны, это все решается либо на совете 
школы (если эта проблема признается сколь-
либо глобальной), либо в рамках каждого кон-
кретного класса с родителями. Я не исключаю, 
что у моих коллег такая проблема может быть, 
— считает учитель математики одной из школ 
Юго-Западного округа Жанна.

Что интересно, ученики Жанны в прошлом 
учебном году увлеклись не спиннерами, а ку-
биком Рубика: «У них появилась такая мода 
— собирать его на скорость. В большинстве 
своем во время урока они сами убирали его 
в портфель».

— Спиннеры появились в конце учебного 
года, — говорит директор школы №1252 имени 
Сервантеса Ирина Анурова. — Пока неприятных 
случаев не было. А если пойдет волна... Поймите, 
запрещать мы по законодательству ничего не 
можем. Ребенок не прекрасная роза, которую 
можно накрыть стеклянным колпаком и от все-
го оградить. Хорошо, допустим, мы отобрали 
спиннер на одном уроке, так он пойдет крутить 
на другой. Детей нужно воспитывать. 

— Я убежден, что никакие запретительные 
меры не нужны, — считает директор школы 
№2095 «Покровский квартал» Илья Новокреще-
нов. — Если урок поучительный, по-настоящему 
содержательный и интересный, ребенок не 
будет отвлекаться ни на спиннер, ни на соцсети. 
Если же урок скучный, то отвлечется ли ребенок 
на спиннер, или будет общаться в Однокласс-
никах — разницы никакой нет.

Такое же мнение имеет руководитель школы 
№1468 и председатель молодежной организа-
ции руководителей образовательных органи-
заций Илья Бронштейн: «Если урок проходит в 
стандартной лекционной форме и интонация 
учителя не меняется, то это плохой учитель — и 
ребенок будет отвлекаться. 

Кандидат психологических наук Алина Ко-
лесова рассказала «МК», что такие вертушки — 
просто замена смартфонам, которые дети также 
постоянно крутят в руках. А социопсихолог Ро-
ман Алехин отметил, что спиннер действительно 
может выполнять функцию «перезагрузки» для 
человека.

— Если ребенок весь в себе, то постоянное 
кручение игрушки может только способствовать 
дальнейшему прогрессированию замкнутости, 

ухудшению внимания, — отмечает психолог, 
кандидат психологических наук Диана Овся-
нова. — Но это крайний случай, до которого у 
нормальных развитых школьников вряд ли дой-
дет. Любая подобная игрушка имеет свои пики 
популярности, и спиннеры забудут быстрее, чем 
они успеют кого-то зомбировать.

Если же говорить о физическом вреде от 
них, то здесь уже претензии к китайским произ-
водителям или нерадивым родителям, которые 
не следят за детьми. В конце концов, выколоть 
себе глаз можно и обычной шариковой ручкой. 
Пока единственный обозримый вред школь-
никам от спиннера — ценные знания попросту 
пройдут мимо. 

— Спиннер — это некая игрушка, кото-
рая отвлекает ребенка от учебного процесса, 
— рассуждает перинатальный психолог Еле-
на Брежнева. — Ребенок должен выполнять 
определенные правила — он может приносить 
с собой спиннер, но на уроке его не использо-
вать, то есть соблюдать определенные правила, 
характерные для учебного процесса. Учитель 
имеет право не позволить на своем уроке играть 
с чем бы то ни было, все-таки урок — это тоже 
соблюдение некоторых правил. Как вести себя 
родителям? Здесь нет универсального ответа. 
Каждый родитель со своим ребенком выстраи-
вает свои отношения. И он должен изначально 
в понимание ребенка вкладывать то, что есть 
разные контексты поведения. Если мы садимся 
есть, то мы только едим, а не играем в настоль-
ные игры во время обеда. И в каждом контексте 
есть свой регламент правил поведения. И если 
ребенок их знает и семья живет по этим прави-
лам, то никаких проблем, в том числе с игрой 
на уроке, не возникнет.

А как у них?
В некоторых школах американского штата 

Миннесота спиннеры уже запретили на офици-
альном уровне. Руководство учебных заведений 
решило, что дети слишком много внимания 
уделяют игрушкам и хуже концентрируются 
на учебе. Однако просьбы убрать спиннеры в 
карман или рюкзак не работают: школьники 
все равно достают их и начинают проделывать 
всякие трюки. 

Любовь КУЛЯБКО.

КАЧЕСТВЕННОЕ ОБРАЗОВАНИЕ —
ШАГ К УСПЕШНОМУ БУДУЩЕМУ!
Юриспруденция, экономика, таможенное 
дело, бухгалтерский учет, банковское дело, 
финансы, менеджмент, журналистика и ре-
клама, информационные технологии — освой-
те любую из этих специальностей и стройте 
успешную карьеру!
 МФЮА — это: 
✔ Лидирующие позиции в рейтингах вузов, диплом 

государственного образца и европейское приложе-
ние к нему. 

✔ Скидки на обучение до 65 процентов, в зависимости 
от количества баллов ЕГЭ. 

✔ Мощная учебная и научная база, все формы обучения.
✔ Практика в ведущих компаниях, правоохранительных 

органах и госструктурах.

 СРОКИ ПОДАЧИ ДОКУМЕНТОВ
■ для заочной и очно-заочной форм — по 16 сентября по вступительным испытаниям 
 и по 23 сентября по ЕГЭ.

Московский финансово-юридический университет 
МФЮА продолжает набор на обучение!

Все о специальностях, 
условиях приема, стоимости 
обучения и скидках — 
по телефону: +7 (495) 221-10-01 
и на сайте mfua.ru
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ЕВРОКУБКИ 

СОБЫТИЕ ДНЯ УНИВЕРСИАДА

Среди соперников «Спартака», ЦСКА, 
«Локомотива» и «Зенита» есть как про-
славленные клубы, так и не очень из-
вестные. Конечно, самыми ожидае-
мыми должны стать лигочемпионские 
баталии «Спартака» с «Ливерпулем» и 
ЦСКА с «Манчестер Юнайтед». Между 
тем «Марибор» и «Севилья» вполне могут 
проявить настойчивость в противостоя-
нии с действующим чемпионом России, а 
«Бенфика» с «Базелем» способны оказать 
мощное сопротивление армейцам. 
Российским представителям в Лиге Европы 

достались клубы не столь популярные у болель-
щиков, но тоже амбициозные и нацеленные на 
результат. Потому, отмечая благосклонность жре-
бия к командам из нашей страны, спортивные 
специалисты подчеркивают и неуступчивость 
соперников «Зенита» и «Локомотива».

Мнением о результатах жеребьевок и ожи-
даниями от группового этапа Лиги чемпионов и 
Лиги Европы с нами согласился поделиться за-
служенный тренер СССР, олимпийский чемпион, 
экс-тренер сборной России, а ныне футбольный 
эксперт Анатолий Бышовец.

— Для наших клубов ситуация достаточно 
непростая. Большой интерес вызывает приезд 
«Манчестер Юнайтед». Сложности есть, они будут, 
но по своему опыту знаю, что иногда и невозмож-
ное возможно, и в несовершенном совершенство, 
— задал тон беседе Анатолий Федорович.

В первую очередь специалист охарактери-
зовал шансы команд — участниц Лиги чемпионов 
от России.

— У ЦСКА с его опытными игроками ли-
нии обороны есть шансы на выход в плей-офф 
ЛЧ, но нужна сбалансированность атакующе-
оборонительных действий, особенно при кон-
тригре. Для «Спартака», конечно, главный со-
перник — «Ливерпуль», хотя опасен и «Марибор». 
И «Ливерпуль», и «Марибор» — не перебор, такая 
игра слов, каламбур. 

Важно не терять очков в матчах с прохо-
димыми командами и играть на результат. Но 
матчи даже с англичанами в любом случае остав-
ляют хорошие шансы для спартаковцев. И для 
«Спартака», и для ЦСКА все будет зависеть от 
выбора тактики, умения тренеров подвести ко-
манду к каждой конкретной встрече и знания 
слабостей соперника. Но обеим нашим командам 
необходимо усиление.

Остановился Бышовец и на непростом ми-
кроклимате в «Спартаке» в преддверии старта 
еврокубковой борьбы.

— Лига чемпионов может стать главным фак-
тором единения игроков, тренеров и руководства 
клуба. Конечно, несвоевременные конфликты в 
команде и ослабление по некоторым позициям 
может быть связано с тем, что тренерам не уда-
лось максимально эффективно распорядиться 
составом. Травмы создали проблемы в главном 
— атакующем звене. Ведь основная ударная сила 
«Спартака» сейчас Луиз Адриану и Зе Луиш.

Проанализировал эксперт и возможности 
российских клубов в Лиге Европы.

— Пример хорошей игры российских клубов 
— «Зенит». С учетом смены поколений игроков, 
обновления состава и тренерского штаба команда 
выступает качественно. Приобретение новых фут-
болистов своевременно. Концептуально «Зенит» 
готов добиваться максимальных результатов и 
во внутреннем чемпионате, и в Лиге Европы. У 
команды есть два практически равных состава. 
Эта ротация и должна позволить «Зениту» выйти 
в плей-офф. В этом смысле потенциал возможно-
стей «Спартака» и ЦСКА несколько ограничен.

Шансы «Локомотива» представляются мне 
достаточно высокими. В группе нет команд, ко-
торые могли бы составить ему реальную кон-
куренцию. Но успехов в предстоящих турнирах 
хочется пожелать всем российским предста-
вителям, — заявил специалист в завершение 
нашего разговора.

При этом собеседник «МК» отметил, что не 
всегда хорошее качество игры команд РФПЛ во 
внутреннем чемпионате России настораживает, 
но участие в еврокубках очень мотивирует игроков 
и при использовании внутренних резервов, вы-
боре оптимальных средств и тактических схем 
позволяет российским командам смотреть в 
будущее с оптимизмом.

 Анастасия КЛЮКИНА.
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КРОССВОРД

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 26 АВГУСТА
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Бытовка. 4. Предлог. 10. Севрюга. 11. Анекдот. 13. Вдох. 14. Роса.  
15. Император. 16. Разлив. 18. Список. 20. Печатка. 22. Вкладчик. 23. Сетчатка. 24. Проектор.  
27. Дриблинг. 30. Казарма. 32. Игумен. 34. Льдина. 35. Обливание. 36. Обоз. 38. Топь. 39. Ко-
рочки. 40. Излишек. 41. Асфальт. 42. Занятие.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Букварь. 2. Орех. 3. Курсив. 5. Ракурс. 6. Двор. 7. Гадалка. 8. Налетчик. 
 9. Тарантас. 10. Союзник. 12. Толстяк. 17. Испарение. 19. Параллель. 20. Початок. 21. Актриса. 
25. Рисунок. 26. Развитие. 27. Дерматин. 28. Напиток. 29. Циновка. 31. Варьете. 33. Ноготь.  
34. Лещина. 37. Зола. 38. Темя.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ:
1. Сочетание начальных букв имени и фами-

лии в виде вязи. 4. Спортсмен, участвующий в 
конкуре. 10. Книжная «многоэтажка» в библио-
теке. 11. «Полумесяц» среди хлебобулочных из-
делий. 13. Правая «аномалия» японского авто-
мобиля. 14. Дырочка, закупоренная пудрой. 15. 
Ухаб на дороге. 16. Корректное название чужой 
бессмыслицы. 18. Местность, заполненная отды-
хающими. 20. Глава рода, в который входят лев, 
ягуар, тигр и леопард. 22. Часть руки, украшенная 
золотым браслетом. 23. Крупное предприятие, 
которое производит продукцию, требующую 
сложной поэтапной технологической обработки. 
24. Лесная ягода для морса. 27. Мужской «риди-
кюль» с правами и ключами. 30. Седобородый 
гуру для джигитов. 32. Повстанец на броненосце 
«Потемкин». 34. Каждодневная уборка номеров 
в отеле. 35. Английский спецназ. 36. Второй 
завтрак англичанина. 38. Деревянный хомут 
для рабочего рогатого скота. 39. Командная 
игра, в которой мяч ходит по рукам. 40. Профи, 
выбирающий одежду для участницы «Модно-
го приговора». 41. Защитник подсудимого. 42. 
«Сапфир» в «диадеме» из полевых цветов.

ПО ВЕРТИКАЛИ:
1. «Свидание» депутата с избирателями. 

2. Примак, который жил в доме тестя. 3. Ку-
рительная трубка Тараса Бульбы. 5. Человек, 
который в детстве мало каши ел. 6. Крутая 
тачка братка. 7. Реестр землепользователей, 
подлежащих налогообложению. 8. Томление 
пассажиров на вокзале. 9. Внезапная вспышка 
света. 10. Недуг хозяйки собаки-поводыря. 12. 
Водопроводное устройство с краном, уста-
новленное на улице. 17. Куры, овцы, огород и 
дом в «ведомстве» деревенской жительницы. 
19. Образ жизни барышни, которой не скучно 
с самой собой. 20. День недели, в который 
обычно выходит телепередача «Поле чудес». 21. 
Босс матросов и каперангов. 25. Показатель 
популярности телепередачи. 26. Вокально-
инструментальный коллектив. 27. Антиквар в 
книжной лавке. 28. Упаковка для серой зар-
платы. 29. Знак спортивного клуба. 31. «Че-
репок» разбитого стакана. 33. «Приманка» 
для оптового покупателя. 34. «Депортация» 
революционера в Сибирь. 37. Маленькое со-
кровище папеньки и маменьки. 38. «Низшая» 
ступень детского комбината.2

СПОРТ

куплю
❑ автовыкуп 

т. 8-966-077-78-48

куплю
❑ антиквариат любой 

т. 8-495-641-67-21

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

сниму
❑ сниму комнату 

т. 8(495)514-59-87

предлагаю
❑ издадим книгу

от пяти экземпляров. 
т. 8-499-253-21-07, 
8-926-390-20-28

предлагаю
❑ отдых ПО МОСКВЕ! 

т. 8-965-180-34-65
❑ отдых!

ЛЮБАЯ станция метро 
т. 8-964-509-38-09

❑ антистресс 
т. 8-965-359-34-95

❑ бюджетный отдых 
т. 8-964-729-17-28

❑ отдых ПО МОСКВЕ
т. 8-495-648-83-02

❑ отдых везде 
т. 8-967-047-89-99

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД. 

т. 8(495)720-68-36
❑ календарики, открытки, 

фотографии б/у куплю
т. 8-985-434-82-35

предлагаю

предлагаю
❑ адвокат 

т. 8-495-728-25-09
❑ бесплатная консультация 

ведущих юристов! 
т. 8(495)101-01-41.

❑ часы, иконы,
янтарь 
т. 8-965-397-31-37

предлагаю

❑ центр юридической 
помощи. Адвокаты. 
Бесплатная консультация. 
Звоните! 
т. 8(495)796-83-49

продаю

❑ отдых 
м. "Кузьминки" 
т. 8-903-008-39-77

❑ отдых 
т. 8-926-217-01-15

❑ отдых 
т. 8-926-783-41-50

❑ отдых 
т. 8-966-093-97-98

❑ релакс 
м. "Отрадное" 
т. 8-966-000-03-30, 
м. "Медведково" 
т. 8-966-000-09-90

ищу
❑ 13.08.17 г. в районе 

Новогиреево утеряны 
документы: паспорт 
гражданина Сирии на имя 
Каддур Закареа 1992г. 
Потерян также кошелек 
синего цвета и банковские 
карты. Огромная просьба, 
нашедшего связаться по 
т. 8-985-741-33-25. 
Вознаграждение 
гарантирую
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ТОЛЬКО В АВГУСТЕ ДОСРОЧНАЯ ПОДПИСКА НА «МК» НА 2018 ГОД!
Только в августе для вас выгодные условия подписки на 2018 год на издания «МК»  

в редакционных подписных пунктах и на почте.

Внимание! Ветеранам ВОВ и инвалидам первой и второй групп на почте и в пунктах «МК» для оформления 
льготной подписки необходимо передать оператору ксерокопию соответствующих документов.
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ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, централь-
ный вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
28 августа с 8.00 до 20.00
обед с 14.00 до 14.30
м. «Братиславская», ул. Перерва, д. 56/2
р-н Ярославский, Ярославское шоссе, д. 6,  
у маг. «Пятерочка»
м. «Планерная», ул. Планерная, д. 6, корп. 1  
р-н Раменки, Мичуринский проспект, д. 44,  
у маг. «Пятерочка»
29 августа с 8.00 до 20.00
м. «Люблино», ул. Краснодарская, д. 51, корп. 2,  
у ТЦ «Люблинский пассаж»
м. «Савеловская», ул. Бутырская, д. 6
р-н Южное Медведково, ул. Полярная, д. 9, 
у к/т «Полярный»
р-н Бибирево, ул. Лескова, д. 16,  
у ТЦ «Седьмой континент»
30 августа с 8.00 до 20.00
м. «Бибирево», ул. Пришвина, д. 23, у маг. «Столплит»
м. «Бульвар Адмирала Ушакова»,  
ул. Адмирала Лазарева, д. 2, у ТЦ «Виктория»
м. «Медведково», ул. Широкая, д. 12, у к/т «Ладога»
р-н Солнцево, Солнцевский проспект, д. 21,  
у ТЦ «Столица»
31 августа с 8.00 до 20.00
м. «Бибирево», ул. Пришвина, д. 23, у маг. «Столплит»
м. «Бульвар Адмирала Ушакова», ул. Адмирала 
Лазарева, д. 2, у ТЦ «Виктория»
м. «Медведково», ул. Широкая, д. 12, у к/т «Ладога»
р-н Очаково-Матвеевское,  
ул. Матвеевская, д. 2, у ТЦ «Тук-тук»
1 сентября с 8.00 до 20.00
р-н Матушкино, Зеленоград, корп. 403А,  
у м-на «Пятерочка»
м. «Отрадное», ул. Декабристов, д. 17, у к/т «Байконур»
м. «Университет», выход к МГУ
р-н Ивановское, ул. Молостовых, д. 9, корп. 1,  
у м-на «Пятерочка»
4 сентября с 8.00 до 20.00
м. «Первомайская», ул. Первомайская, д. 77
р-н Войковский, ул. З. и А. Космодемьянских, д. 21/2
р-н Кунцево, Обводное шоссе, д. 1
р-н Бибирево, ул. Лескова, д. 16,  
у ТЦ «Седьмой континент»

ПОДПИСКА В КИОСКАХ 
по будням с 10.00 до 17.30, обед с 14.00  
до 15.00, по субботам с 10.00 до 14.00
м. «Братиславская» (северный вестибюль),  
выход на ул. Братиславскую, д. 12, около ТЦ «Волна»

м. «Домодедовская» (северный вестибюль),  
выход на Ореховый бульвар, д. 11, к. 1
м. «Коломенская» (северный вестибюль),  
выход на ул. Судостроительную д. 3/2 
м «Октябрьская» (вестибюль Кольцевой линии),  
выход на ул. Донскую, д. 1, у ресторана «Ереван»
м. «Орехово» (северный вестибюль),  
выход на ул. Баженова к автостанции «Орехово»
м. «Планерная» (первый вестибюль),  
выход на ул. Фомичевой, напротив дома 16, к. 5
м. «Сокол» (восточный вестибюль),  
у выхода на Ленинградский пр-т., д. 74  
(около «Шоколадницы»)
м. «Тушинская» (первый вестибюль),  
у выхода на Волоколамское шоссе к р-ну «Макдоналдс» 
м. «Чистые пруды», выход к трамвайным путям, 
Мясницкие ворота
м. «Чертановская» (южный вестибюль), к ТЦ «Штаер» 
м. «Ясенево» (северный вестибюль),  
выход на ул. Тарусскую, далее до ул. Вильнюсской, д. 3
м. «Ботанический сад» (южный вестибюль),  
у выхода на ул. Вильгельма Пика
м. «Медведково» (северный вестибюль),  
выход на ул. Широкая, д. 16, около автобусной остановки 
р-н Покровское-Стрешнево, улица Вишневая, вл. 1, 
около автобусной остановки «Станция Тушино»
С 1 сентября
м. «Улица 1905 года» (первый вестибюль),  
у выхода на пл. Краснопресненской Заставы д. 3,  
у м-на «Пятерочка»

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
2 сентября с 9.00 до 15.00 
ДЗЕРЖИНСКИЙ, ул. Поклонная, д. 3а
ОДИНЦОВО, ул. Маршала Жукова, д. 28,  
рядом с администрацией 
НОГИНСК, ул. III Интернационала, д. 65,  
у редакции газеты «Волхонка»
ЧЕХОВ, Советская площадь, у администрации
ЭЛЕКТРОСТАЛЬ, ул. Корешкова, у городского парка
2 сентября с 10.00 до 15.00
ЗВЕНИГОРОД, квартал Маяковского, д. 1, у аптеки
2 сентября с 15.00 до 19.00
ШАТУРА, ул. Спортивная, на автобусной остановке

ПОДПИСКА НА VI МОСКОВСКОМ ФЕСТИВАЛЕ РОССИЙСКОГО 
КИНО «БУДЕМ ЖИТЬ!»

28–31 августа и 1, 3–6 сентября с 16.00 до 19.00 
МОСКВА, м. «Белорусская»,  
Дом кино, ул. Васильевская, д. 13
При оформлении подписки первые 500 человек по-
лучают пригласительный билет на 2 лица на один из 
конкурсных показов. Количество билетов ограничено, 
подробности об акции по телефону: 8(495)665-40-80. 

НЕ ПРОПУСТИ!

«АТМОСФЕРА»
ЧИТАЙТЕ 
В СЕНТЯБРЬСКОМ 
НОМЕРЕ ЖУРНАЛА  

∎ «У нашей дочки уже просят автографы» — Евгения БРИК признается, что ощущает себя мамой 
звезды

∎ Женщина всегда хочет «еще» — Александр РЕВВА считает, что знает о прекрасном поле все

∎ «Мы с женой посуду не бьем, специализируемся по мебели» — Андрей ГАЙДУЛЯН о том, как 
болезнь изменила его отношение к себе, второй половине и жизни в целом

∎ «На тридцатилетие я сделал себе подарок — свадьбу» — Вячеслав ЧЕПУРЧЕНКО оформил 
отношения со своей возлюбленной Викторией

Группа А

1-й тур. 12 сентября
«Бенфика» — ПФК ЦСКА
«Манчестер Юнайтед» — «Базель»
2-й тур. 27 сентября
«Базель» — «Бенфика»
ПФК ЦСКА — «Манчестер Юнайтед»
3-й тур. 18 октября. 
ПФК ЦСКА — «Базель»
«Бенфика» — «Манчестер Юнайтед»
4-й тур. 31 октября
«Базель» — ПФК ЦСКА
«Манчестер Юнайтед» — «Бенфика»

5-й тур. 22 ноября
ПФК ЦСКА — «Бенфика»
«Базель» — «Манчестер Юнайтед»
6-й тур. 5 декабря
«Бенфика» — «Базель»
«Манчестер Юнайтед» — ПФК ЦСКА

Группа Е

1-й тур. 13 сентября
«Марибор» — «Спартак»
«Ливерпуль» — «Севилья»
2-й тур. 26 сентября
«Спартак» — «Ливерпуль»
«Севилья» — «Марибор»

3-й тур. 17 октября
«Спартак» — «Севилья»
«Марибор» — «Ливерпуль»
4-й тур. 1 ноября
«Севилья» — «Спартак»
«Ливерпуль» — «Марибор»
5-й тур. 21 ноября
«Спартак» — «Марибор»
«Севилья» — «Ливерпуль»
6-й тур. 6 декабря
«Ливерпуль» — «Спартак»
«Марибор» — «Севилья»

РОССИЙСКИЕ КЛУБЫ, ВЫСТУПАЮЩИЕ В ЛИГЕ ЧЕМПИОНОВ, УЗНАЛИ СВОИХ СОПЕРНИКОВ ПО ГРУППОВОМУ ЭТАПУ.

Группа L

14 сентября
«Вардар» — «Зенит»
«Реал Сосьедад» — «Русенборг»

28 сентября
«Русенборг» — «Вардар»
«Зенит» — «Реал Сосьедад»

19 октября
«Зенит» — «Русенборг»
«Вардар» — «Реал Сосьедад»

2 ноября
«Русенборг» — «Зенит»
«Реал Сосьедад» — «Вардар»

23 ноября
«Зенит» — «Вардар»
«Русенборг» — «Реал Сосьедад»

7 декабря
«Реал Сосьедад» — «Зенит»
«Вардар» — «Русенборг»

Группа F

14 сентября
«Копенгаген» — «Локомотив»
«Злин» — «Шериф»

28 сентября
«Локомотив» — «Злин»
«Шериф» — «Копенгаген»

19 октября
«Шериф» — «Локомотив»
«Злин» — «Копенгаген»

2 ноября
«Локомотив» — «Шериф»
«Копенгаген» — «Злин»

23 ноября
«Локомотив»— «Копенгаген»
«Шериф» — «Злин»

7 декабря
«Злин» — «Локомотив»
«Копенгаген» — «Шериф»

РОССИЙСКИЕ КЛУБЫ, ВЫСТУПАЮЩИЕ В ЛИГЕ ЕВРОПЫ, УЗНАЛИ СВОИХ СОПЕРНИКОВ ПО ГРУППОВОМУ ЭТАПУ.

НЕ ПЕРЕБОР ЛИ «МАРИБОР»?
Анатолий Бышовец —  
об ожиданиях от российских 
клубов в еврокубках

Ну что, вы довольны? Флойд Мейвезер 
и Конор Макгрегор оправдали ожида-
ния? Кажется, зритель увидел все то, 
чего так хотел. Досрочное окончание 
боя, подтверждение своих мыслей о 
том, что победить американца невоз-
можно, но при этом отсутствие гадкого 
послевкусия от произошедшего. Нам 
изначально дали конфетку. В красивой 
обертке никто не сомневался, но и на 
вкус она оказалась ничего.
Какой по счету это «бой века»? Только у 

Флойда — второй за два года. Разочарование 
от прошлого, когда был бит Мэнни Пакьяо, было 
настолько велико, что даже к моменту противо-
стояния с Конором отошли не все.

«Все предсказуемо» — это самая частая 
фраза перед 26 августа. Действительно, сколько 
Мейвезер повидал за свою карьеру панчеров, 
которые при этом понятия не имели, что делать 
с его защитой? Не смог Сауль Альварес, не смог 
тот же Мэнни. Так почему должно получиться у 
бойца смешанных единоборств, пусть и самого 
крутого #прямосейчас?

Но верить в Золушку хотелось все больше.
Да и как в нее не верить, когда бал возмо-

жен только из-за нее? Отрицать факт того, что у 
Макгрегора все-таки есть шансы, — настолько же 
глупо, насколько глупо отрицать предсказуемость 
победы Флойда.

В Лас-Вегасе два спортсмена-бизнесмена 
делали для нас, любителей единоборств, кон-
фетку. Они старательно упрятали ее в блестящую 
упаковку, и было боязно лишь за ее содержимое. 
Но продукт оказался классный.

В первых трех раундах мы получили под-
тверждение того, что Конор действительно умеет 
боксировать, причем весьма нестандартно, затем 
получили ответ о его функциональной готовности, 
после чего маэстро Мейвезер поставил яркую и 
необходимую точку, доведя ирландца до такого 
состояния, когда он вроде еще стоит, но все чаще 
смотрит в сторону рефери и ждет остановки. 
Десятый раунд — технический нокаут.

Неудивительный результат, но при этом 
удовлетворение от увиденного. Всем. Одним не 
стыдно за представителя MMA, вторые радуются 
рекорду 50–0, а третьи делят полмиллиарда дол-
ларов. И да, как уже говорил ранее, выигрывают 
единоборства, о которых говорят.

Отвращения по итогам нет. Это — точно 
круче симбиоза Флойда-бизнесмена и Мэнни-
спортсмена, которые не дали зрителям шоу 
до поединка и тем более во время. Там было 
долгое противостояние на бумаге и ставка на 
ожидания зрителей, которые мечтали увидеть 
дело. Дела же оказались паршивы у предста-
вителя Филиппин.

Тут что-то новое, что можно продать, за 
счет чего можно зарабатывать и что понравится 
болельщикам. Сводить двух лучших в своих про-
фессиях — весьма прибыльное занятие, когда 

идей для развития и привлечения внимания 
очень мало.

Флойд побил рекорд Рокки Марчиано: у 
него теперь 50 побед в 50 профессиональных 
поединках. Конор поднял свои акции и готовится 
вернуться в UFC. Оба заработали. Мы отведали 
годную конфетку. Возможно, на любителя, но и 
санкционированный мордобой — тоже весьма 
специфическое занятие для эстетов, не так ли?

Алексей САФОНОВ.

И СНОВА — АФРИКА!
Наш спецкор Алексей Лебедев 
передает из Тайбэя

…Россия проиграла Бразилии — 0:1. 
В полуфинале Всемирной универсиады. 
Проиграла абсолютно не по делу. Не по-
зволив соперницам после перерыва не 
то что угрожать нашим воротам — даже 
не приблизились к ним бразильянки, по-
моему. Забили нам при этом в первом 
тайме шальным таким ударом: сто раз 
ударит еще Джованна с этой позиции — 
сомневаюсь, что хоть раз удачно.
К главному тренеру нашей сборной Елене 

Фоминой (а речь о женском футболе, если вы еще не 
догадались) после игры мне страшно было прибли-
жаться. Не потому что она такая грозная с виду — 
напротив, Елена Александровна и обаятельна, и 
собой хороша удивительно, и улыбчива… Но — не 
в тот же момент, когда твоя команда уступает, 
создав чуть ли не десяток голевых моментов и не 
реализовав при этом ни один!

— Да, доходили до ворот, доводили мяч, — го-
ворила она уже на следующий день, когда эмоции 
улеглись. — Все правильно, все грамотно. Отдавали 
столько сил для этого, но не хватало концентрации, 
чтобы реализовать эти моменты. Тяжело, сами по-
нимаете, после такого получить поражение. Можно, 
конечно, сказать, что счет не по игре. Но результат 
есть результат, его не изменишь. Что-то сделали 
не так, значит, где-то ошиблись в обороне. И были 
эпизоды, когда выпадали из игры.

Что ж, теперь — в понедельник — предстоит 
матч за 3-е место с южноафриканками. Которых 
мы здесь в группе уже обыгрывали — 1:0.

— Лучше было бы сыграть с другой сборной, — 
признается Елена Александровна. — Поскольку мы 
у ЮАР выиграли — будет необходимость приводить 
игроков в чувство, встряхивать. Напоминать, что 
забили мы сопернику только со стандарта. А так 
они перекрыли нам все ходы. Сложно было им 
противостоять. Поэтому и сейчас можно предпо-
ложить, что очень нелегкий будет матч. Африканки 
же не просто так дошли, как видите, до полуфинала 
и игры за 3-е место. Но каждый наш игрок понимает 
цену предстоящей игры. И я не думаю, что кто-то 
будет вальяжно к ней относиться.

КАК НОКАУТИРОВАТЬ 
РЕКОРД МАРЧИАНО

Новость дня

РОМАН ШИРОКОВ: «КАКИЕ СОСТАВЫ 
ТУДА ПРИВОЗЯТ — НЕ ЖАЛКО»

Международная федерация фут-
бола объявила о замене — вместо Кубка 
конфедераций в преддверии чемпио-
ната мира будет проводиться клубное 
первенство планеты.

Новый турнир впервые проведут 
в 2021 году в Китае — в соревновании при-
мут участие 24 клуба, которых разделят на 
восемь групп по три команды. В финальную 
часть выйдут только победители.

Известный в прошлом футболист, гла-
ва профсоюзов Роман Широков:

— Да об этом уже два года говорили. 
И если бы Кубок конфедераций в этом году 
не проходил в России, я бы и не знал, как он 
проходит, что там происходит. Мне лично 
жалко? Судя по тому, какие составы туда 
привозят, — не жалко.

ОБСУЖДЕНИЕ   
на сайте 

«Бой века» точно не стал разочарованием

ПОДРОБНОСТИ   
на сайте 

ЕВ
ГЕ

НИ
й 

СЕ
М

ЕН
О

В
Ap

РЕ
КЛ

АМ
А 

16
+



Во время пожара в школе учителя спасли са-
мое дорогое: географ — карты бывшего Союза, 
историк — бюстик Ленина, завуч — выпускные 
фотоальбомы, физрук — трудовика.

— Я гляжу, ты новую шубу у мужа 
выпросила?
— Да, но так выпрашивала, что по ощущениям 
— как будто заработала.

— Женька, на дворе все холоднее и холоднее, 
но я рад! Снова будем устраивать с тобой 
романтические посиделки с французским 

вином, мясными салатиками, а потом — эроти-
ческие танцы...
— Петрович, я тебе не Женька, а Евгений Кар-
лович! И вернись уже к станку! Если мы опять не 
выполним месячную норму, не хватит даже на 
«боярышник» с салом!

Преподавательница философии увеличила себе 
грудь, подтянула подбородок, убрала морщинки 
у глаз... Ну и посещаемость своего семинара 
подтянула.

— Дорогой, ты же любишь смотреть по видео 
всякое такое: кровь, трупы, расчлененку?
— Э-э-э... Ну да, люблю.
— Тогда пойдем на кухню рыбу чистить.

4
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

ДНИ РОЖДЕНИЯ
Юрий Беляев (1947), актер театра и кино, за-
служенный артист России («Порох»)
Александр Бялко (1952), журналист, игрок теле-
клуба «Что? Где? Когда?»
Иоганн Вольфганг Гёте (1749–1832), поэт, 
мыслитель
Аркадий Стругацкий (1925–1991), писатель-
фантаст
Юрий Трифонов (1925–1981), писатель («Дом 
на набережной»)
Дэвид Финчер (1962), кинорежиссер, продюсер 
(«Бойцовский клуб»)
Борис Хлебников (1972), кинорежиссер 
(«Коктебель»)
Виктор Христенко (1957), президент Делового 
совета Евразийского экономического союза

ПОД ГРАДусОМ
По информации Гидрометцентра России, сегод-
ня температура ночью в Москве 9…11°, днем в 
Москве 13…15°. Ночью облачно с прояснения-
ми, местами небольшой дождь; днем облачно, 

небольшой дождь; ветер ночью переменных 
направлений, 3–8 м/с, днем северной четверти, 
6–11 м/с.
Восход Солнца — 5.24, заход Солнца — 19.36, 
долгота дня — 14.12.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магни-
тобиологии, будут небольшие возмущения гео-
магнитного поля.

ДАТсКИй уГОлОК
Успение Пресвятой Богородицы.
1937 г. — основана автомобильная компания 
«Тойота».
1947 г. —  в Линаресе во время корриды был 
смертельно ранен знаменитый тореадор 
Манолете.  
1952 г. — Пол Моррис выполнил первую клини-
ческую трансторакальную кардиостимуляцию у 
человека при асистолии желудочков.
1997 г. — вышло постановление Правитель-
ства Российской Федерации «Об учреждении 
стипендий им. Булата Окуджавы для студентов 
Литературного института им. А.М.Горького».
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КуРЬЕР КулЬТуРЫ

ЗАДУМАЙТЕСЬ

АРТРОЗ ПОДКРАДЫВАЕТСЯ НЕЗАМЕТНО
Трудно найти человека в возрасте  50+, ко-
торый бы не слышал названия болезни  «ар-
троз»  (более молодые люди меньше интере-
суются медициной).

Не очень многие списывают симптомы начавше-
гося артроза на любые другие причины: устал, поднял 
слишком тяжелый груз, неловко повернулся,  и не идут 
к врачу.  Но артроз, как любая болезнь, — чем раньше 
начать лечить, тем успешнее будет результат. Артроз 
(остеоартроз) наносит удары по самым важным су-
ставам: тазобедренному, коленному, позвоночнику, 
суставам рук и большого пальца стопы.

Если запустить заболевание,  в итоге можно стать 
беспомощным инвалидом.

У этого заболевания много имен: деформи-
рующий артроз, остеоартроз, остеоартрит. Но под 
всеми названиями прячется одна и очень страш-
ная болезнь, которая приводит множество людей к 
инвалидности.

Главный симптом остеоартроза — боль в су-
ставах, которая возникает при физической нагрузке, 
ограничение подвижности сустава. Сначала поража-
ются суставы, на которые приходится самая большая 
нагрузка, обычно это коленные и тазобедренные су-
ставы. Без лечения могут пострадать и другие суставы, 
а также позвоночник.

Как и при любом хроническом заболевании, пол-
ностью устранить симптомы остеоартроза невозможно, 

но чем раньше начато лечение, тем больше шансов 
приостановить или облегчить течение болезни. На 
третьей стадии заболевания единственным способом 
лечения становится хирургическая операция или за-
мена пораженного сустава.

К счастью для больных, российскими учеными 
разработано средство для лечения вышеперечислен-
ных заболеваний. Это — Дельта.

В комплексной терапии Дельта обладает не только 
хондропротекторными свойствами, но и  противовос-
палительными, быстро уменьшает болевой синдром, 
способствует улучшению функциональных возмож-
ностей суставов: увеличивается объем активных и 
пассивных движений.

Первые признаки положительного воздействия 
появляются уже через 2 недели. Плотность костной 
ткани остается стабильной и через 6 месяцев после 
окончания применения Дельты, что очень важно при 
остеопорозе. 

Дельту можно использовать в домашних 
условиях.

ИМЕЮТСЯ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯ. НЕОБХОДИМО ОЗНАКОМИТЬСЯ С ИНСТРУКЦИЕЙ

Получить информацию по приме-
нению  и  заказать дельту можно по 

телефону в Москве: 
8-495-645-01-03

ОГРН 1167746211434 ООО «РуссБио». 115191, г. Москва, 
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РЕКЛАМА

Поэтому так важно не просто заботиться о 
своей мужской энергии, а делать это правильно! 
Отличным помощником для мужчин может стать 
НормаПрост. 

Столкнувшись с проблемами в этой сфере, 
мужчины зачастую бросаются из одной крайности в 
другую. Либо обращаются к опасным стимуляторам, 
либо остаются с проблемой один на один, замыка-
ются в себе, избегают женщин — а это приводит 
к осложнениям, прежде всего к стремительному 
биологическому старению организма. Человек по-
падает в замкнутый круг. Выйти из него и может 
помочь НормаПрост!

Первое и главное — это полностью натуральное 
средство, не создающее рисков для организма. 
Второе — НормаПрост в комплексном применении 
создает стимулирующий эффект, не являясь сти-
мулятором в привычном понимании этого слова. 
Третье — НормаПрост оказывает положительное 
воздействие не только на все аспекты полового акта, 
но и на причины возникшей ситуации. Четвертое 

— его воздействие длительное, принимать его по-
стоянно не придется. 

Именно с возрастом необходимо особенно 
бережно относиться к своему организму — а именно 
таким воздействием и отличается НормаПрост. Его 
можно использовать по трем направлениям. Во-
первых, НормаПрост способствует поддержанию 
эрекции. Во-вторых, в комплексном применении 
способствует выработке собственного тестостерона. 
В-третьих, уже после 40 поддержка необходима 
каждому мужчине, ведь именно в этом возрасте 
начинается гормональная перестройка. 

НормаПрост нужен всем мужчинам, которые 
хотят сохранить мужскую силу до самых преклонных 
лет. А разве бывают мужчины, которые бы этого не 
хотели? Его эффект сохраняется надолго, ведь он 
способствует устранению не только самой пробле-
мы, но и причин ее возникновения. 

Сделайте шаг навстречу своей мужской 
силе прямо сейчас! Звоните, наш телефон 

8-800-555-70-10

Все ответы — в области именно сексуаль-
ной активности мужчин. От этого зависит 
психологический комфорт, уверенность 
в себе, успехи в личной жизни, это да-
рит радость, незабываемые ощущения, 
делает жизнь яркой. Это известно каж-
дому. Но есть и другой аспект — физио-
логический. Как только мужчина теряет 
возможность регулярной сексуальной 
жизни, неотвратимо включается меха-
низм стремительного старения орга-
низма. Ведь тестостерон — это главный 
мужской гормон! Именно он — залог не 
только мужественности, но и хорошего 
самочувствия, молодости, долголетия!

НЕ ЯВЛЯЕТСЯ ЛЕКАРСТВЕННЫМ СРЕДСТВОМ

БУДЬТЕ ЗДОРОВЫ!
РЕКЛАМА

КАК ПОДДЕРЖАТЬ 
МУЖСКУЮ СИЛУ?
Почему один мужчина до 
преклонных лет сохраняет 
возможности в этой 
области, а другой забывает 
о них уже после 50?

Леонид МЛЕЧИН
ВЕЛИКАЯ ОКТЯБРЬСКАЯ  

РЕВОЛЮЦИЯ.

ГЕНИИ  
И ЗЛОДЕИ

Пять дней в августе семнадцатого года по-
губили демократию в России. 27 августа верхов-
ный главнокомандующий генерал от инфанте-
рии Лавр Георгиевич Корнилов потребовал от 
главы Временного правительства Александра 
Федоровича Керенского передать ему власть 
в стране, а 31 августа корниловских генералов 
арестовали.

Ключевая фигура в этой истории — знаме-
нитый революционер Борис Викторович Савин-
ков, до революции — вождь боевой организации 
партии эсеров, летом семнадцатого — факти-
ческий руководитель военного министерства во 
Временном правительстве.

«ВЕЛИКОЛЕПНЫЙ 
ЭКЗЕМПЛЯР»
Он участвовал во множестве терактов, 

организовал убийство министра внутренних 
дел Вячеслава Плеве и московского генерал-
губернатора и командующего войсками округа 
великого князя Сергея Александровича.

«Я видел Савинкова впервые в 1912 году в 
Ницце, — вспоминал писатель Александр Куприн. 
— Тогда я залюбовался этим великолепным эк-
земпляром совершенного человеческого живот-
ного! Я чувствовал, что каждая его мысль ловится 
послушно его нервами и каждый мускул мгновен-
но подчиняется малейшему намеку нервов. Такой 
чудесной машины в образе холодно-красивого, 
гибкого, спокойного и легкого человека я больше 
не встречал в жизни, и он неизгладимо ярко от-
тиснулся в моей памяти».

За ним следило около сотни агентов за-
граничной агентуры департамента полиции. Но 
помешать его террористической деятельности 
полиция не могла. После революции он вернулся 
в Россию.

«Изящный человек среднего роста, одетый 
в хорошо сшитый серо-зеленый френч» — так 
выглядел Савинков в семнадцатом году. «В сухо-
ватом, неподвижном лице сумрачно, не светясь, 
горели небольшие, печальные и жестокие глаза. 
Левую щеку от носа к углу жадного и горького рта 
прорезала глубокая складка. Голос у Савинкова 
был невелик и чуть хрипл. Говорил он коротки-
ми, энергичными фразами, словно вколачивая 
гвозди в стену».

В мае военный министр Керенский назна-
чил товарища по эсеровской партии Савинкова 
комиссаром на Юго-Западный фронт — гото-
вить наступление против немцев. Керенский 
патетически говорил: «Там, где Савинков, — там 
победа».

«Живу, то есть работаю, как никогда не рабо-
тал в жизни, — писал Савинков с фронта. — Что 
будет — не хочу знать. Люблю Россию и потому 
делаю. Люблю революцию и потому делаю. По 
духу стал солдат и ничего больше. Все, что не 
война, — далекое, едва ли не чужое. Тыл воз-
мущает. Петроград издали вызывает тошноту. 
Не хочу думать ни о тыле, ни о Петрограде».

Сослуживцы запомнили симпатичную во-
енную подтянутость, четкость жестов и рас-
поряжений, немногословность, пристрастие к 
шелковому белью и английскому мылу. Произ-
водил впечатление прирожденный и развитый в 
подполье дар распоряжаться людьми. Керенский 
сделал Савинкова своим заместителем в во-
енном министерстве.

Глава Временного правительства нашел 
себе странного союзника, которого, видимо, 
не вполне понимал. Кто-то точно сказал, что 
Савинков при его страсти к интригам и заговорам 
был бы уместен в Средние века в Италии, но ему 
нечего делать в Петрограде.

«Душа Бориса Викторовича, одного из са-
мых загадочных людей среди всех, с которыми 
мне пришлось встретиться, была внутренне 
мертва, — писал его сотрудник по военному 
министерству. — Если Савинков был чем-нибудь 
до конца захвачен в жизни, то лишь постоян-
ным самопогружением в таинственную бездну 
смерти».

Керенский и Савинков видели, что Времен-
ное правительство теряет влияние, что разгул 
стихии, анархии идет на пользу радикальным 
силам, большевикам. Савинков презрительно 
называл Советы рабочих, солдатских и крестьян-
ских депутатов «Советом рачьих, собачьих и 
курячьих депутатов». Он и предложил назначить 
Корнилова верховным главнокомандующим. 

Популярный генерал призван был помочь 
избавиться от большевиков и тем самым укре-
пить позиции Временного правительства. Бо-
рис Викторович предполагал вызвать с фронта 
надежные части, объявить столицу на воен-
ном положении, ликвидировать большевиков 
и передать власть директории — Керенскому, 
Корнилову и Савинкову. Презрительно отно-
сившийся ко всем и ко всему, себя он видел 
в главной роли. «Ему, вероятно, казалось, — 
писал хорошо знавший его человек, — и в этом 
была его главная психологическая ошибка, 
— что достаточно как следует прикрикнуть на 
всю эту «сволочь» и взять ее по-настоящему 
в оборот, чтобы она перед ним с Корниловым 
побежала».

Прирожденный заговорщик, Савинков так 
вел дело, что генерал Корнилов имел основания 
считать, будто действует с ведома и согласия 
Керенского. 

— Новая власть в силу обстоятельств долж-
на будет прибегнуть к крутым мерам, — обещал 
генерал. — Я бы желал, чтобы они были наименее 
крутыми, кроме того, демократия должна знать, 
что она не лишится своих любимых вождей и 
наиболее ценных завоеваний.

Керенский же исходил из того, что Кор-
нилов всего лишь исполняет пожелания главы 
правительства. «Не думаю, чтобы он был готов 
на «решительные и беспощадные меры против 
демократии», — вспоминал Федор Степун, — и 
уже совсем не допускаю мысли, чтобы он при-
ветствовал Корнилова как вождя директории… 
Керенский думал лишь о том, как при помощи 
Корнилова утвердить власть подлинной демо-
кратии, то есть свою собственную».

Корнилов полагал, что исполняет волю пра-
вительства, когда 27 августа отправил из Ставки в 
Петроград 3-й конный корпус под командованием 
генерала Александра Крымова для проведения 
операции против большевиков. Но Керенский 
решил, что Корнилов намерен взять власть, и 
снял его с должности.

Генерал приказу не подчинился. Временное 
правительство приказало предать его суду как 
мятежника. В ответ Корнилов обещал покарать 
«изменников в Петрограде». Он провозгласил 
себя правителем России и заявил, что Временное 
правительство действует под давлением боль-
шевиков и в соответствии с планами германского 
генерального штаба. 

Но Наполеон из Корнилова не получился. Как 
тогда говорили: Корнилов — солдат, а в политике 
младенец. Лавр Георгиевич — человек эмоцио-
нальный, импульсивный и прямолинейный — и 
мятежником оказался спонтанным, плохо подго-
товившимся. Многие офицеры его поддержали, 
но солдаты не приняли сторону генерала, потому 
что совершенно не хотели воевать. Армия шла 
за большевиками: они обещали немедленно за-
ключить мир и распустить солдат по домам. 

И казаки из 3-го конного корпуса вышли из 
повиновения, отказались исполнять приказ Кор-
нилова. Генерал Крымов сказал своему адъютан-
ту: «Как я жалею, что я не оставил тебя в Ставке, 
чтобы прострелить череп Корнилова, когда ему 
пришла в голову эта дикая идея».

После разговора с Керенским генерал Кры-
мов сам застрелился.

БРОСИЛСЯ ГОЛОВОЙ ВНИЗ
Смещенного с поста главкома Корнило-

ва переправили в городок Быхов. Поместили в 
мрачном и неуютном здании бывшей женской 
гимназии. Удивительным образом здание со-
хранилось. Несколько лет назад, снимая фильм 
о Корнилове, я его нашел и долго ходил по опу-
стевшим коридорам.

Большевики и радикально настроенные 
солдаты требовали судить корниловцев. Но в Бы-
хове им ничего не угрожало. Лавра Георгиевича 
и других генералов, арестованных «за попытку 
вооруженного восстания», охраняли преданные 
Корнилову кавалеристы-текинцы и георгиевские 
кавалеры. После октября семнадцатого генерал 
Корнилов возглавил Белое движение и погиб в 
первом же большом сражении с большевиками 
под Екатеринодаром.

Керенский и Савинкова отправил в отставку, 
которую тот отпраздновал в подвале кавказского 
ресторанчика вином и шашлыками вместе с 
офицерами «дикой дивизии». Обиделся: «Болван 
Керенский поверил, что интригую я. Поверил в 
это и Корнилов. А я был абсолютно честен по 
отношению к ним обоим». 

После Октября он стал непримиримым вра-
гом советской власти. Говорят, в 1918 году он «вел 
себя в Москве с вызывающей храбростью: ходил 
по улицам в черном френче и желтых сапогах, 
утверждая, что любой чекист при встрече с ним 
первый постарается скрыться».

«Громадным подспорьем Савинкову была 
его биологическая храбрость, — писал человек, 
который находился рядом с ним. — Савинков не 
склонял головы ни перед немецкими, ни перед 
большевистскими пулями… Смертельная опас-
ность не только повышала в нем чувство жизни, 
но наполняла его душу особою, жуткою радо-
стью: «Смотришь в бездну — и кружится голова, 
и хочется броситься в бездну, хотя броситься 
— погибнуть». Не раз бросался Савинков вниз 
головой в постоянно манившую его бездну смер-
ти, пока не размозжил своего черепа о камен-
ные плиты, выбросившись из окна московской 
тюрьмы ГПУ». 

После Гражданской войны он покинул стра-
ну. Но чекисты заманили его в Россию. Савинков 
сделал все, что от него требовали: публично 
покаялся и призвал соратников прекратить 
борьбу против советской власти. Надеялся на 
освобождение. Убедившись, что выпускать его 
не собираются, 7 мая 1925 года выпрыгнул из 
открытого окна кабинета на Лубянке... 

Корниловский мятеж привел к тому, что 
армия окончательно раскололась. Солдаты 
требовали чистки командного состава. Сами 
арестовывали своих командиров. Устраивали 
самосуд, убивали. В каждом офицере видели 
явного или скрытого врага. 

Керенский фактически оттолкнул от себя 
армию. После корниловского мятежа Времен-
ное правительство не продержалось в Зимнем 
дворце и двух месяцев. Вместе с Временным 
правительством рухнула едва появившаяся в 
России демократия.  

Больше всех выиграли большевики. Теперь 
их уже никто не сможет остановить. Выходит, 
Россию в любом случае ждала диктатура? И 
справиться с хаосом и анархией способен только 
тот, кто не остановится перед неограниченным 
кровопусканием? 

ПРОДОЛЖЕНИЕ СЛЕДУЕТ
После корниловского мятежа большеви-

ки готовятся взять власть. Ключевой фигурой 
в Петрограде становится Лев Троцкий.

Начало в номерах «МК» от 19 декабря, 
9 января, далее — в каждый понедельник, 
а также 28 апреля, 5 мая, 9 июня. 

Одни считают корниловский мятеж летом 
семнадцатого года авантюрой, другие — последней 

реальной попыткой остановить большевиков  
и спасти Россию от Гражданской войны

КТО ОТКРЫл БОлЬШЕВИКАМ 
ПуТЬ К ВлАсТИ

Таганка открыла свой 54-й театральный се-
зон. Планов немало: во-первых, отметить в 
сентябре столетие легендарного режиссера 
и создателя Таганки Юрия Любимова. Во-
вторых, почтить память Владимира Высоцкого 
и Александра Вампилова, которым в этом году 
исполнилось бы по 80 лет.

Абсолютно белый фасад здания — первое, что 
бросилось в глаза пришедшим на открытие сезона. 
Таковы итоги ремонта — смена привычного крас-
ного цвета. «Когда это здание было кинотеатром 
«Вулкан», оно было белым, как и в период расцвета 
любимовского Театра на Таганке, — это всё можно 
увидеть на исторических фотографиях. Мы лишь 
вернулись к истокам», — объяснила директор теа-
тра Ирина Апексимова.

Первым событием сезона станет юбилей-
ный — пятый — фестиваль «Театральный марш», 
который традиционно пройдет в саду «Эрмитаж». 
В этом году Таганка покажет зрителям два спекта-
кля — рок&драму «Вий» в постановке Александра 
Баркара и «Золотого дракона» режиссера Вале-
рии Сурковой. Оба спектакля выросли из проекта 
«Репетиции» — режиссерской лаборатории на 
базе театра. 

— 14 сентября своим легендарным спекта-
клем «Добрый человек из Сезуана» мы откроем 
знаменитый «Волковский фестиваль», который 
уже в 18-й раз пройдет в Ярославле, на родине 
Юрия Петровича Любимова, — сообщила Апек-
симова. — Выступления на своей сцене в Москве 
начнем 16 сентября показом также любимовского 
спектакля «Мастер и Маргарита». 

Весь сентябрь спектакли Любимова будут 
идти на сцене Театра на Таганке вплоть до дня 
рождения Мастера — 30 сентября. В этот день 
откроется интерактивный музей Любимова, где 
каждый зритель сможет увидеть легендарный 
любимовский кабинет, вернее, его голограмму. 
Вечером же 30-го состоится показ знакового для 
Таганки спектакля, с которого началась история 
театра и который более полувека не сходит со сце-
ны, — «Добрый человек из Сезуана» в постановке 
Юрия Петровича. 

Помимо исторических постановок озаботи-
лись и будущими — так, в сезоне-2017–2018 запла-
нированы две премьеры: одна из них — «Старший 
сын» режиссера Дениса Бокурадзе, а вторая — 
«Басни», пластический спектакль с драматическими 

артистами в постановке Андрея Кайдановского. 
«Старший сын» будет сыгран 7 октября 2017 года, 
его посвятят драматургу Александру Вампилову, 
которому в этом году исполнилось бы 80 лет. Кроме 
того, с 14 октября начинаются репетиции спектакля, 
посвященного памяти Владимира Высоцкого.

Кроме того, Апексимова рассказала, что Театр 
на Таганке первым поучаствует в проекте online-
театра. После сбора труппы в интервью «МК» она 
поделилась подробностями:

— Проект «Виртуальное присутствие» по-
зволит виртуально находиться в зале на Таганке и 
смотреть спектакли тем, кто не может посетить те-
атр по каким-либо причинам: географическим или 
по состоянию здоровья. Мы первый театр, который 
запускает подобный проект совместно с VR-tickets. 
Аналогов этих технологий нет в мире.  

— Расскажите, а что за спектакль к 80-
летию Высоцкого готовится в театре?

— Это будет постановка по мотивам той самой 
знаменитой аудиопластинки Высоцкого «Алиса в 
Стране чудес» — «Беги, Алиса, беги». Будут исполь-
зованы музыка и тексты Владимира Семеновича, 
которые он написал к этой пластинке, режиссером 
выступит Максим Диденко, балетмейстером будет 
замечательный Владимир Варнава, художницей — 
Мария Трегубова, а композитором — Иван Кушнир, 
который будет делать аранжировки.

— А что станет с вашим проектом 
«Репетиции»?

— Проект продолжится, но не так активно, как 
это было в предыдущем театральном сезоне, по-
тому что мы наработали за прошлый год много идей 
и планов на будущее. В сентябре будет второй этап 
«Бесов», который делал режиссер Сергей Чехов, — 
он начинал еще в «Репетициях» в нашем здании на 
Поварской, а сейчас продолжит на Малой сцене 
Таганки. Артистам очень понравилось работать 
с ним. Сейчас он сделал другую инсценировку, и 
в сентябре пройдет читка пьесы, в которую будут 
включены некоторые мизансцены. То есть мы от-
ложили тот эскиз и снова к нему вернемся: так же 
было и с «Вием» Баркара, который мы не сразу 
приняли в репертуар. Потом у нас будет эскиз, ко-
торый делал Дима Куличков, — показ по Платонову 
«Дар жизни». Это будет спектакль на Малой сцене, 
очень интимный, камерный. И, конечно, еще будут 
режиссерские лаборатории...

Екатерина ПИСАРЕВА.
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Борис Викторович Савинков.

ТАГАНКА ОДЕлАсЬ ВО ВсЕ БЕлОЕ  
Апексимова интригует «виртуальным присутствием»

На  сборе 
труппы.

Писатель и драматург Евгений Гришковец 
очень любит кино. Живет он в Калининграде, 
и даже стал его почетным гражданином. 
Всякий раз, когда туда приезжают молодые 
режиссеры, чтобы показать свои коротко-
метражные работы, он исправно ходит и 
смотрит этот часто зеленый продукт. Уже 
во второй раз Евгений вошел в состав жюри 
фестиваля «Короче».

Смотреть на Гришковца — одно удоволь-
ствие. Он не приходит на показы в джинсах и 
футболке. Всегда с иголочки одет. Его жена Еле-
на, дочь Наташа и сын Саша тоже не отстают. 
Можно сказать, что это была самая самобытная 
и интересная семья. Мимо не пройдешь. По-
сле церемонии награждения мы поговорили 
с Евгением Гришковцом о молодом кино и его 
житье-бытье в Калининграде. 

— Вы уже второй раз в качестве члена 
жюри смотрели программу молодых. Нет 
ощущения зря потраченного времени?

— Нет, что вы! Наоборот. Да и времени-то 
потрачено совсем немного. Всего два дня мы 
плотно смотрели кино. Я счастлив. Когда бы еще 
мог увидеть все эти фильмы? Просто не нашел 
бы для этого времени и не познакомился бы с 
этими людьми. Для меня два дня оказались очень 
концентрированно и интенсивно прожиты. 

— Неужели не расстроили «искания» 
молодых?

— Были какие-то фильмы, которые рас-
страивали уже тем, что продемонстрировали 
серьезную наивность и незнание авторами 
мировой литературы. Начинающие режиссеры 
даже не подозревают, насколько сильно повто-
ряются, причем неконцептуально. Но многое и 
порадовало. 

— У меня ощущение, что по сравнению 
с 2014 годом, когда вы впервые работали в 
жюри, произошел качественный крен вниз. 
Казалось бы, подобную безграмотность и 
невладение профессией днем с огнем не 
сыскать. А тут полный букет.

— Согласен, средний уровень фильмов в 
2014 году был выше. Сегодня он пожиже. Но 

фильмы, ставшие в этом году лидерами, на 
мой вкус, существенно лучше, чем победи-
тели 2014-го. Нельзя забывать, что контекст 
фестиваля складывается из жизни. Не потому, 
что процессы какие-то происходят, а потому, 
что так сложился фестиваль. Срез 2017 года 
именно такой.

— Вы как писатель наблюдаете за тем, 
что происходит вокруг. Взгляд у вас зоркий. 
А тут увидели то, что интересует молодых. 
Вам это близко? 

— Многое из того, что их волнует, совпа-
дает и с моим представлением о жизни. Я же не 
отрываюсь от молодежи. Собственно, у меня 
молодежь есть дома. Моей дочери Наташе — 21 
год. Она меня снабжает музыкой и современными 
фильмами. Новый «Твин Пикс» Дэвида Линча мы 
смотрим с ней вместе. Фильм «Лалай-Балалай», 
получивший главный приз, снял Руслан Братов. 
Он играет у меня в спектакле в МХТ им. Чехова. 
Прекрасный молодой актер и человек. Мы там 
вместе работаем с тремя молодыми актерами, и, 
стало быть, это не просто обмен информацией, 
а совместная жизнь. 

— Три года назад вы мне говорили, что 
мечтаете сниматься в кино. Но разве что-то 
изменилось с тех пор? Я не видела картин с 
вашим участием.

— Так и есть. Ничего не изменилось. Я сыграл 
несколько эпизодов, и все. Меня по-прежнему 
не зовут сниматься в кино.

— Почему?
— Не знаю. А я очень люблю сниматься в 

кино. 
— За два года, что я не была в вашем 

городе, он заметно похорошел.
— Да, я тоже это замечаю. И улучшается не 

только в связи с грядущим чемпионатом мира. 
Просто люди хотят жить получше.

— Город овеян духом Канта. Соизмеряе-
те ли вы себя с ним? Кант же ходил по этой 
земле.

— Нет, ничего подобного я не чувствую. От 
Кенигсберга остались только тени. И тень Канта 
фактически такая же, как тень в полдень — ма-
ленькая. Нам всем радостно, что он был здесь и, 
так сказать, является нашим земляком. Но тем 
не менее это русский город. Калининград — не 
Кенигсберг. Кант во многом умозрительная фигура 
для калининградцев.

— Удивительно, что человек фактически 
не выезжал за пределы своего города, а целый 
мир был внутри. Мы, наверное, так уже жить 
не можем. Или вы могли бы?

— Я — нет. Целый мир внутри присутствует, 
но не могу без переездов, потому что у меня такая 
работа. Мне нужно ездить. Много. Со спектакля-
ми. Но я с большой радостью всегда возвраща-
юсь в Калининград. Это то место, куда приятно 
приехать откуда угодно — из Москвы, Парижа, 
Нью-Йорка.

— То есть город стал вам как дом род-
ной? Вы же не местный, «понаехавший» из 
Кемерова.

— Это и есть дом. 19 лет здесь живу. Мы 
приехали сюда 21 августа 1998 года. Сын и дочь 
родились уже в Калининграде.

— Очень интересно наблюдать за вами. 
Одеваетесь не так, как другие. Сегодня приш-
ли в матроске и бескозырке, вчера — в сюртуке 
и фуражке из другой эпохи. 

— Это же фестиваль. Я хочу людей порадо-
вать, одеваюсь не для себя. Я же провинциальный 
человек и знаю, насколько для таких, как я, ра-
достно видеть известных людей. Когда приезжают 
звезды и нарядно не одеваются, я думаю: «Нет, 
это неправильно, нужно всегда быть красивым и 
радостным, чтобы порадовать себя и других».

— Ваши дети вчера тоже выглядели не-
обычно. Можно было семейный портрет на-
писать и — в раму.

— Да, они тоже нарядились. Как же иначе? 
Это же праздник.

Светлана ХОХРЯКОВА.

Евгений Гришковец:  
«От Кенигсберга 
остались только тени»

Евгений 
Гришковец

 с женой.

В театре готовят спектакль  
к 80-летию  Высоцкого.
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